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Editora A União lança hoje 
quatro livros infantis

Opera Paraíba vai beneficiar 
11 mil pessoas de 190 cidades

Evento acontece no Espaço Cultural em homenagem 
ao Dia das Crianças. Livros são de autoria de Messina 
Palmeira e de Cristiana Aroucha. Página 9

Força-tarefa vai mobilizar 12 hospitais da rede 
estadual num investimento R$ 6 milhões para reduzir 
drasticamente a fila de espera por cirurgias eletivas. Página 3

Foto: José Marques

2o Caderno

Titãs faz show acústico 
no Teatro Pedra do Reino 
para relembrar sucessos
Turnê da banda reverencia os tempos do Acústico 
MTV, o álbum mais vendido da banda ao longo de 
seus mais de 35 anos de história. Página 12

Foto: Bruno Rocha / Folhapress

Foto: Ortilo Antônio

PBGás investe R$ 3 mi na 
ampliação da rede em CG
Ao menos três novos bairros da cidade vão ser bene-
ficiados nesta nova etapa de expansão. Investimentos 
vão seguir nos próximos anos. Página 18

Mais desmatamento

Novos números do
Inpe mostram que o 

desmatamento da Flo-
resta Amazônica no mês 
de setembro aumentou  

em 96%. Página 14

Diversidade

Dia das Crianças Fim de semana na Paraíba vai ser de programação intensa e gratuita em homenagem às crianças. Página 5

Paraíba realiza o 
1o transplante de 
coração em 10 anos
Órgão retirado de um homem de 22 anos que teve morte encefálica foi captado no 
Trauma de João Pessoa e levado para o Hospital Nossa Senhora das Neves. Página 4
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Quando em um lar uma criança 
acorda de manhã com um bom dia, 
um beijo e um abraço e é levada por 
mãos atenciosas para a higiene cor-
poral, a troca de roupas, o café da 
manhã e a organização do material 
escolar, deve-se lembrar que uma em 
quatro crianças do mundo desperta 
em áreas de conflito e é empurrada da 
tenda para a fila que estende-se dian-
te de banheiros coletivos, para depois 
ir disputar comida em outro ponto do 
acampamento.

Quando em um lar uma criança 
chega da escola e conta o que apren-
deu, exibindo com um sorriso orgulho-
so a nota máxima que recebeu, deve-se 
lembrar das crianças cujo educandário 
é a vida absurda que levam, fugindo 
como podem de tiroteios e bombar-
deios, sofrendo com a morte de ami-
guinhos e familiares, quando não são 
elas mesmas as vítimas fatais ou te-
traplégicas de balas e estilhaços ou da 
falta de remédios, alimentos, amor e 
esperança.

Quando uma criança no quarto 
confortável aproveita o intervalo de es-
tudos e liga a televisão para divertir-se 
com jogos eletrônicos, deve-se lembrar 
das crianças que são transformadas em 
brinquedos sexuais para satisfazer ins-
tintos de pessoas adultas (inclusive de 
seus próprios pais), são sequestradas 
ou compradas e levadas para lugares 
distantes de sua terra natal como se 
fossem animais silvestres ou pacotes 

de bebidas e cigarros falsificados.
Quando na manhã de domingo 

uma criança vai à praia banhar-se no 
mar e brincar na areia, indo depois 
tirar o sal no chuveiro do restauran-
te, mal dominando a ânsia de tomar 
sorvete, deve-se lembrar das crianças 
que amontoam-se com adultos dentro 
de botes que derivam pelo oceano em 
busca de uma pátria, enquanto forças 
aeronavais de ricas nações patrulham 
as águas salgadas para impedir que os 
bateis venham aportar nas suas praias.

Quando uma criança é escolhida 
para ser pajem do enlace marcado para 
a tarde de domingo, cujos nubentes são 
parentes ou amigos de seus pais, deve-
se lembrar que milhões de crianças no 
mundo inteiro são vítimas dos “assas-
sinos da infância” que atendem pelos 
nomes de “casamento ou gravidez pre-
coce”, “exclusão do sistema educacio-
nal” – seja público ou privado -, “traba-
lho forçado”, “doenças”, “desnutrição” 
e “morte por causas violentas”.

Quando chega o Dia das Crianças, 
os responsáveis por elas, sejam eles, 
por exemplo, pais, mães ou avós, de-
vem sim, fazê-las alegres, mas todos, 
sejam ou não avós, mães ou pais, de-
vem lembrar que todas as crianças, 
independentemente de cor, sexo, raça, 
religião etc., têm direito a crescer em 
ambientes seguros e ter acesso à saú-
de, educação, esportes, cultura e lazer. 
Portanto, se hoje é dia de diversão, 
deve ser também de muita reflexão.
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Cuidar do futuro

A cidade espraiou-
se, passou da Penha e, na 
oponta inversa, emen-
dou com Cabedelo, a pe-
nínsula de Altimar.  O 
que era estrada de areia, 
de barro, como tantas 
vezes arrastei a pé, com 
Dorgival, Bau Giovani, 
Velosão do Liceu, atraí-
dos pelas trempes de 
assar as carapebas sal-
picadas de mar, tudo encobriu na via
-expressa, agora enxertada de enor-
mes paredões de cimento.

 Na direção oposta à Cabedelo, 
toda a BR se converteu em aveni-
da-shopping com seus espigões es-
batendo a onda do mar, apagando os 
últimos rastros dos meninos que iam 
encher os pés de pulga de bicho  por 
antigos sítios  rasteiros de mangabas, 
alternadas  de cajueiros nativos. Li 
em Horácio de Almeida ou em Gilber-
to Freyre que era desses cajus azedos 
de que vinham se excitar os índios da 
Copaoba. Alimento e pílula, um peca-
do, tanto que eram chamados “cajuais 
da sodomia”.  

Esta é a João Pessoa para onde 
se dirige, hoje, o foco das lentes di-
gitais sem limites de distância e de 
luz. Das restingas primitivas ergue-
se uma outra cidade inteiramente 
outra, de blocos pontiagudos, sem 
identidade própria que tanto podem 
ter surgido às margens de Yucatan, 
no golfo do México,  como  da penín-
sula de Cabedelo. 

Fala-se português? Ainda se fala. 
Menos nas placas do inglês comercial. 
É muita gente, muita, mas não temos 
com quem falar. Parece uma horda 
aqui desembarcada, cada vez mais 
adensada, a encobrir nomes e pes-
soas que a gente identificava antes 

pelo vulto, pelo jeito 
de andar, pelo tom da 
voz, pela risada, pelos 
lugares que frequen-
tavam ou se implanta-
vam. Ainda hoje vejo 
Carmelo dos Santos 
Coelho numa ensea-
da inteira, a da Penha. 
Isso na imaginação. Na 
real, como se vem di-
zendo de olho na teli-

nha, temo botar o Clio onde antes era 
estrada, salvo quando uma nova tela 
de Flávio Tavares me obriga a enfren-
tar alguns restos de capoeira e sair 
desviando o asfalto de quatro pistas 
de onde, subitamente, descubro  uma 
nova Manhattan para se chegar à ilha 
do grande pintor. O que isso? É o Alti-
plano.  Era uma capoeira fechada, com 
um convento não sei de que ordem de 
frades no meio do areeiro. Quer dizer, 
sem tempo suficiente para, de repen-
te, me ver no estrangeiro. Era lugar 
para o antigo recolhimento, como fez 
o pintor. 

- Pare no acostamento, papai, para 
ver o endereço do cartão - ordena a fi-
lha em busca dum novo shopping. 

Onde o acostamento? Assustei-
me, mas descobri que à direita pode-
ria achar a ladeira que desce e corta 
para o José Américo, fazendo o péri-
plo para a BR. Onde está o José Amé-
rico? “É mais na frente”- ouviram de 
um carro. 

Não há calçadas, não há janelas, 
não há gente. A gente se embute no 
interior dos andares, entre blocos 
chumbados na terra para colarem lá 
em cima, com segurança e firmeza, no 
teto celeste.  

Uma vontade danada de encontrar 
uma bodega, pedir uma bicada e per-
guntar como chegar a João Pessoa.

Quede a bodega?
Não há calçadas, não há 

janelas, não há gente. A 
gente se embute no interior 
dos andares, entre blocos 
chumbados na terra para 
colarem lá em cima, com 

segurança e firmeza, 
no teto celeste   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

A reunião de ex-integrantes do dire-
tório do PSB de João Pessoa, na noite 
de quinta-feira, rendeu uma decisão: 
eles acompanharão o governador João 
Azevêdo caso ele decida se filiar a outro 
partido. A informação foi confirmada 
por Walquíria Alencar. Da reunião par-
ticiparam os vereadores Tibério Limeira 
e Léo Bezerra, e Ronaldo Barbosa, ex-
-presidente do diretório pessoense. 

Toda a renda arrecada-
da com as inscrições do 
‘Circuito Amo Viver’ de 
corridas será doado ao 
Hospital da FAP, em Cam-
pina Grande, confirma à 
coluna o deputado Chió 
(Rede), idealizador do 
circuito, que já percorreu 
os municípios de Solânea, 
Alagoa Grande e Espe-
rança. A próxima etapa 
ocorrerá em Solânea, no 
próximo sábado. 

 O senador Veneziano Vital do Rêgo (PSB) foi 
indagado, numa emissora de rádio de João 
Pessoa, se pretendia deixar o PSB: “Eu fico no 
PSB, não tenho razões para sair do partido, 
que propugna [em sua ideologia] o que eu 
acredito como cidadão e como político”, disse. 
Mas fez uma ressalva: só sairia se ocorresse 
algo que contrariasse essa visão que ele tem 
do partido. “Eu me sinto muito bem no PSB”.

“Fico no PSB”

Doação

cG: Para SenaDor, Falta oPeroSiDaDe à GeStão municiPal

PoSSe mantiDa ‘ciDaDania mulher’

não Serei canDiDato a PreFeito, Diz veneziano

Mal assumiu a titularidade 
de mandato na Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa, Hele-
na Holanda (PP) já teve sua 
posse contestada na Justiça 
pelo também suplente Mar-
cílio Pedro Ferreira (PMN). 
Porém, o desembargador 
Leandro dos Santos negou 
pedido de tutela de urgência 
que visava suspender a deci-
são judicial que determinou 
a posse de Helena Holanda. 
Ainda cabem recursos.   

Meses atrás, especulou-se que a 
suplente de deputada estadual 
Rafaela Camaraense poderia 
assumir assento na ALPB, pos-
sibilidade essa considerada pelo 
deputado Dr. Érico (Cidadania) 
– ele, Chió (Rede) ou Bosco 
Carneiro (Cidadania) teriam de 
pedir licença para que isso fosse 
possível. Porém, a vereadora li-
cenciada de Cuité assumiu novo 
posto no Cidadania: é a nova 
presidente estadual do ‘Cidada-
nia Mulher’.

Ontem, no aniversário de 155 anos de Campina Grande, o senador Veneziano Vital do Rêgo (PSB) 
fez críticas ao prefeito Romero Rodrigues, afirmando que a gestão não tem operosidade. Para o 
senador, o prefeito só tem para anunciar “obras ligadas a recursos do Governo Federal, como o 
interminável Aluísio Campos [conjunto habitacional]”. O senador considera que essa obra especifi-
camente foi usada pelo prefeito para vencer as eleições de 2016 – “um estelionato eleitoral”, disse, 
afirmando que assessores do prefeito disseram às pessoas que “se o cabeludo vencesse a eleição”, as 
casas não seriam entregues. E justificou porque considera estelionato eleitoral a atitude do prefeito, 
à época: cadastrou 30 mil pessoas para 4 mil casas. E as outras 26 mil pessoas?”, questionou.

DeciSão

O senador Veneziano Vital do Rêgo (PSB) res-
pondeu ontem, em entrevista, a pergunta que, 
sem dúvida, lidera o ‘ranking’ de indagações que 
os jornalistas listam como prioritárias quando 
podem inquiri-lo: se ele pretende se candida-
tar a prefeito de Campina Grande, no próximo 
ano: “Eu, intimamente, não vejo a necessidade 
de participar como candidato [do processo eleito-
ral]”, disse, admitindo, porém, que ainda “guarda 
a expectativa de voltar a ser prefeito [em outro 
momento]”. Pra o líder do bloco ‘Senado Inde-
pendente’, que reúne os partidos PSB, PDT, CIDADANIA e REDE, há outros nomes do grupo 
político de oposição com projeção e densidade eleitoral suficientes para disputar a prefeitura 
da cidade. Entre estes, citou o deputado Inácio Falcão (PCdoB), o secretário estadual de Saúde, 
Geraldo Medeiros, o deputado federal Damião Feliciano e a vice-governadora, Lígia Feliciano 
(ambos do PDT), além de sua esposa, Ana Cláudia Vital (Podemos). “Com certeza nós teremos 
um candidato. Só não podemos cometer o mesmo erro de 2016, quando ficamos divididos [as 
oposições]”, afirmou, ressaltando que esse fator beneficiou o prefeito Romero Rodrigues (PSD), 
que concorria à reeleição.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Programa foi lançado ontem pelo governador João Azevêdo e receberá investimento de R$ 6 milhões no primeiro ano

O governador João Azevê-
do lançou, ontem, o Programa 
Opera Paraíba, que tem como 
meta a redução das filas de es-
pera por cirurgias eletivas no 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
Com investimentos da ordem 
de R$ 6 milhões apenas no 
primeiro ano, o Opera Paraí-
ba vai contemplar mais de 12 
mil paraibanos em 36 tipos de 
cirurgias. A solenidade de lan-
çamento ocorreu no Palácio 
da Redenção, em João Pessoa.

Ao todo, 12 hospitais da 
Rede Estadual vão integrar a 
força-tarefa para a realização 
dos procedimentos cirúrgi-
cos, que contemplam as es-
pecialidades de ortopedia, 
oftalmologia, otorrinolarin-
gologia, ginecologia, proc-
tologia e cirurgia geral. A 
contrapartida dos municí-
pios consiste na realização 
dos exames pré-operatórios 
e no transporte até a unida-
de hospitalar responsável 
pelo procedimento cirúrgi-
co.

 Na ocasião, João Azevê-
do ressaltou a importância 
do programa como instru-
mento de reparação da dívi-
da que o Estado tem na área 
de cirurgias eletivas. “Essa é 
uma demanda de anos que o 
povo da Paraíba tem, que é a 
lista de espera por cirurgias 
eletivas. E a possibilidade de 
lançarmos um programa que 
tem a meta ambiciosa de efe-
tivamente zerarmos essa fila 

Opera Paraíba deve reduzir 
filas de espera por cirurgias

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Justiça condena ex-prefeito de Itatuba a 
ressarcir os cofres públicos em R$ 31 mil

Corregedor-geral apresenta a juízes de 
JP orientações sobre inquéritos policiais

A Terceira Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba determinou ao ex-prefei-
to de Itatuba, Renato Lacerda 
Martins, o ressarcimento de 
R$ 31.150,83 ao Município 
pelo crime de improbidade 
administrativa. Ele teria fir-
mado um convênio com o Mi-
nistério da Saúde, no valor de 
R$ 91.616.72, sendo que R$ 
82.455,00 seria do Ministé-
rio da Saúde e R$ 9.161,72 do 
Município, para a construção e 
aquisição de equipamento para 
posto de saúde. A decisão ocor-
reu nos autos da Apelação Cível 
oriunda da 1ª Vara da Comarca 

de Ingá. O relator do recurso foi 
o juiz convocado Miguel de Bri-
to Lyra Filho.

Segundo informa os autos, 
o município, por meio do rela-
tório técnico do Núcleo Estadual 
do Ministério da Saúde – Divi-
são de Convênios – verificou in 
loco que não existe construção 
de posto de saúde localizado no 
Bairro Melancia, mas na localida-
de de Tabocas houve construção, 
no entanto está paralisada. Com 
relação aos equipamentos, não 
houve comprovação de sua aqui-
sição. A partir deste relatório, o 
ex-prefeito foi notificado a devol-
ver o valor de R$ 82.455,00.

O Juízo de 1º Grau julgou 
procedente o pedido para con-
denar o promovido a ressarcir 
integralmente o dano e multa 
no mesmo valor, além de sus-
pensão dos direitos políticos 
pelo prazo de cinco anos e proi-
bição de contratar com o Poder 
Público ou receber benefícios 
ou incentivos fiscais ou credi-
tícios, direta ou indiretamente, 
ainda que por intermédio de 
pessoa jurídica da qual seja só-
cio majoritário, pelo prazo de 
cinco anos.

De acordo com o relator, o 
prejuízo ao erário, decorrente 
da inobservância do Convênio 

nº 2000/99 corresponde, na 
verdade, ao montante de R$ 
31.150,83 e não ao valor total 
dos recursos (R$ 82.455,00), já 
que a quantia de R$ 51.304,17 
foi reconhecida como regular-
mente aplicada pela unidade 
gestora. “Desta feita, a sentença 
deve ser reformada conside-
rando a redução do valor do 
prejuízo ao erário, que também 
serve como base para a fixação 
da multa civil determinada no 
inciso II do artigo 12 da Lei nº 
8.429/92”, decidiu o juiz convo-
cado Miguel de Brito Lyra Filho, 
dando provimento parcial ao 
recurso.

O corregedor-geral de 
Justiça, desembargador Rome-
ro Marcelo, durante reunião 
realizada ontem apresentou as 
orientações aos juízes e chefes 
de cartório do Fórum Criminal 
da capital sobre a atualização 
do cadastro dos inquéritos po-
liciais. Também participaram 
do encontro de trabalho o jui-
z-corregedor Antônio Silveira, 
o diretor do fórum, Adilson Fa-
brício Gomes, além dos magis-
trados e servidores que atuam 
na unidade judiciária.

De acordo com o juiz-cor-
regedor, identificou-se, por 
meio das correições e audita-
gens eletrônicas realizadas pelo 

órgão, a existência de inquéri-
tos paralisados nas delegacias 
esperando cumprimento de 
diligências por mais tempo do 
que o prazo permitido, que é de 
30 dias. “Havia desorganização 
nas informações. Por isso, a re-
união teve como objetivo infor-
mar sobre a decisão de que to-
dos os inquéritos policiais que 
estão nas delegacias devem re-
tornar ao Poder Judiciário para 
que o cadastro seja atualizado”, 
explicou, acrescentando que 
este controle externo da Polícia 
Civil era de responsabilidade 
de um núcleo do Ministério Pú-
blico estadual, chamado NAPC, 
que foi extinto.

Com a atualização, será 
possível identificar inquéritos 
que ainda não foram concluí-
dos, por exemplo. “Esta é a 
primeira etapa de um levan-
tamento que estamos fazen-
do, com vistas ao saneamento 
deste problema na capital. De-
pois, iremos a Campina Gran-
de, onde também existia esse 
núcleo”, salientou Antônio Sil-
veira. Ele afirmou, ainda, que a 
ação está sendo realizada em 
conjunto com a Corregedoria 
do MPPB, Superintendência da 
Polícia Civil e TJPB. “Queremos 
que os inquéritos voltem a sua 
tramitação normal”, frisou.

O diretor do Fórum Crimi-

nal da capital, juiz Adilson Fa-
brício Gomes, informou que os 
inquéritos policiais já judiciali-
zados e que estão nas delegacias 
para cumprimento de diligên-
cias começaram a ser encami-
nhados aos cartórios da unidade 
judiciária. “Após a atualização, 
o juiz determina vistas para o 
MPPB, que, por sua vez, decidirá 
se vai querer mais diligências ou 
não e se vai oferecer ação penal 
ou pedir o arquivamento”, escla-
receu, acrescentando que é im-
portante identificar os procedi-
mentos sem conclusão para que 
haja uma resolução e a socieda-
de tenha uma resposta acerca da 
investigação.

O Programa Opera Paraíba, lançado pelo governador João Azevêdo durante solenidade no Palácio da Redenção, vai beneficiar cerca de 12 mil usuários

através de uma programação 
muito bem pensada, muito 
bem planejada pela Secreta-
ria de Saúde, é um projeto de 
avanço social muito grande”, 
afirmou. 

 “Eu não tenho dúvida 
nenhuma de que com o em-
penho de toda a equipe, com 
determinação, vamos acabar 

com a fila de espera pela ci-
rurgia eletiva”, prosseguiu 
João Azevêdo, destacando que 
o lançamento do Opera Paraí-
ba é uma das ações mais im-
portantes de sua gestão até o 
momento. 

 Já o secretário de Estado 
da Saúde, Geraldo Medeiros, 
ressaltou que o Programa 

Opera Paraíba vem preencher 
uma lacuna assistencial no 
Estado. “É uma infinidade de 
cirurgias que vai atender aos 
anseios da população pobre 
que, assim como em outras 
partes do país, não tinha aces-
so. São cirurgias de vesícula, 
ortopédicas, por exemplo”, co-
mentou.

 Além da vice-governado-
ra Lígia Feliciano, a solenidade 
de lançamento do Programa 
Opera Paraíba foi prestigiada 
por diversas autoridades na 
área de saúde, assim como li-
deranças políticas, a exemplo 
de deputados estaduais, como 
o presidente da Assembleia 
Legislativa da Paraíba, Adria-

no Galdino, e do vice, Genival 
Matias. O senador Veneziano 
Vital do Rêgo e o deputado 
federal Hugo Mota também 
prestigiaram a solenidade.

Opera Paraíba 
Serão investidos, apenas 

no primeiro ano do progra-
ma, R$ 6 milhões do Tesouro 
Estadual e mais R$ 4,8  mi-
lhões do Ministério da Saúde.

A meta é reduzir as filas 
de espera por cirurgias eletivas 
no Sistema Único de Saúde em 
um ano. Ao todo, participam 
do programa 12 hospitais da 
Rede Estadual, contemplando 
36 procedimentos cirúrgicos, 
com mais de 12 mil paraibanos 
beneficiados. 

Como contrapartida, os 
municípios entram com os 
exames pré-operatórios e 
com o transporte do pacien-
te até o hospital responsável 
pela cirurgia. 

Os hospitais que inte-
gram a força-tarefa são os se-
guintes: Hospital Regional de 
Guarabira; Hospital Regional 
de Picuí; Hospital Regional de 
Monteiro; Hospital Sinhá Car-
neiro, em Santa Luzia; Hos-
pital Distrital de Itaporanga; 
Hospital Regional de Catolé 
do Rocha; Hospital Regional 
de Cajazeiras; Hospital Regio-
nal de Sousa; Hospital Regio-
nal de Itabaiana; Hospital Rui 
Carneiro, em Pombal; Hospi-
tal Geral de Queimadas; Hos-
pital Geral de Taperoá.

Cajazeiras ganha IPC
O governador João Azevêdo inaugurou, on-

tem, o Instituto de Polícia Científica (IPC) de Caja-
zeiras, no Sertão da Paraíba. A obra reivindicada 
pela população de cerca de 40 municípios da re-
gião representa um investimento de aproximada-
mente R$ 3 milhões, oriundos do Tesouro Estadual. 
Na ocasião, o chefe do Executivo estadual também 
assinou a ordem de licitação para pavimentação 
da Rua Projetada 01, no bairro Capoeiras Sul, que 
liga a PB-400 ao IPC, no valor de R$ 186 mil.

Na oportunidade, João Azevêdo ressaltou a 
importância da obra para as famílias que precisam 
dos serviços do Estado. “A vida nos impõe algumas 
necessidades e um equipamento como esse repre-
senta respeito às famílias; uma ação que possa 
melhorar e dar assistência às pessoas é sempre 
bem-vinda e, além disso, aqui serão realizados 
vários serviços”, frisou.

Ele também destacou as ações do Governo do 
Estado para assegurar condições adequadas de 
trabalho para os profissionais da Segurança. “Além 
da estrutura física, precisamos ter um servidor va-
lorizado. O esforço que estamos fazendo dentro 
da segurança pública, a exemplo das promoções 
nas Polícias Militar e Civil e Corpo de Bombeiros 
e o Plano de Cargo, Carreira e Remuneração dos 
agentes penitenciários, reflete o meu respeito à 
categoria e uma segurança forte também depende 
de homens e mulheres motivados”, acrescentou.

O secretário de Estado da Segurança e da 
Defesa Social, Jean Francisco Nunes, evidenciou 
a qualidade da estrutura do IPC de Cajazeiras. “Esse 
equipamento representa um presente para a cidade 
e o fortalecimento da perícia que recebe uma aten-
ção especial do Estado. Além disso, a população terá 
uma melhor condição de atendimento e o funcio-
nalismo melhores condições de trabalho”, pontuou.

O delegado geral da Polícia Civil, Isaías Gual-
berto, afirmou que Cajazeiras ganhou um dos 
melhores equipamentos de perícia do Nordeste. 
“Esse é um pleito de décadas da população caja-
zeirense e das cidades vizinhas que solicitavam a 
obra e essa é uma ação que vai dar mais agilida-
de no atendimento dos usuários da Polícia Civil”, 
explicou.
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Órgão foi doado pela família de um jovem de 22 anos, vítima de arma de fogo, que teve morte encefálica
O Estado da Paraíba, 

após dez anos, realizou, on-
tem, um transplante de cora-
ção. O doador foi um jovem 
de 22 anos, vítima de feri-
mento por arma de fogo, que 
teve morte encefálica. Além 
do coração, o fígado dele 
também foi doado. A capta-
ção dos órgãos aconteceu 
no Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, no 
final da manhã de ontem.

Os órgãos seguiram para 
o Hospital Nossa Senhora 
das Neves, onde são realiza-
dos os transplantes. O trans-
porte foi feito com apoio do 
Corpo de Bombeiros que, 
em setembro, na abertura 
da Campanha Família Doa-
dora, firmou um termo de 
cooperação com a Central de 
Transplantes, cedendo uma 
viatura e equipe 24 horas 
para agilizar a captação de 
órgãos. No período da tarde, 
foi realizado o transplante de 
coração em um paraibano de 
48 anos de idade. Já o fígado 
será transplantado em uma 
paraibana de 42 anos.

O secretário de Saúde, 
Geraldo Medeiros, comentou 
que este é mais um grande 
marco para a saúde da Pa-
raíba e reforçou que é pre-
ciso continuar o trabalho de 
conscientização da popula-
ção sobre a importância da 
doação de órgãos.

“Foi implementado um 
novo modelo gerencial na 
Central de Transplantes da 
Paraíba, através da motiva-
ção da equipe e da conscien-

Após dez anos, Paraíba volta a 
realizar transplante de coração

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

tização da sociedade. Com 
o aumento no número de 
doações, consequentemente, 
houve um aumento no núme-
ro de transplantes no Estado. 
Esse ano, já tivemos 26 trans-
plantes de rim, 15 de fígado, 
o primeiro de medula óssea 
e, agora, após dez anos, um 
transplante de coração”, disse 
o secretário.

Geraldo explicou, ainda, 
que é preciso que a socieda-
de contribua e manifeste, em 
vida, aos familiares que, na 
eventualidade de uma mor-
te encefálica, deseja doar os 

órgãos. “Só assim tiraremos 
os pacientes que estão na 
fila de espera. São mais de 
300 paraibanos esperando 
um transplante de rim, seis 
aguardando um transplante 
de coração e sete esperando 
um fígado. É essencial que a 
sociedade modifique os con-
ceitos e, mesmo diante do 
sofrimento pela perda de um 
parente, autorize a doação de 
órgãos, salvando vidas”, aler-
tou Geraldo Medeiros.

O diretor da Central de 
Transplantes, Luiz Gustavo 
de Barros, pontuou que o úl-

timo transplante de coração 
na Paraíba foi feito em junho 
de 2009, ou seja, há mais de 
10 anos. “A divulgação nas 
mídias sobre o tema morte 
encefálica contribuiu muito 
na redução da recusa fami-
liar em relação à doação de 
órgãos e tecidos. No início da 
nova gestão, a recusa familiar 
estava em torno de 70%, en-
quanto que, após uma série 
de estratégias, junto com as 
diversas esferas sociais, além 
de mídias digitais, a recusa 
atual gira em torno de 53%. 
Apesar de ainda superar a 

média nacional, que é em 
torno de 45%, já podemos 
definir como uma elevação 
significativa”, comemora Luiz 
Gustavo.

Este ano, a Paraíba al-
cançou, também, o 16º trans-
plante de fígado. A maior 
marca, até então, havia sido 
em 2010, com o quantitativo 
de 12 transplantes duran-
te todo o ano. Fazendo um 
comparativo com o ano pas-
sado, o aumento é de mais de 
500%, já que foram realiza-
dos três transplantes de fíga-
do em 2018. Considerando os 

transplantes renais de doa-
dores falecidos, o Estado rea-
lizou 19 transplantes, o que 
corresponde ao aumento de 
30% de transplantes renais 
em relação ao ano de 2018.

“O ano de 2019 ainda 
não terminou, podemos au-
mentar ainda mais as esta-
tísticas. A qualidade da as-
sistência, aperfeiçoamento 
multiprofissional, a incor-
poração de novas equipes 
transplantadoras e a pri-
morosa gestão da pasta da 
Saúde, foram alguns entre os 
muitos aspectos envolvidos 
com o aumento do número 
de doações e de transplantes 
realizados no Estado da Pa-
raíba”, disse o diretor.

Família Doadora
Dentro da temática de 

sensibilização a respeito da 
doação de órgãos, uma cam-
panha publicitária foi ideali-
zada em setembro, buscan-
do ampliar a aceitação por 
parte dos familiares. Órgãos 
como rim, fígado e coração 
só podem ser retirados com 
a morte encefálica do pacien-
te, ou seja, com o cérebro 
sem vida e o coração ainda 
batendo. Para tanto, é neces-
sário fazer o diagnóstico de 
morte encefálica seguindo 
a Resolução CFM 2.173/17. 
Então, a doação de órgãos 
só é possível com a autoriza-
ção da família. A Campanha 
Família Doadora mobilizou 
todo o mercado publicitário, 
que disse sim à doação e co-
laborou gratuitamente desde 
a criação à veiculação.

Foto: Secom-PB

A captação dos órgãos para a realização do transplante aconteceu no Hospital de Emergência e Trauma Senador Humberto Lucena, em João Pessoa

Em homenagem ao Dia 
das Crianças, o Botafogo da 
Paraíba realizou na manhã 
de ontem a terceira edição 
do projeto Belo nas Escolas 
e recebeu na Maravilha do 
Contorno a visita de 12 es-
tudantes da Escola Munici-
pal de Ensino Fundamental 
Radegundis Feitosa Nunes, 
do bairro José Américo, em 
João Pessoa. Na companhia 
do presidente do clube, os 
estudantes mirins, conhe-
ceram um pouco sobre a 
história do time que tem 
mais títulos no Estado, 
através de fotos históri-
cas do clube e também da 
Sala de Troféus Raimundo 
Nóbrega, onde estão todos 
os troféus ganhos em tor-
neios e campeonatos pelo 
Belo da Paraíba. 

Segundo o assistente 
de marketing do Botafogo- 
PB, Themístofles Sabino, 
nas duas primeiras edições 
do projeto, as estrelas do 
time, juntamente com os 
dirigentes do Belo visita-
vam as escolas. Mas a par-
tir desta edição, os alunos 
é que visitam o Centro de 
Treinamento da Maravilha 
do Contorno, local em que 
conhecem toda a história 

gloriosa do Belo-PB. 
Os estudantes Mateus, 

Juan, Gustavo e Ana Clara, 
afirmaram se sentir felizes 
por conhecer o Centro de 
Treinamento do melhor 
time da Paraíba. Eles dis-
seram ter curiosidade em 
conhecer principalmente 
a sala de troféus e ficaram 
maravilhados porque não 
sabiam que o Botafogo-PB, 
já tinha tantas conquistas. 
Os estudantes Mateus e 
Gustavo revelaram ter um 
sonho em comum. “Se tor-
narem jogadores profissio-
nais de futebol”. 

Para o presidente do 
Botafogo, Sérgio Meira, a 
visita das crianças à Ma-
ravilha do Contorno foi 
sensacional e é um prazer 
pra gente mostrar todas 
as dependências do clube 
para os futuros torcedores 
do Botafogo. “As visitas 
que recebemos aqui, ge-
ralmente se surpreendem 
com a beleza e a organi-
zação do clube e por este 
motivo estamos abrindo 
as portas para a criançada 
e para toda a sociedade, 
principalmente porque 
o Botafogo está na mídia 
pelo ótimo trabalho que 
vem desenvolvendo nos 
campeonatos Brasileiro, 
Nordestino e Paraibano”.

Crianças fazem visita à 
Maravilha do Contorno
José Alves
zavieira2@gmail.com

Cerca de 100 mil processos físicos 
foram virtualizados só este ano

Cerca de 100 mil proces-
sos físicos foram digitalizados 
pelo Judiciário estadual parai-
bano apenas no ano de 2019. 
O total atinge mais de 140 mil 
feitos migrados para o PJe, des-
de que foi iniciado o Projeto 
Digitaliza, em 2018. O número 
foi alavancado este ano a par-
tir do Ato nº 12, assinado pelo 
presidente do TJPB, desembar-
gador Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, estendendo a ação às 
demais comarcas do Estado.

Os dados foram repassa-

dos pela gerente de Projetos do 
TJ, Caroline Leal. Ela informou 
que, no primeiro quadrimestre 
de 2019, a média mensal de pro-
cessos migrados era de 14 mil, 
número que naturalmente foi re-
duzido, em virtude da conclusão 
do trabalho em várias unidades.

“Em setembro do corren-
te ano, começamos a realizar 
um esforço concentrado, com 
pagamento de horas-extras, na-
quelas varas em que o avanço 
ocorreu de forma mais lenta, 
com o objetivo de garantir o al-

cance da meta geral: a conclusão 
da migração de todos os feitos 
físicos cíveis até dezembro de 
2019. Esse esforço concentrado 
representou um aumento na or-
dem de 64% na produtividade”, 
acrescentou Caroline Leal.

A gerente revelou, tam-
bém, que o acervo processual 
possui, atualmente, 57.506 fei-
tos físicos cíveis, o que repre-
senta uma redução de 80% do 
número existente quando do 
início dos trabalhos da migra-
ção, em 2018.

Em cinco cidades

Sine-PB disponibiliza mais 
de 190 vagas de empregos 

O Sistema Nacional de 
Empregos da Paraíba (-PB) 
oferece 194 oportunida-
des de empregos a partir 
da próxima segunda-feira 
(14) em cinco cidades: João 
Pessoa, Bayeux, Campina 
Grande, Guarabira e Santa 
Rita. O maior número de 
vagas se encontra na capi-
tal paraibana, que oferta 
68 oportunidades, entre 
elas, 20 são para técnico de 
telecomunicações (telefo-

nia) com exigência de seis 
meses de experiência e En-
sino Médio completo.

Mais oportunidades 
Já para a cidade de 

Guarabira o Sine-PB ofer-
ta 57 vagas, sendo 50 para 
repositor de mercadorias 
com exigência de seis me-
ses de experiência e Ensino 
Médio completo. Em Cam-
pina Grande há 55 oportu-
nidades, entre elas 10 vagas 

de atendente de telemar-
keting são destinadas para 
pessoas com deficiência.

Mais informações po-
dem ser obtidas pelos te-
lefones 3218-6619, 3218-
6618 ou 3218-6624 (em 
João Pessoa) e 3310-9412 
(em Campina Grande). Em 
João Pessoa, a sede do Si-
ne-PB está localizada na 
Rua Duque de Caxias, nº 
305, no Centro (próximo 
ao Shopping Terceirão).

Além do impacto 
ambiental, o óleo que se 
espalha pelo Litoral nor-
destino pode trazer pre-
juízos econômicos para a 
região. O Procon de São 
Paulo está orientando os 
turistas que compraram 
pacotes para o Nordeste 
a cancelarem ou remarca-
rem o passeio sem ter de 
pagar multas. A presiden-
te da Companhia Paraiba-
na de Turismo (PBTur), 
Ruth Avelino, garante que 
não há prejuízo para o se-
tor no Estado.

“Não tivemos can-
celamento de pacote de 
viagem por conta disso. 
Até porque, companhias 
de receptivos estão fa-
zendo o monitoramento 
diário e enviando fotos  
das praias, principal-
mente de João Pessoa, 
que é nossa porta de 
entrada, e da costa do 
Conde, outra área muito 
visitada pelos turistas”, 
afirmou Ruth em entre-
vista ao repórter Ma-
theus Silomar na Rádio 
Tabajara FM, 105.5, du-
rante o Jornal Estadual. 

Óleo não 
prejudica 
o turismo 
no Estado

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com
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Tempo de veraneio
A procura por aluguéis de casas de praia já começou no 
litoral paraibano. Dependendo do local, o valor está 
variando de R$ 8 mil a R$ 30 mil reais.  Página 8
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De trilhas ecológicas a exibição de filmes, são muitas as dicas para quem quer levar a criançada aos locais públicos

Este fim de semana será 
especial para as famílias, por-
que hoje, no Dia das Crian-
ças, não faltam opções para 
os pequenos se divertirem 
de forma lúdica e criativa. 
Oportunidades para afastar 
as crianças das tão viciantes 
tecnologias não vão faltar. 
Ao invés de computadores, 
tablets, celular ou televisão, 
que tal ir a lugares abertos, 
entrar em contato com a na-
tureza, interagir em grupo? 
Dicas não faltam.

De acordo com a educa-
dora Neide Martins, através 
da diversão, os pais podem 
fazer com que as crianças te-
nham um olhar que vá além 
dos tablets, jogos e aplicativos. 
“É importante despertar nas 
crianças outros olhares. Os 
pais podem escolher a praia, 
por exemplo, em uma soltura 
de ninho de tartarugas, isso é 
super interessante. Fazer um 
passeio de bicicleta, para as 
crianças saírem do ambiente 
delas e dia a dia, do eletrôni-
co, do videogame e consigam 
olhar ao redor”, disse.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Dia das Crianças oferece 
opções gratuitas e variadas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

De acordo com a educadora Neide Martins, o contato da criança com outros grupos da mesma idade mostra um outro olhar sobre a realidade

Longe das tecnologias, 
brincadeiras são 
importantes para 

despertar a imaginação 
e a criatividade 

das crianças 

As brincadeiras com as 
crianças são importantes 
para despertar a imagina-
ção e criatividade delas. Se 
esses momentos forem rea-
lizados em família então, fi-
cam sempre guardados em 
suas memórias. A educado-
ra, alertou os pais para levar 
as crianças a locais que tam-
bém eduquem de maneira 
prática. “É necessário tam-
bém levar a criança para que 
ela aprenda o que não fazer. 
Por exemplo, fazer uma ca-
minhada ecológica, recolher 
o lixo que ela encontra no ca-
minho. Esse tipo de momen-
tos com os filhos faz com que 
eles levem essas lembranças 
para a vida inteira”, falou.

Jardim Botânico
A equipe do Jardim Botânico vai promover o Dia de Detetive Botânico, 
com atividades a partir das 14h30. Vários enigmas serão espalhados pelo 
jardim, todos relacionados aos principais órgãos vegetais das plantas, e as 
crianças terão a missão de desvendá-los”, adiantou a diretora do Jardim 
Botânico, Suênia Oliveira. A atividade contemplará 15 crianças – por 
ordem de chegada – de 6 a 10 anos. Além disso, durante toda a tarde, 
crianças de todas as idades participarão de oficinas de plantio de mudas de 
temperos e ervas. As trilhas acontecerão normalmente, às 9h e às 14h.

Estação caBo Branco
As atividades de hoje ocorrem em dois horários: às 10h e às 14h. Haverá 
pintura de rostos infantil, na Sala de Práticas, nos dois horários. Na área 
externa da Estação, a partir das 10h, as crianças podem participar de 
brincadeiras populares orientadas por educadores. Às 10h30, os pequenos 
podem conhecer o Stand de Gibis Colecionáveis do OA Geek, no hall do 

prédio administrativo da Estação. Esse momento contará com a presença do quadrinista e ilustrador João Vital e do 
desenhista e ilustrador Antunes Viveira. 
No momento da tarde, às 14h, as crianças poderão se divertir com cosplays e participar da distribuição de brindes. 
logo depois, haverá o “Caminho do Conhecimento lúdico”, orientado por educadores. Para finalizar o dia, às 17h, a 
cantora mirim Anna Clara Dias dará um show musical infantil no anfiteatro. 
O Dia das Crianças tem continuidade no domingo, a partir das 10h30, com uma série de oficinas artísticas na Sala de 
Práticas da Estação. Às 16h, haverá um piquenique literário com a youtuber mirim lívia leal. As crianças que quise-
rem participar devem levar seus livros para trocar com as outras crianças além de um lanche para ser compartilhado 
em um piquenique. 

ParquE arruda câmara
As crianças que querem visitar os animais e a natureza na Bica, nesse fim de semana, poderão desfrutar de um show 
com personagens infantis e assistir a uma apresentação com o mágico Bruno. Além disso, terão maquiagens artísticas 
e esculturas. De acordo com a educadora ambiental do Parque Arruda Câmara, Neide Martins, as crianças poderão 
ter um contato direto com a natureza na Bica. “Elas terão esse convívio com os animais, com a flora do parque, sentir 
a natureza mais próxima. Estamos aqui inseridos em uma mancha de Mata Atlântica. É uma atividade que vai trazer 
esse contato e também o convívio com toda a família de fazer um piquenique e brincadeiras ao ar livre que a maioria 
das crianças não faz”, disse. 

FEstival da Banana
Em comemoração ao aniversário do município de Bananeiras, no próximo dia 16 de outubro, neste fim de 
semana vai acontecer o III Festival da Banana, com uma programação de eventos. Neste sábado, as crianças 
terão apresentações, pula-pula, brincadeiras, distribuição de pipoca e algodão doce, a partir das 8h, na Praça 
Epitácio Pessoa. Às 14h30, terá uma feira da banana, também na praça, com frutas e derivados. Às 16h30, no 
Cruzeiro do Roma, com o pôr do sol do Cruzeiro, música e café regional. O dia termina com o Coreto Musical, 
na Praça Epitácio Pessoa, com uma feira de artesanato e gastronomia, grupo de dança Serra de Bananeiras e 
o show de Neco lobão. 

FunEsc
Com atividades infantis artísticas e culturais que dialogam com a sustentabilidade e preservação das florestas, a 
Fundação Espaço Cultural da Paraíba (Funesc) terá a 8a edição do evento que, mais uma vez, acontece com o nome 
‘Espaço da Criança’ e este ano adota o tema do meio ambiente. Serão oferecidas mais de 20 atividades, em diversas 
áreas. O evento, que acontece hoje terá  bandinha e recreação circense, feirinha cultural, desenho livre, projeto can-
guru, teatro para bebês, apresentação de cavalo marinho infantil, maquiagem artística e pintura corporal indígena, 
apresentação do Ballet Jovem da Paraíba e do Coro Infantil e Orquestra Infantil da Paraíba, contação de história e 
roda de capoeira com participação de crianças.
Na Gibiteca do Espaço Cultural as crianças terão acesso livre ao acervo do local, além de prestigiarem a exposição 
“A Turma do Pererê: 60 anos”, que resgata a história do Saci mais famoso do país. Já no Museu José lins do Rêgo, 
serão expostas as fábulas encantadas desse autor paraibano, com destaques para os livros infantis. A Galeria Archidy 
Picado também será aberta à visitação do público, oferecendo a exposição “A Presença da Matéria”, do artista visual 
leandro Serpa. À tarde de descobertas na Estação Ciência do Espaço Cultural ficará disponível durante toda a pro-
gramação para receber os visitantes. E na feirinha cultural estarão sendo vendidos brinquedos artesanais e comidas 
saudáveis para a criançada.
Já no Planetário, crianças e adultos poderão assistir a sessões gratuitas, que acontecem às 15h, 16h e 17h. No Teatro 
Paulo Pontes, o espetáculo “Misterioso”, do Núcleo de Estudos Teatrais (NETs), de Campina Grande, contará a saga 
de um pavão-máquina que aprende a voar para ajudar na jornada de um herói apaixonado. A apresentação marca 
a participação do Projeto Interatos no evento. Já no Cine Bangüê, acontecerão sessões gratuitas de curtas-metragens 
voltadas para o público infantil. E fechando a programação, no palco principal da Praça do Povo, a banda Imaginart 
apresentará o show “Um Mundo de Sonhos e Diversão”. 

sEsc
Recreação aquática; gincanas; apresentações musicais e de dança; palestras; balada kids; torneios de jogos; 
oficina de artes; sessão de cinema; atividades esportivas; distribuição de lembrancinhas, entre outros, em suas 
unidades são algumas das atividades previstas para o dia de hoje. Na unidade do Sesc Gravatá, em João Pessoa, 
as crianças terão uma programação recreativa nas piscinas. No Sesc Cabo Branco, as atividades serão voltadas 
para as crianças hospedadas no hotel. Em Guarabira a celebração terá brincadeiras aquáticas; circuito recreativo e 
distribuição de pipocas e picolés.
No domingo, 13 de outubro, a comemoração ocorre em Campina Grande, na unidade do Sesc Açude Velho, com 
recreação na cama elástica; piscinas com tobogã; desafios infantis; jogos aquáticos; gincana infantil; quebra panela; 
torta na cara e entrega de sacolinhas recheadas de guloseimas.
Em Cajazeiras, as comemorações iniciam na próxima segunda-feira, 14, e segue até o dia 18 de outubro, 
realizando ações recreativas, visando momentos de lazer de forma social e educativa. Haverá atividades 
relacionadas ao movimento corporal (alongamento, relaxamento, dança e brincadeiras); rodas de con-
versas sobre o dia das crianças, enfocando as regras de convivência para o bem-estar de todos. Contação 
de histórias; brinquedos infláveis; oficina de massinha de modelar; atividades esportivas; zumba kids; 
circuito de brincadeiras (corrida no saco, corrida do ovo, dança das cadeiras); desfile do cabelo maluco, 
com premiação; oficina de jogos de salão (dominó, dama, uno, quebra-cabeça, jogo da memória); passa 
ou repassa/ torta na cara, envolvendo perguntas e brincadeiras; oficina de docinhos; festival de picolé; 
distribuição de sacolinhas e lembrancinhas.

Confira algumas opções gratuitas

Fotos: Ortilo Antonio
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Ação objetiva intensificar a fiscalização e diminuir o número de acidentes no feriado de Nossa Senhora Aparecida

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) deu início nessa 
sexta-feira (11) à Operação 
Nossa Senhora Aparecida 
2019 em toda a Paraíba e 
terá duração até as 23h59 
deste domingo (13) com o 
objetivo de intensificar as 
ações de fiscalização de trân-
sito e de combate ao crime 
nas rodovias e estradas fede-
rais do Estado. 

Durante o período serão 
realizadas fiscalizações com 
o uso de etilômetros para 
coibir a prática de dirigir 
sob efeito de álcool. A PRF 
priorizará ações preventivas 
para redução da violência do 
trânsito, com atividades de 
educação para o trânsito. Os 
postos instalados nas rodo-
vias federais terão reforços e 
os policiais rodoviários irão 
realizar abordagens a veícu-
los, quando serão verificadas 
as documentações de veícu-
los e ocupantes. 

Outro ponto importante 
da operação é de evitar a velo-
cidade excessiva. As rodovias 
que receberão maior cuida-
do são as BR-101, 104 e 230, 
principalmente no trecho que 

liga João Pessoa a Cabedelo, 
onde ocorre o maior número 
de acidentes graves. Também 
serão realizadas ações de 
combate ao crime em todo o 
Estado, visando coibir o trá-
fico de drogas, porte ilegal de 
armas de fogo, recuperação 
de veículos roubados, captura 
de pessoas foragidas da justi-
ça, bem como outros crimes.

Desde ontem, a Polícia 
Rodoviária Federal realiza 
fiscalização mais intensa 
com a expectativa do aumen-
to no fluxo de veículos saindo 
de Campina Grande com des-
tino ao litoral. Além da saída 
de Campina Grande, a PRF 
espera também registrar um 
aumento no fluxo de veículos 
na Região metropolitana de 
joão Pessoa. 

Para uma viagem segura 
a Polícia Rodoviária Federal 
recomenda ao motorista que 
verifique as condições do veí-
culo com uma revisão, confira 
também se está portando to-
dos os documentos; programe 
as paradas em locais adequa-
dos para abastecimento, ali-
mentação e descanso; todos 
os ocupantes são obrigados 
a usar o cinto de segurança, 
além de respeitar a sinaliza-
ção e os limites de velocidade.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

PRF vai realizar operação nas
rodovias e estradas do Estado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

A atividade da PRF será concluída amanhã e as rodovias que receberão maior atenção serão as BRs 101, 104 e 230 por conta do fluxo de veículos

Foto: PRF

 O empresário Gilber-
to de Oliveira Pinto, de 38 
anos foi preso na tarde 
dessa quinta-feira (10) 
por policiais da Delegacia 
da mulher de joão Pessoa. 
Ele é suspeito de agredir 
sua companheira, uma en-
fermeira de 28 anos, utili-
zando um canudo grosso 
de papelão, fio do ferro de 
engomar e ainda ameaçar 
jogar uma cadeira contra 
ela. As agressões aconte-
ceram no interior da resi-
dência do casal, na madru-
gada do último domingo.

As cenas de violência 
foram gravadas através do 
celular da vítima que duram 
cerca de dois minutos. No 
vídeo, ela aparece gritando 
e pedindo para que ele pa-
rasse. Após as agressões a 
jovem ainda conseguiu cha-
mar a polícia. No entanto, a 
equipe da PM que atendeu 
a ocorrência não conseguiu 
localizar o empresário. A 
enfermeira compareceu à 
Delegacia da mulher apre-
sentando vários hemato-
mas pelo corpo.

A delegada Amin Oli-
veira determinou a uma 
equipe de agentes para di-
ligenciar a procura de Gil-
berto Pinto que foi localiza-
do na Delegacia Distrital de 
Mangabeira quando for-
malizava um procedimen-
to contra a companheira, 
alegando que a vítima era 
quem teria lhe procurado. 
O empresário foi algema-
do e conduzido à presença 
da delegada.

Na delegacia, o agres-
sor tentou justificar afir-
mando que apenas amea-
çou a companheira e que 
não chegou a praticar a 
violência física. “Mais o ví-
deo é claro, ele praticando 
a agressão e ela gritando 
de dor e pedindo para ele 
parar. O vídeo mostra a in-
tensidade da violência. Ali 
não foi somente ameaça, 
ali houve várias agressões, 
inclusive é provado com o 
laudo traumatológico que 
a vítima foi submetida”, 
revelou Amin Oliveira.

A jovem enfermeira 
contou na delegacia que 
já havia sido vítima de ou-
tras agressões e que existia 
uma medida protetiva, mas, 
acreditando na conversa 
dele, o casal reatou o re-
lacionamento “por gostar 
dele”. Na tarde de ontem, 
Gilberto Brito foi submeti-
do à audiência de custódia.

No interior do estado
Outro caso de violên-

cia contra a mulher aconte-
ceu na zona rural do muni-
cípio de Amparo, no Cariri 
do Estado. A vítima foi uma 
idosa de 71 anos que sofreu 
abuso sexual e agressões 
físicas praticados por um 
adolescente, de idade não 
revelada que foi apreendi-
do por policiais civis. Se-
gundo policiais, o adoles-
cente é filho da cuidadora 
da idosa e aproveitou que 
sua mãe não estava pre-
sente para praticar os cri-
mes. A idosa foi atendida 
no Instituto de Saúde Elpí-
dio de Almeida (ISEA), em 
Campina Grande. 

Homem é preso após 
agredir companheira
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Segurança

Suspeito é detido por participar de 
homicídio planejado em João Pessoa

Um homem acusado 
de participar de um ho-
micídio em 2011 foi preso 
em João Pessoa,  nessa sex-
ta-feira (11), pela Polícia 
Civil. Eduardo Pereira dos 
Anjos Junior foi localizado 
por equipes da Delegacia 
de Crimes Contra Pessoa 
(DCCPes). Ele teve a prisão 
decretada pela 1ª Vara do 

Tribunal de Júri da Capital, 
após a justiça atender pe-
dido da Polícia Civil.

Segundo o delegado 
Carlos Othon, o preso é 
acusado de ser partícipe 
na morte de Bruno Gomes 
Borba. O crime ocorreu no 
bairro do Alto do Mateus, 
em 2011.  “Esse inquéri-
to é de 2011 e vinha sen-

do trabalhado por nossa 
equipe, desde que ocor-
reu o fato, em busca de 
provas da participação do 
suspeito no crime. Assim 
que conseguimos coletar 
essas provas, solicitamos 
à justiça a decretação da 
prisão, o que foi deferida”, 
declarou Othon.

Ainda de acordo com 

o delegado, o preso expli-
cou que  apenas emprestou 
a moto que foi usada na 
prática do crime. Apesar 
disso, Eduardo foi consi-
derado pela justiça como 
participante no homicídio. 
Eduardo foi conduzido à 
Central de Polícia Civil de 
João Pessoa, para aguardar 
ser apresentado à justiça.

Força Tática da PM impede jovem de 
cometer ato de suicídio na capital

Uma guarnição da Polí-
cia militar conseguiu salvar 
um jovem que estava pres-
tes a cometer suicídio. O fato 
aconteceu no domingo (6), 
mais somente nessa quinta-
feira o caso foi revelado. O 
jovem estava sentado no bei-
ral do viaduto que dá acesso 
à Via Oeste, em João Pessoa 
preste a pular. 

Nesse momento, o cabo 
Henrique John, soldados Al-
ves Júnior e Tony Lira, após 
conversar com o jovem, que 
é compositor e músico, con-
seguiram convencê-lo a não 
praticar o gesto.

O cabo Henrique John, 
que comandava a guarnição 
da Força Tática do 1º Bata-
lhão e atendeu a ocorrência 
disse que às 2h33 daquele 
domingo, recebeu uma soli-
citação de um companheiro 

que ao se deslocar para sua 
residência se deparou com 
uma pessoa encapuzada em 
cima do viaduto em atitude 
suspeita. “Não sabíamos o 
que íamos encontrar e fomos 
atender a ocorrência”, disse 
o militar. Antes, o fato foi co-
municado ao CIOP.

No viaduto, o policial 
informou que procurou con-
versar com o jovem de 19 
anos e conseguiu demovê-lo 
da ideia. 

O jovem foi levado para 
sua residência, no Bairro do 
Mário Andreazza, em Bayeux, 
onde foi recebido pelos pais 
que estavam bastante afli-
tos. “Conversamos e oramos 
a Deus agradecendo aquele 
momento importante quan-
do conseguimos salvar uma 
vida”, relatou  emocionado o 
cabo john.

O jovem salvo de come-
ter o suicídio revelou aos po-
liciais que tomou a decisão 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

devido a problemas pessoais 
e não queria preocupar seus 
pais, “pois os pais já tinham 
problemas demais”. 

“Nós da guarnição com-
pramos um saxofone para ele 
e quarta-feira passada a Pa-

trulha Musical fez uma apre-
sentação na frente da casa 
dele, que foi muito emocio-
nante. Nos nossos plantões 
estamos passando na casa 
dele para oferecer apoio”, 
contou john.

Encontro da mãe 
com o jovem que 

tentou cometer suí-
cidio e foi impedido 

pela polícia

Foto: PMPB
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Lei é de autoria da deputada estadual Cida Ramos e prevê exibições mensais no cinema do Espaço Cultural

O Cine Bangüê, localiza-
do na Fundação Espaço Cul-
tural, em João Pessoa terá 
sessões mensais gratuitas 
para pessoas com deficiên-
cia auditiva ou visual. A lei 
foi promulgada pela Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB) e publicada no Diá-
rio Oficial do Estado, na últi-
ma quinta-feira(10).

A lei é de autoria da 
deputada estadual Cida Ra-
mos. Conforme a publicação, 
as sessões acontecerão uma 
vez por mês com apresenta-
ção de filmes nacionais e in-
ternacionais, voltadas a esse 
público. Os espaços desti-
nados à exibição dos filmes 
deverão apresentar compa-
tibilidade com os recursos 
de audiodescrição e Libras, 
bem como outros instru-
mentos de acessibilidade, a 
fim de atender às pessoas 
com deficiência.

A obrigatoriedade des-
sa lei já existe em amplitu-
de nacional, mas enfatizar 
a aplicabilidade na Paraíba 
demonstra o compromisso 
do Governo do Estado com 

pautas inclusivas. O presi-
dente da Associação Parai-
bana de Cegos, Legly Pe-
dro, comemora a iniciativa 
mas ressalta que há pouca 
preocupação da indústria 
cinematográfica em dispo-
nibilizar sessões de cinema 
com a tecnologia da audio-
descrição e libras. “Muitos 
deficientes visuais não se 
sentem motivados a ir aos 
cinemas por não serem in-
cluídos como público. O Cine 
Bangüê vem para começar a 
mudar essa realidade. A tec-
nologia já existe basta apli-
car”, disse. 

William Veras, deficien-
te visual e amante de filmes 
afirma que a sessão da tar-
de, a tecnologia da Smart Tv 
e filmes de streammimg dis-
ponibilizam audiodescrição 
mais do que em sessões de 
cinema. “Não é um investi-
mento caro. No cinema você 
recebe um rádio-transmis-
sor com um fone de ouvido, 
aí você tem acesso à audio-
descrição que está no filme 
e pode assisti-lo na mesma 
sessão que pessoas não de-
ficientes. Eu costumo dizer 
que a sociedade é que tem 
de se adaptar a inclusão e 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Bangüê terá sessões para 
deficientes visual e auditivo

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA.

(CNPJ: 10.952.501/0001-21)  
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRSAS DE REFEIÇÕES COLETIVAS, RE-

FEIÇÕES CONVÊNIO, REFEIÇÕES A BORDO DE AERONAVES DO ESTADO DA PARAÍBA./ 
SINTERC-PB

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas Refeições Coletivas, Refeições 
Convênio, Refeições a Bordo de Aeronaves do Estado da Paraíba, no uso das atribuições Estatu-
tárias, Convoca todos os Associados do Estado da Paraíba,  quites com seus Deveres Estatutários, 
para Assembléia Geral Extraordinária, a ser realizada no dia 19 Outubro de 2019,  ás 9:30 horas 
em primeira Convocação na sede do SINTERC/PB, Localizada na Rua Clarice Justa.,n.330, lado-
-B, Centro, João Pessoa, Paraíba, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 1) Apreciar 
e deliberar a Pauta de Reivindicações para renovação da Convenção Coletiva de Trabalho para 
2020; 2) Autorização à Diretoria para celebrar Acordos, Convenção Coletiva ou instaurar Dissídio 
Coletivo; 3) Apreciar e deliberar sobre do desconto Assistencial, em folha  e Associativo para cus-
teio e manutenção da Entidade, garantindo o direito de oposição ao desconto de forma individual 
na secretaria do Sindicato na sua sede Social; 4) Outorga de amplos poderes ao Presidente do 
sindicato obreiro, para resolver as questões a que se refere o presente edital de convocação, e se 
constituírem em assembléia permanente até solução final, inclusive para os efeitos da lei 7.783, 
de 28.06.89. Na falta de quórum as Assembleias Ordinária e Extraordinárias serão realizadas trinta 
minutos após e nos mesmos locais e data, acima apresentada.

João Pessoa 10 de outubro de 2019
Manoel Da Costa 

Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÃRIA

O Sindesforte/PB Sindicato dos empregados em Empresas de Segurança de Transportadora de 
Valores: Carro Forte, Carro leve, Escolta Armada, em Extensão e Tesouraria Bancaria no Estado da 
Paraiba. Por sua diretoria convoca todos os Trabalhadores da Empresa Brinks, para comparecerem 
á Assembleia Geral Extraordinária de Urgência   que será realizada no dia 16 de Outubro de 2019 
ás 19hs( dezenove horas) em primeira convocação, e ás 19:30 (dezenove e trinta) em segunda 
convocação, na sede do Sindesforte/PB AV.Dom Pedro II, nº1901-Edificio Empresarial Multicenter-
-S/301 Torre-João Pessoa-PB para delibera sobre a seguinte matéria: aprovação de implantação do 
PPR(Programa de Participação de Resultados) para todos funcionários, Sindesforte/PB Sindicato 
dos empregados em Empresas de Segurança de Transportadoras de Valores Carro Forte, Carro 
Leve, Escolta Armada, em Extensão e Tesouraria Bancaria no Estado da Paraiba. 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SES-PB
AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº 10.08.18.504 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2019
REGISTRO CGE Nº 19-01169-6

OBJETO: AQUISIÇÃO DE TOMÓGRAFO COMPUTADORIZADO 16 CANAIS PARA ATENDER 
OS HOSPITAIS DA REDE ESTADUAL DE SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 017/2019 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por Item, será adiada com 
nova data de abertura a ser consignada posteriormente, considerando divergências apuradas em 
seu Termo de Referência após vários pedidos de esclarecimentos e impugnações, sendo os autos 
remetidos ao setor solicitante para as devidas adequações. Consultas com a Pregoeira e a sua 
Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 
ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 11 de outubro de 2019.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SES-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 22.02.19.524 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2019
DATA DE ABERTURA: 24/10/2019 - ÀS 14h.

REGISTRO CGE Nº 19-01056-5
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMPRESSORES SCROLL PARA A CENTRAL DE AR CONDI-

CIONADO DO HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE DOM LUIZ 
GONZAGA FERNANDES

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 017/2019/GS/SES, torna público, 
para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo 
Presencial, sob o critério do menor preço por Item. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada 
na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual 
nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 110 – TESOURO DO 
ESTADO. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 
13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 11 de outubro de 2019.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

Telxius Torres Brasil LTDA com CNPJ 23.842.855/0001-65, torna público que requereu a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de instalação, para estação radio 
base - ERB, situado na Travessa Projetada, S/N, Centro, Alcantil/PB, cep: 58460-00.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO=AC: 
16.898,33M²=NE:04=L/ATV: ARARUNA-PB.Processo: 2019-006736/TEC/LO-9839.

AVISO DE CHAMAMENTO (REPETIÇÃO)
CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 001/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 01842/2018
AVISO

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO 
POPULAR – CEHAP, torna público que realizará das 08:00 às 12:00 do dia 12 de NOVEMBRO 
de 2019, a primeira repetição do Chamamento Público  nº 001/2019 para realização da venda  de 
01(um) apartamento, nº 303, 3º andar, localizado no Bloco B2 Conjunto Celso Mariz, Rua Manoel 
Roberto do Nascimento, s/n, Cidade Universitária, João Pessoa/PB, cadastrado na PMJP no setor 
45, Quadra 173, composto por uma sala de estar/jantar varanda, 02 (dois) quartos, circulação, Wc 
social, cozinha e área de serviço, com área privativa real de 57,60 m2. Informações complementares 
e retirada do Edital na Comissão Permanente de Licitação, situada à Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, 
Mangabeira I, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, de segunda a sexta das 08h00min às 
12h00min, e das 14h00min às 16h30min, ou pelo telefone (83) 3213.9191, ramal 209, no mesmo 
horário. João Pessoa, 10 de outubro de 2019.

Emilia Correia Lima
Diretora Presidente

não o contrário. A proposta 
é válida mas uma vez ao mês 
acaba limitando a inclusão”, 
disse.

Segundo William, entre 
os filmes que já possuem 
audiodescrição disponíveis 
estão: Os Vingadores, O 

Agente, Homem Aranha, As 
Branquelas, Patas Arribas, 
Estrada da Vida, Zohan, Os 
Farofeiros, Assassinos de 

Aluguel, A Grande Mura-
lha, Kardec, Cinderela Pop, 
Operação Zodíaco, entre 
outros.

Selo social “Prefeitura Parceira das 
Mulheres” inscreve 50 municípios

O Selo Social “Prefeitura 
Parceira das Mulheres”, pro-
movido pelo Governo do Esta-
do, teve 50 prefeituras inscri-
tas na sua primeira edição. O 
prêmio, criado pela Secretaria 
da Mulher e Diversidade Hu-
mana (Semdh) e a Secreta-
ria de Articulação Municipal 
(Sedam) em parceria com a 
Federação das Associações 
de Municípios da Paraíba (Fa-
mup), começa agora a segun-
da fase após as inscrições: de 
realizações das ações das pre-
feituras e entrega de relatório, 

de acordo com edital, previs-
to para janeiro e fevereiro de 
2020.

A secretária executiva 
Lídia Moura, o assessor téc-
nico da Famup, Normando 
Vitorino, a gerente executiva 
de Equidade de Gênero, Eli-
naide Carvalho, e a gerente 
operacional de Políticas In-
tersetoriais, Leandra Cardoso, 
se reuniram nessa sexta-feira 
(11) para alinhar as próximas 
etapas, que inclui a realização 
de encontros regionais para 
os gestores partilharem as 

políticas públicas implemen-
tadas para mulheres nos mu-
nicípios. 

“Acreditamos que esta 
primeira versão do selo teve 
uma excelente adesão das 
prefeituras. Das 50 prefei-
turas inscritas, 32 têm orga-
nismos de políticas públicas 
para mulheres funcionando”, 
afirma a secretária executiva, 
Lídia Moura.

 O selo social pretende 
estimular políticas públi-
cas destinadas à promoção 
dos direitos das mulheres e 

equidade de gênero, desen-
volvidas pelas prefeituras da 
Paraíba, considerando as po-
tencialidades de cada muni-
cípio. Para isto, as prefeituras 
devem desenvolver práticas 
inovadoras e comprometidas 
com as mulheres em toda sua 
diversidade, considerando o 
recorte étnico racial, idade, 
orientação sexual e identi-
dade de gênero, deficiência 
e localidade. A lista dos mu-
nicípios selecionados para 
premiação será divulgada em 
fevereiro de 2020.

Cerca de 20 mil brin-
quedos foram arrecadados 
na Operação Criança Feliz 
na Paraíba, beneficiando 
quase 100 comunidades 
carentes em todo o Esta-
do. A entrega começou 
na manhã de ontem (11) 
e encerra hoje. Em sua 
4ª edição, a ação social da 
Corporação já levou ale-
gria para mais de 100 mil 
crianças.

Na Grande João Pes-
soa, a entrega e festivida-
des ao Dia das Crianças 
ocorreram em quatro lo-
cais pontuais: Centro de 
Educação da Polícia Mili-
tar da Paraíba, no Quartel 
da Diretoria de Apoio Lo-
gístico (Dal), por trás do 
Corpo de Bombeiros Mi-
litar da Paraíba (CBMPB), 
Comunidade Renascer e 
no Batalhão de Trânsito da 
Polícia Militar do Estado 
da Paraíba (Bptran).

A coordenadora ad-
junta de Comunicação 
Social da Polícia Militar, 
capitã Jackeliny Kalkmann 
afirma ser gratificante ver 

a alegria das crianças e 
pais ao receber brinque-
dos. “São cenas comoven-
tes que a Corporação pre-
sencia com esse trabalho, 
em parceria com a popu-
lação, pois muitas crian-
ças passariam a data sem 
serem lembradas, então 
quando chega a viatura na 
comunidade, com vários 
presentes, é um momento 
que comove os pais dessas 
crianças, a nós, policiais”, 
comentou.

Ela enfatiza tam-
bém que ações como esta 
ajudam a desconstruir a 
imagem da criança que a 
polícia é inimiga da comu-
nidade. “Nosso comandan-
te coronel Euller Chaves 
tem uma preocupação 
grande com o lado social 
da Polícia Militar. Nós fica-
mos muito felizes em po-
der proporcionar alegria à 
garotada para que ela nun-
ca deixe de sonhar”, disse

As ações foram or-
ganizadas pelo Comando 
de Policiamento Regional 
1, sediado em Campina 
Grande, Comando de Po-
liciamento Regional 2, se-
diado em Patos.

‘Criança Feliz’ realiza 
doação de brinquedos
Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com 

Espaços do Cine Bangüê destinados à exibição de filmes deverão ter recursos e equipamentos de audiodescrição e Libras para o público-alvo

Cerca de 20 mil brinquedos foram arrecadados na operação da PM

Foto: Alf Ribeiro/FolhaPress

Foto: PMPB
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Preços variam de R$ 8 mil a R$ 30 mil e locais mais procurados são as praias de Camboinha, Poço e Jacumã

Em tempos de verão a 
vida pede praia. Por isso, 
quem deseja passar os dias 
quentes nas praias do litoral 
paraibano já pode se progra-
mar e se antecipar financei-
ramente para alugar um imó-
vel – caso já não tenha um 
imóvel próprio.  A procura 
por casas ou apartamentos 
nas praias mais cobiçadas do 
Estado para a estação mais 
quente do ano, a exemplo de 
Camboinha e Poço, em Cabe-
delo, e Jacumã, no município 
de Conde já estão aquecidas.

A procura por aluguéis 
de imóveis no litoral parai-
bano para o verão que se 
aproxima já está acima da 
média (15%). E os valores 
estão acima do normal, des-
de o início deste mês. Para 
um período de 30, 45 ou 60 
dias os imóveis nas praias de 
Camboinha ou Poço, já estão 
sendo oferecidos por valores 
que oscilam entre R$ 8 mil e 
R$ 30 mil, segundo informa-
ções de João Bosco, membro 
do Sindicato dos Corretores 
de Imóveis da Paraíba (Sin-
dimóveis-PB). 

O corretor explicou que 

esse tipo de aluguel é atípi-
co, não obedece às regras 
normais do mercado e que 
os mais caros são das casas 
ou apartamentos que ficam 
nas ruas mais próximas das 
praias. “Quando a casa tem 
piscina e é alugada com toda 
mobília necessária para uma 
família ou um grupo de ami-
gos, o aluguel tende a ser 
mais alto”, explicou.

“Da mesma forma, quan-
do um apartamento de três 
ou quatro quartos é alugado 
por um mês ou 45 dias num 
condomínio de luxo, com 
mobília, piscina, academia e 
sauna, por exemplo, o valor 
do aluguel por um período 
de um mês a ser cobrado, fica 
acima de R$ 10 mil”, declarou 
o corretor João Bosco. 

Ele também alertou que 
todos os anos a procura por 
aluguéis de imóveis nas prin-
cipais praias do litoral pa-
raibano é grande não só por 
pessoas do interior da Paraí-
ba, mas também por mora-
dores de João Pessoa e de ou-
tros estados. “Quem tem esse 
desejo, deve se programar 
logo porque a tendência é 
que essa procura aumente a 
partir do dia 15 de novembro 
e a oferta diminua”, afirmou.

João Bosco informou, 
ainda, que as pessoas ou 
famílias que não consegui-
rem alugar um imóvel para 
os meses de dezembro e ja-
neiro, eles continuam sendo 
ofertados no período pós-
carnaval. “Após os festejos do 
reinado de momo os preços 
dos aluguéis de imóveis nas 
praias mais cobiçadas do 
litoral paraibano tendem 
a cair e nesse período o sol 
ainda está a todo vapor e 
quem vier vai poder curtir 
muita praia”, afirmou.

As praias mais procura-
das para veraneio na Paraíba 
são as seguintes: Camboinha, 
Poço, Ponta de Campina, Ja-
cumã, coqueirinhos, Tabatin-
ga e lucena. Os preços dos 
aluguéis variam conforme o 
período que foi firmado os 
contratos de locação, bem 
como o número de dias e 
também pelo tamanho e in-
fraestrutura. 

Dicas para alugar um 
imóvel temporário

Para evitar imprevistos 
e desacordos, é necessário 
fazer um acordo seguro e não 
prejudicar a viagem. É preci-
so ficar atento com o aluguel 
antecipado ficar de olho nas 
garantias da locação e nas 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Começa a procura por casas 
de veraneio no litoral da PB
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taxas, para não haver dor de 
cabeça e decepção.

É fundamental que o lo-
catário conheça o imóvel an-
tes de alugá-lo, para conhe-
cê-lo bem e não alugar gato 
por lebre.

Também é bom consul-
tar amigos que já tenham 
alugado o mesmo imóvel 
para adquirir mais infor-
mações.

Exija sempre um recibo 

discriminado do pagamento 
do aluguel e demais encargos.

Ao chegar no imóvel, se 
encontrar objetos em estado 
diferente do que o descrito 
no contrato, comunique ao 
locador imediatamente, por 
escrito, autorizando que ele 
inspecione o imóvel de ime-
diato.

O locatário tem que de-
volver o imóvel no dia com-
binado e no mesmo estado 

em que foi recebido. O mes-
mo deve acontecer com os 
utensílios que foram deixa-
dos no prédio.

Por lei é permitida a co-
brança antecipada do aluguel 
mensal, normalmente pago 
no ato da assinatura do con-
trato. Porém, o pagamento 
pode ser negociado em duas 
parcelas, 50% quando da as-
sinatura do contrato e 50% 
ao final da locação.

Sindicato afirma que não há uma regra ou tabela para o preço dos aluguéis, por isso há tanta variação nos preços

Foto: Ortilo Antonio

Encontro de Brechós

Retrôcando Bazar chega à 
6a edição com boas vendas

O projeto ‘Retrôcan-
do Bazar’ chega a sua sex-
ta edição, no Hotel Globo, 
no Centro Histórico de 
João Pessoa, com bom 
público e ótimas vendas. 
Segundo a organizadora 
do evento, Cejane Ramos, 
as vendas dos produtos 
oferecidos estão ótimas 
porque as peças ofereci-
das estão em excelente 
estado de conservação. 
“Em cada edição do pro-
jeto recebemos aqui pa-
raibanos e principalmen-
te turistas que passeiam 
pelo local nas sextas-fei-
ras”. Ela explicou que o 
evento que na verdade é 
um encontro de donos de 
14 brechós acontece nas 
segundas sextas de cada 
mês, e vem atraindo um 
grande público. 

A novidade do Encon-
tro de Brechós que acon-
tece das 9h30 às 18h30h 
é que esta edição conta 
com um antiquário, onde 
o visitante vai encontrar 
moedas e cédulas antigas 
e castiçais, entre outras 
antiguidades. muitos dos 
visitantes que chegam ao 
Retrôcando Bazar bus-
cam mesmo roupas e lá 
encontram moda femi-
nina, masculina, infantil, 
plus size, calçados, bi-
juterias, bolsas, óculos, 
acessórios, livros e brin-
quedos. O mais interes-
sante é que o evento é 
gratuito e as peças expos-
tas além de agradarem, 
crianças jovens, adultos 
e idosos, são vendidas a 
preços bem baixos.  

Cejane informou 
também que a sexta-fei-
ra foi escolhida para o 
Encontro de Brechós, 

porque é nas sextas que 
acontece o projeto musi-
cal da Prefeitura de João 
Pessoa “Pôr do Sol no 
Hotel Globo”, geralmente 
com apresentações da Or-
questra Sinfônica Jovem 
da Paraíba, além de ou-
tros artistas paraibanos. 
Ontem a apresentação foi 
da Orquestra Filarmônica 
da UFPB. Na edição pas-
sada, os visitantes tam-
bém tiveram acesso ao 
espaço de alimentação 
com uma grande varieda-
de no cardápio. 

mãe e filha, Eunice 
Claudino e Valdeci Clau-
dino, estavam visitan-
do ontem o Encontro de 
Brechós e afirmaram que 
além de encontrar produ-
tos, a exemplo de sandá-
lias e blusas, que serão 
levados para uso próprio, 
afirmaram que o atendi-
mento é excelente.

Foto: Roberto Guedes

Eunice e Valdeci Claudino: mãe e filha vão às compras no brechó e sempre encontram peças interessantes
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2o Caderno

Obras de Messina Palmeira e Cristiana Aroucha integram a programação deste sábado do ‘Espaço Criança’

Neste Dia das Crianças, 
quatro publicações da Edito-
ra A União chegam ao públi-
co infantil, com lançamento, 
neste sábado na Praça do 
Povo do Espaço Cultural José 
Lins do Rego, em João Pessoa, 
como parte da programa-
ção especial promovida pela 
Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc), a ‘Espaço 
Criança’ – veja programação 
completa abaixo.

A partir da criação da 
Empresa Paraibana de Comu-
nicação, em janeiro deste ano, 
a Editora A União está sendo 
repaginada e atualizada. Para 
atender ao público infantil e 
infanto-juvenil, a editora de-
cidiu unir os lançamentos das 
escritoras Messina Palmeira 
e Cristiana Aroucha no mes-
mo evento, onde elas estarão 
autografando e vendendo 
seus livros por R$ 10.

O gerente da Editora A 
União, Alexandre Macedo, 
contou sobre as novidades da 
empresa. “A editora está sen-
do reformulada e, com isso, a 
gente está criando o conselho 
editorial. A partir dessa mu-
dança estamos fazendo algu-
mas parcerias, a exemplo da 
Fundação Casa José Américo 
e da editora da UEPB e es-
tamos implementando uma 
política de desenvolvimento 
e divulgação”, adiantou.

A partir das 14h15, 
Messina Palmeira e Cristiana 
Aroucha estarão no local au-
tografando suas obras. Mes-
sina estará no evento com 
uma nova edição de A Histó-
ria do Arco-Íris e Meu Álbum 
de Pintura e Fantasia. Com 
foco no humor, a escritora 
começou criando histórias 
para os filhos se divertirem 
quando eram pequenos e pe-
diam histórias para rir. Apai-
xonada por história, Messina 
também tem obras publica-
das na área.

A História do Arco-Íris foi 
ilustrado por Tônio Sá, cujo 
trabalho é bastante admirado 
por Messina. O artista plásti-
co, que utiliza a tinta a óleo 
em suas telas, desenhou cada 
página à mão com a técnica 
de aquarela. Tônio prefere 
realizar todo o processo à 
mão e diz não ter interesse 
em migrar para o computa-
dor. Sobre o trabalho, Tônio 
contou gostar bastante de 
produzir ilustrações infantis 

pela liberdade de explorar 
as proporções do corpo. Na 
época de sua primeira edição, 
A História do Arco-Íris foi tra-
duzida para o francês e fala 
sobre uma bruxa que passa 
por uma transformação do 
mal para o bem. 

Para ilustrar o Meu Ál-
bum de Pintura e Fantasia, 
Messina convidou Victor Eloi. 
O estudante de Design Gráfi-
co desenhou à mão, no nan-
quim, e passou para a plata-
forma digital, onde coloriu as 
figuras que representam cada 
letra do alfabeto. Seguindo 
uma linguagem diferente, 
Messina apostou no dom do 
ilustrador que, segundo ela, 
“tem muito potencial para 
crescer”. Durante o processo, 
Messina participou da cria-
ção das figuras para deixar o 
mais próximo possível da lin-
guagem regional. Victor, que 
assina a ilustração de um li-
vro infantil pela primeira vez, 
revelou estar contente com o 
resultado, cuja referência foi 
a “essência infantil”, com co-
res bastante saturadas. 

Cristiana Aroucha, auto-
ra de Meus Primeiros Contos 
e O Amigo de Daniel, conta 
que escrever é o seu hobby 
e suas obras foram escritas 
na década de 1980, quando 
era adolescente, e estavam 
“adormecidas” por causa de 
outros compromissos que 
surgiram no caminho. “Mas 
não quero abandonar esse 
prazer”, conta. 

Na época do lançamento 
de sua primeira edição, em 
1984, Meus Primeiros Contos 
foi prefaciado pelo sociólogo 
Gilberto Freyre, em Recife, e 
ganhará sua segunda edição 
neste sábado. A autora não 
apenas os escreveu, como 
também ilustrou, utilizando 
a técnica com nanquim. O re-
sultado são desenhos “bem 
simples e bem infantis”, se-
gundo ela, que refletem a ida-
de que tinha na época, entre 
13 e 14 anos.

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Editora A União lança livros 
em festa para a criançada

Power trio
Titãs voltam a João Pessoa com turnê que celebra os 20 
anos do ‘Acústico MTV’, apresentando os grandes clássicos 
em novos arranjos no Teatro Pedra do Reino.  Página 12
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ConFirA A ProgrAmAção 
do EsPAço CriAnçA 20190
n 14h - Recepção com a Bandinha de Circo JP e 
Pernas de Pau - Recepção - Livre
n 14h às 17h30 - Feirinha Cultural - Praça do 
Povo - Livre
n 14h30 - Projeto Canguru - Movimentando Pais 
e Filhos – Cearte - Dança - Idade: 0 a 3 anos
14h30 às 17h30 - Tarde na Gibiteca Henfil com 
a exposição “A Turma do Perere: 60 anos” Gibi-
teca Henfil            - Livre
n 14h30 às 17h30 - Tarde na Estação Ciência  - 
Livre
n 14h30 às 17h30 - “Exposição: Fábulas Encan-
tadas (Contos Infantis) - Livro infantil do escritor 
josé Lins do Rêgo: Histórias da Velha Totônia” - 
Museu José Lins do Rêgo - Livre

n 14h30 às 17h30 - Exposição de Artes Visuais 
“A Presença da Matéria” - Leandro Serpa  Gale-
ria Archidy Picado - Livre
n 14h30 às 17h30 - Oficina de Desenho Livre  - 
Ateliê Estilos – Idade: 0 a 5 anos
n 15h - Apresentação do Coro Infantil da Paraí-
ba - Sala de Concertos - Livre
n 15h - Apresentação do Grupo Abadá Capoeira 
- Praça do Povo - Livre
n 15h /16h /17h - Sessões do Planetário -  Livre 
(distribuição de senhas)
1ª sessão – 15h - “Máquina de Sorvetes - dire-
ção: Christopher Faust, 16 min.
Garoto Barba -  direção: Christopher Faust, 14 
min.
Garota Explosiva - direção: Evandro Scorsin, 
13min.”  Cine Banguê – Idade: 10 anos

2ª sessão- 16h “Meu Amigo Virtual - Direção: 
Christopher Faust, 15min.
Coração Azul - Direção:  Wellington Sari, 26 
min.” Cine Banguê – Idade:            10 anos
n 15h às 17h30  Maquiagem Artística  Sub Me-
zanino - Livre
n 15h às 17h30  Pintura indígena corporal com 
Bruna Rodrigues - Aldeia Vitória - Tribo Tabajara 
- Sub Mezanino - Livre
n 15h30  Ballet Jovem da Paraíba - Gala do re-
pertório clássico - Praça do Povo – Livre
n 15h30 - Teatro para bebês (Nós 2 Cia de Tea-
tro) – Cearte – Idade: 0 a 3 anos
16h às 17h30 - Recreação Circense (Palhaçaria) 
- Praça do Povo - Livre
n 16h/ 16h40      Contação de Histórias com Ali-
ne Alencar - Auditório  da Estação Ciência- Livre

n 16h - Apresentação da Orquestra Infantil da 
Paraíba - Sala de Concertos - Livre
16h - Espetáculo “Misterioso” (NET’S -Núcleo de 
Estudos Teatrais) - Teatro Paulo Pontes         - Li-
vre
n 17h30 - Banda Imaginart - “Um Mundo de So-
nhos e Diversão” - Palco da Praça do Povo - Livre
Interatos – outubro
Data: 12/10 – Espaço da Criança – Teatro, dan-
ça e circo
n 15h30 – Gala de Repertórios Clássicos - Ballet 
Jovem da Paraíba – Local: Praça do Povo do Es-
paço Cultural José Lins do Rego
16h – Recreação Circense - Local: Praça do Povo 
do Espaço Cultural José Lins do Rego
n 16h – Espetáculo “Misterioso”, do Núcleo de Es-
tudos Teatrais (NETs) - Local: Teatro Paulo Pontes

‘Interatos’ apresenta programação especial
A edição de outubro do projeto 

Interatos traz oficinas, espetáculos 
e atividades integradas ao Espa-
ço da Criança neste sábado. Às 
15h30, o Ballet Jovem da Paraíba 
apresenta Gala de Repertórios 
Clássicos na Praça do Povo do 
Espaço Cultural. Em paralelo, a 
Gerência de Circo coordena a Re-
creação Circense, a partir das 16h. 
No mesmo horário, a Gerência de 
Teatro coordena a apresentação 
do espetáculo Misterioso no Teatro 
Paulo Pontes. A entrada é gratuita, 
mas o público precisa pegar se-
nhas para ter acesso.

Gala de Repertórios Clássicos 
apresenta coreografias de grandes 

clássicos dos ballets de repertório. 
O Ballet Jovem da Paraíba, compa-
nhia de dança criada e dirigida por 
Denilce Regina, nasceu em 2000 
e de lá aos dias atuais, desenvol-
ve trabalhos e projetos na área 
de dança nas suas mais diversas 
linguagens. 

Ao longo de seus 19 anos de 
existência, a companhia utiliza a 
dança como forma de poesia. Con-
tando hoje com dez participantes, 
traz para comemoração do Dia das 
Crianças importantes coreografias 
do repertório clássico.

Na sexta-feira seguinte, dia 
18, a Gerência de Dança dá início 
ao eixo formativo da edição deste 

mês, com a palestra Movimento 
Autêntico: Uma Abordagem In-
tersubjetiva das Relações Somá-
ticas, com Soraya Jorge (RJ). No 
dia 19, acontece a oficina para 
Grupo Introdutório de Movimento 
Autêntico, para a faixa etária a 
partir de 16 anos. No dia 20, a 
oficina é dirigida para o Grupo de 
Aprofundamento. As inscrições, 
gratuitas podem, ser feitas pelo 
e-mail dancafunesc@gmail.com.

A programação do Interatos 
de outubro teve início na última 
quarta com o espetáculo O Show 
dos Circos Tradicionais, dedicada 
a estudantes da rede pública de 
ensino e lotou o Teatro de Arena.

A partir das 14h15, 
Messina Palmeira e 

Cristiana Aroucha estarão 
na Praça do Povo do 

Espaço Cultural 
autografando suas obras, 

destinadas ao público 
infanto-juvenil. 

Cristiana Aroucha escreveu seus livros quando era adolescente, ilustrando-os com seus próprios desenhos; as obras foram republicadas agora por A União

A autora Messina Palmeira convidou dois artistas da Editora A União para ilustrar seus livros

Fotos: Edson Matos



Naquele tempo (como dizem os Evangelhos), 
o 12 de outubro tinha um significado bem dife-
rente do atual. Nossa Senhora ainda não tinha 
aparecido em São Paulo e as crianças não tinham 
dia especial, porque a gente imaginava que todos 
os dias eram dos meninos sobretudo dos mais 
pobres que, como eu, viviam felizes sem receber 
presentes caros, mas podendo chutar livremente 
uma bola de meia nas poças d’água que se forma-
vam nas ruas de Jaguaribe.

O 12 de outubro daquela época era também 
feriado – mas por outro motivo. E’ que na data 
se comemorava a descoberta da América pelo 
navegador genovês Cristóvão Colombo. Vai ver 
que hoje os meninos não sabem sequer quem foi 
Colombo, a não ser pela estória do “ovo”... O dia 
12, aliás, é bastante festejado em vários países 
da América, sobretudo na América Central e na 
Espanha onde, com pompas e circunstâncias os 
ibéricos saem às ruas para comemorar “el dia de 
hispanidad” – eles que colonizaram quase toda a 
América Latina e, por isso mesmo, roubaram os 
nativos por muito tempo (é o que dizem os cen-
tro-americanos e mexicanos, de forma direta).

Pois bem, nos meus tempos de criança, a gen-
te estudava, em História Geral, o significado o 12 
de outubro, buscando entender como Colombo 
conseguiu chegar ao Novo Continente, à frente 
das caravelas Santa Maria, Pinta e Nina, num dos 
maiores feitos já registrados na história deste 
mundo. Às vezes, a  exigente professora convo-
cava, na véspera do feriado, o aluno mais sabido 
para fazer  uma redação sobre o assunto, que era 
lida na hora da aula e valia para a nota do mês.

E, como o 12 de outubro era importante na-
quele tempo, embora ainda não fosse dia de N.S. 
Aparecida ou o dia das crianças, o bairro de Ja-
guaribe, muito antes, já prestava sua homenagem 
ao descobrimento da América, ao denominar uma 
de suas ruas mais movimentadas, de Avenida 12 
de Outubro (assim mesmo, Avenida para dar mais 

pompa!), exatamente o trecho que vai da antiga 
Vera Cruz (hoje Aderbal Piragibe), perto do Cen-
tro Administrativo do Estado até à mata de Bura-
quinho (lado da linha da CHESF).

Era ali que, entre casinhas de taipa cobertas 
de palha e modernos bangalôs, a vida se desen-
volvia sem pressa, as pessoas indo, vindo e fican-
do nas calçadas para, aproveitando a fresca da 
noite, botar em dia as conversas com os vizinhos 
que se gostavam como se parentes fossem.

Como o dia era feriado, aproveitávamos para 
brincar à forra, entretendo o tempo, entre brin-
cadeiras daquele tempo – jogando bola de gude, 
empinando papagaios, correndo de barra-bandei-
ra ou puxando pelo barbante um caminhãozinho 
de madeira que era o máximo permitido pelas 
economias que meu pai conseguia fazer com o 
apurado da venda.

Pois bem, era assim o 12 de outubro daquele 
tempo. Cheio de brincadeiras da idade e da épo-
ca, pleno de felicidade, marcado sem pressa nem 
aperreio como mais um dia qualquer do calendá-
rio que, visto no Almanaque Capivarol, parecia 
eterno... 

Agora,  perguntem às crianças e adolescentes 
de hoje  se eles  sabem o que o 12 de outubro  as-
sinala além de ser o dia  das crianças e de Nossa 
Senhora Aparecida?

E’ possível que alguns  já tenham ouvido falar  
que é a data em que Cristóvão Colombo veio a    
descobrir o continente onde vivem. 

 O mais provável entretanto é que, pelo menos 
a metade dos entrevistados diga que Colombo é 
o nome de antiga Confeitaria do Rio de Janeiro. 
ou o sobrenome de uma formosa Miss Brasil, dos 
tempos em que esse concurso era a coqueluche 
do noticiário – a belíssima Adalgisa Colombo 
que, por sinal, vestia a camisa do clube da Estrela 
Solitária, representando o querido Botafogo de 
Futebol e Regatas que, atualmente, nos dá tanto 
desprazer..... 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

O 12 de outubro de antigamente
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O Posto Fiscal da Cachoei-
ra ficava à beira da estrada de 
Guarabira, no sítio da Cachoeira, 
defronte a uma olaria, a duas 
léguas da cidade brejeira. Era tri-
pulado pelos agentes fiscais Paulo 
Germano Teixeira de Carvalho, 
Severino Claudino, Djalma o “Rus-
so” e Otávio “Capuchinho”. Djalma 
devia esse apelido à sua pele de 
cossaco, olhos azuis e fleugma 
profunda; o “Capuchinho” vinha 
da barba monástica do agente fis-
cal. Paulo Germano recentemente 
foi assassinado pelo filho adotivo, 
na pressa deste para empalmar 
a herança. Um transe que poderá 
ser melhor compreendido por seu 
irmão, o padre e psicólogo Her-
nando Teixeira, pároco das mon-
jas Dorotéas, que têm ermida no 
Alto do Seminário Diocesano.

Completavam a tripulação 
do Posto os canceleiros Baiano e 
Joquinha, encarregados de abrir 
e fechar a cancela com que o go-
verno do presidente João Pessoa 
Cavalcanti dotou os postos 
fiscais da Paraíba. Esse equipa-
mento deu ao presidente Pessoa 
o codinome de João Porteira, ou 
João Cancela – cunhado pelos 
seus primos Pessoa de Queiroz, 
do Recife. Os primos Pessoa de 
Queiroz mantiveram intenso co-
mércio com a praça da Paraíba, 
e sentiram-se prejudicados com 
o baluarte das cancelas, naquele 
tempo tripuladas pela Guarda 
Fiscal, armada com rifles Win-
chester 44, fardada, de chapelões 
e bornais, de quem herdamos o 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Biu do Gás

tratamento de “Seu Guarda”.
Alcancei o Posto da Cachoeira 

sem portas e sem ferrolhos nas 
janelas (oficialmente, Posto Fiscal 
Oscar Visgueiro), astúcia de um 
secretário das Finanças “para os 
guardas não dormirem”, deixan-
do-nos arreganhados aos perigos 
da noite. O vento, a chuva e o 
frio entravam sem pedir licença. 
Ganhei uma sinusite. Quando o 
zeloso secretário deixou o cargo, 
tomamos a imediata providência 
de instalar, por nossa conta, as 
indispensáveis trancas. 

Mas antes da minha chegada 
ao Oscar Visgueiro, o Posto era 
ainda mais desequipado. Não 
tinha nem luz elétrica. O sanitá-
rio era praticado pelos choferes 
e calungas que por lá passassem. 
A cozinha era arte dos cancelei-
ros, a quem não víamos receber 
a feira dos passantes. As noites 
eram iluminadas e animadas pe-
los candeeiros de querosene – o 
gás do côco de Luís Gonzaga em 
“Derramaram o gái”.

Só o gás não recebiam dos 
passantes, pois estes não co-
merciavam querosene. Mas um 
dos tripulantes do Posto era 

o diligente Severino Claudino, 
organizado e minucioso, que não 
deixava faltar o precioso líquido, 
adquirido com recursos próprios. 
Daí os colegas menos atentos às 
necessidades burocráticas da casa 
darem-lhe o epíteto de “Biu do 
Gás”, que lhe acompanhou até a 
morte – ocorrida trasantontem, 
no Cemitério Parque das Acácias, 
onde morreu e foi sepultado. Biu 
disparou contra a própria cabeça 
seu revólver de guarda fiscal, o 
companheiro de tantos anos na 
sua lida de fiscalização.

Era considerado pelos co-
legas um dos melhores funcio-
nários do quadro de fiscais. O 
conheci no colégio Pio X, durante 
o ginásio. Aquela turma de gi-
nasianos, dos idos de 1958, iria 
fornecer à Secretaria das Finan-
ças os quadros de José Wilson, 
Mílton Venâncio (que chegou a 
ser secretário) José Roberto, este 
locutor ... e o nosso Biu do Gás – 
que morreu como um cisne, por 
não suportar a viuvez dada pelos 
deuses dos homens.

Biu morreu e foi sepultado 
no mesmo local, sobre o túmulo 
da esposa, a qual não esquecia 
em nenhum momento, como a 
dizer “é aqui mesmo que quero 
ficar, não me tirem daqui”. Todo 
o dia levava flores para sua ama-
da. Agora... não levará mais. Pois 
levou a última – o lírio incandes-
cente de seu corpo, depositado 
sobre a tumba comum do Parque 
das Acácias.

(Terça, quinta, sábado)

Biu morreu e foi 
sepultado no mesmo 
local, sobre o túmulo 

da esposa

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa

O Circuito Cultural Som nas Pedras chega, nes-
te sábado, à cidade do Congo, no Cariri paraibano, 
distante quase 300 km de João Pessoa. O evento, 
que busca valorizar a cultura local e incrementar a 
atividade turística por meio da Gastronomia e Ar-
tesanato, terá uma extensa programação cultural a 
partir das 16h. O cenário escolhido para os shows 
foi o Lajedo da Barriguda.

A programação terá como atrações Erick do 
Acordeon, Reginaldo do Acordeon e Grupo Maria 
sem Vergonha. Haverá ainda apresentações de ba-
camarteiros, aboiador e dos músicos da Orques-
tra Prima (de Monteiro), Coral infanto-juvenil do 
Congo, Grupo de Dança e da Sociedade Filarmônica 
Santa Ana.

O Som nas Pedras teve início no dia 31 de agos-
to em Juru, passando pelas cidades de Teixeira, Ma-
turéia e Princesa Isabel. Além de resgatar a cultura 
local, o Som nas Pedras tem revelado aos turistas e 
aos próprios paraibanos a beleza dos lajedos que 
estão encravados no interior da Paraíba.

Congo recebe 
hoje o ‘Som 
nas Pedras’

Municípios            Datas                Locais                       Horários
Congo                    12 de outubro             Lajedo da Barriguda                         16h30
Cabaceiras             26 de outubro              Lajedo Salambaia                           16h30
Serra Grande        09 de novembro            Lajedo da Paixão                           17h00
Queimadas           16 de novembro     Caverna da Loca – Pedra do Vento    16h30
Boqueirão             23 de novembro           Lajedo do Marinho                        17h00

Programação do Som nas Pedras

O artista plástico Josenildo Suassuna é home-
nageado com uma exposição póstuma no Espa-
ço Celeiro Criativo, localizado no Altiplano Cabo 
Branco, em João Pessoa. A mostra ‘O menino que 
Amava o Circo com pinturas de João Suassuna’ fica 
em cartaz até o dia 3 de novembro, com visitação 
aberta de segunda à sexta-feira, de 9h às 19h, e aos 
sábados das 10h às 18h.

O circo, que remete à infância do pintor no Ser-
tão, foi um tema recorrente em sua obra. Fascinado 
pela magia dos espetáculos, Josenildo repetiu as 
cenas do picadeiro como se ainda fosse o pequeno 
menino envolvido pelo clima do lugar.

Natural de Catolé do Rocha, Josenildo veio para 
João Pessoa em 1984, iniciando sua carreira artís-
tica no ano de 1988. Autodidata, expôs suas obras 
em Portugal, Rio de Janeiro, São Paulo, além de 
João Pessoa e Campina Grande. 

Em 2002, ganhou prêmio Revelação na Bienal 
Nacional de Arte Naïf (Sesc-Piracicaba). Em 2007, 
foi convidado para participar da exposição “Desco-
brindo o Brasil Naïf – Brasília”. Morreu em julho de 
2018.

Exposição em JP 
celebra legado 
de Suassuna

Morto em 2018, Josenildo tem obras expostas no Espaço Celeiro Criativo

Foto: reprodução/Facebook



Dois espetáculos estão em cartaz 
nestes sábado e domingo no Teatro 
Santa Roza, localizado na cidade de 
João Pessoa, dentro da Ocupação de 
Artes Cênicas 2019 da Funesc (Fun-
dação Espaço Cultural da Paraíba). A 
primeira atração, a partir das 17h, é A 
Erudita, cujas direção e dramaturgia 
são de Antonio Hildebrando e o texto e 
a seleção musical de Priscilla Cler, uma 
das protagonistas. Preços dos ingres-
sos: R$ 20 (inteira) e R$ 10 (meia). A 
outra atração reúne as performances 
intituladas Ópera Nuda, com Isaura 
Tupiniquim, e Midríase, com Joyce 
Barbosa. As entradas também custam 
R$ 20 (inteira) e R$ 10 (meia). 

A Erudita reúne, nos ingredientes 
do enredo, uma soprano, um pianista e 
uma pitada de ironia. Trata-se de uma 
cantora lírica que tenta se libertar das 
duras tradições da música erudita ao 
se deparar com a impossibilidade de 
não movimentar-se ao cantar. 

No canto, a soprano descobre as 
mais diversas possibilidades de inter-
pretação de sete canções de composi-
tores de diferentes estilos, a exemplo 
de Mozart, Debussy e Astor Piazolla, 
relacionando-se com o espaço, com o 
pianista e com a plateia. 

Além de Priscilla Cler - que tam-
bém divide a assistência de direção do 
espetáculo com Manu Pessoa -,  ainda 
integram o elenco as atrizes Bibiana 
Bragagnolo e Mika Costa.

Já Ópera Nuda, com Isaura Tupini-
quim, é uma performance punk femi-
nista que investiga o excesso, o limite 
e o esgotamento na relação entre voz 
e movimento. Tudo surge de um diálo-
go fictício da artista com a peça de Sa-
muel Beckett intitulada Not I, de 1973; 

Foto: Thercles Silva/FuiArtes cênicas

Desde que meu pai, seu Paulo Roberto Oli-
veira, abriu uma assistência técnica em conser-
to de eletrodomésticos, lá nos idos de 1996, que 
sou ativo frequentador e caminhante da Avenida 
Presidente Getúlio Vargas no Centro de Campi-
na Grande, onde inicialmente partilhava os tur-
nos entre estudo no Colégio Alfredo Dantas e o 
trabalho como office boy e depois com “a mão na 
massa” no conserto de ventiladores e toda sorte 
de aparelhos elétricos, aprendendo o mister com 
os funcionários mais experientes. 

Num certo período de carnaval, quando Pa-
pai e eu passamos na rua a caminho de casa, nos 
deparamos com a demolição de um prédio anti-
go, bonito, de linhas arquitetônicas robustas e 
marcantes; “como podem destruir um prédio tão 
bonito” balbuciou Papai e eu, em meus 13 ou 14 
anos, vendo aquela gigantesca máquina destruin-
do tudo, fui tomado pelo incômodo da revolta. O 
prédio era a Sociedade Beneficente dos Artistas, 
fundada em 1929 e oriunda da antiga União Be-
neficente dos Sapateiros, sociedade filantrópica 
que oferecia cursos para pessoas de baixo poder 
aquisitivo. Naquele momento nem pensava em 
vestibular, quanto mais em ser historiador e jor-
nalista, mas hoje vejo que aquela sensibilidade 
pueril foi o fio condutor para me guiar até aqui.

A antiga Avenida Brandão Cavalcanti, hoje 
Pres. Getúlio Vargas, possui um nicho patrimo-
nial interessante, resistiram ao tempo a sede dos 
Correios, o tradicional Ferro d’Engomar (e seus 
boêmios!), a antiga Faculdade de Administração, o 
Memorial Severino Cabral, o casarão e a antiga fá-
brica Marques de Almeida, o acesso às Boninas, o 
antigo Colégio Pio XI, o castelinho onde funciona a 
clínica Dr. Maia, a casa de Alvino Pimentel e o Cine 
Avenida, só para citar o trecho entre a Praça da 
Bandeira e a esquina com a rua Siqueira Campos.

E eis que caminhando na mesma avenida, há 
alguns anos, vi o abandono seguido de demolição 
da casa do exportador de algodão Alvino Pimen-
tel, residência onde se hospedou Juscelino Ku-
bistchek. Lembro que o amigo Prof. Daniel Duar-
te esteve à frente de uma verdadeira campanha 
para evitar a demolição desse prédio histórico, 
mas o poder da especulação imobiliária venceu; 
é a “força da grana que ergue e destrói coisas 
belas” como bem afirmou Caetano Veloso. Neste 
caso, um grande empreendimento residencial e 
comercial está sendo erigido, modificando todo 
aquele ambiente; na descomunal escavação para 
fundações sequer foi permitida a averiguação de 
possível existência de vestígios arqueológicos 
que podia muito nos contar sobre o passado de 
nossa terra.

Tempos depois, ao caminhar pela Getúlio 
Vargas, senti falta de um prédio, o Cine Avenida. 
No seu lugar, tapumes altos, mas suficientes para 
perceber que ele não mais estava ali. Foi aí que 
conversando com um operário descobri que como 
se não fosse suficiente o tamanho da destruição 
da casa de Alvino Pimentel, o empreendimen-
to causou sério comprometimento da estrutura 
do prédio vizinho, justamente o Cine Avenida, 
cinema inaugurado em 17 de março de 1945 em 
estilo Art Déco e que estava funcionando a sede 
da igreja evangélica universal. O Cine é patrimô-
nio sentimental da cidade e mantinha seus tra-
ços arquitetônicos. Por fotografias existentes no 
blog Retalhos Históricos de Campina Grande se 
percebia que o interior contava com poucas mo-
dificações. O fato de não estar dentro da delimi-
tação do Centro Histórico da cidade dificultou a 
sua preservação e com o abalo causado pelo em-
preendimento, o Avenida foi adquirido e anexado 
ao projeto imobiliário.

A nossa Rainha da Borborema não sabe mes-
mo conviver com “seusdiversos passados”, essa 
ânsia pelo futuro e pelo novo me assusta, assim 
como o desrespeito a sua história. Perdemos o 
Cine Avenida e a sensação que fica é em forma de 
pergunta: qual será o próximo a tombar? Será a 
construção eclética da família Agra defronte a 
Feirinha de Frutas (vizinho ao antigo Posto de 
Enfermagem do saudoso Manoel Barbosa), a Es-
tação Ferroviária Nova (?) ou o antigo Departa-
mento de Transporte, Oficina e Garagem (DTOG) 
às margens do Açude Velho? Comemorar 155 anos 
de emancipação política é também ref letir sobre 
seus problemas e uma chaga que não se fecha é a 
demolição de seu patrimônio histórico.

Caminhando 
pela Avenida 
Getúlio Vargas

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 12 de outubro de 2019 11
2o Caderno

Espetáculos se revezam no palco 
do Santa Roza, hoje e amanhã

em destaque
Crônica
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thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz
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ESTREIAS DA SEMANA
A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens 
campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao 
chegarem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme pro-
duzido na Paraíba. Tambiá 1: 16h; Cine Bangüê: Qui (10/10), 20h30; 
Dom (13/10), 18h; Ter (15/10), 19h.

A Princesa Elymia (Brasil. Dir.: Silvio Toledo. Animação): Zoé é 
uma garota de 10 anos e moradora de uma favela. Ela tem a vida 
mudada ao encontrar um portal que a leva a um mundo mágico. Lá, 
descobre ser a irmã desaparecida da rainha e é a única que preservou 
poderes mágicos para enfrentar um grande desequilíbrio no Reino de 
Elymia. Tambiá 1: 14h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido 
por um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. 
MAG 1 (dub): 14h (sáb. e dom.), 16h30. MAG 1 (leg): 19h, 21h40. Ma-
naíra 9 Macro XE (dub, 3D): 13h (sáb. e dom.); Manaíra 9 Macro 
XE (leg, 3D): 15h45, 18h30, 21h10; Manaíra 11 VIP (leg): 14h, 16h45, 
19h30, 22h10. Mangabeira 1 (dub, 3D): 14h30, 17h15 , 20h. Tambiá 
3 (dub): 20h30. Tambiá 4 (dub): 14h25, 18h55. Tambiá 5 (dub, 3D): 
14h15, 16h30, 18h45, 21h.

ESPECIAL
Aparecida - Um Musical (Brasil. Dir.: Walcyr Carrasco. Musical): Há 
mais de 300 anos, a imagem de Nossa Senhora Aparecida é o maior símbolo 
da fé dos brasileiros. Sua história toca até os espíritos menos sensíveis de ma-
neira poderosa e transformadora. E é isso o que o espetáculo Aparecida - Um 
Musical oferece ao público: a imersão em uma fé capaz de operar transfor-
mações humanas. Manaíra 1 - Cine Experience: 19h30 (sessão única 
no sábado). 

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Anima-
ção, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de 
pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua 
altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do 
sul da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de 
volta para casa. MAG 3 Atmos (dub): 14h (sáb. e dom.). Manaíra 8 
(dub): 12h10 (sáb. e dom.), 14h50 (exceto sáb. e dom.), 20h15 (sáb. e dom.). 
Mangabeira 4 (dub): 13h (exceto seg.). Tambiá 5 (dub): 14h45, 
18h45. Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h20.

AD Astra - Rumo às Estrelas (AD Astra. EUA. Dir.: James Gray. Aven-
tura, Drama): Após 20 anos da partida do seu pai para uma missão sem volta 
em Netuno, com objetivo de encontrar sinais de extraterrestres, McBride viaja 
pelo sistema solar para encontrá-lo e tentar descobrir por que sua missão 
falhou. Manaíra 3 (leg): 21h15. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop 
Van Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que 
coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e 
Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, 
sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma 
trégua instável para formar uma improvável superliga que irá salvar suas 
casas. MAG 4 (dub): 14h30 (sáb. e dom.), 16h45, 19h. Manaíra 3 (dub): 
12h20 (sáb. e dom.), 14h40, 16h50, 19h. Mangabeira 3 (dub): 15h45*, 
18h*, 20h15* (*exceto seg. e ter.). Tambiá 2 (dub): 14h30, 16h30, 18h30.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do 
sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série 
de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e impla-
cável? MAG 2: 21h15. Manaíra 8: 17h20, 22h40. Cine Bangüe: Seg 
(14/10), 19h; Qui (17/10), 19h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, 
toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus co-
nhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação 
de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movi-
mento popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett 
Cullen) é seu maior representante. MAG 2 (leg): 17h15. MAG 2 (dub): 
20h. MAG 3 Atmos (dub): 16h. MAG 3 Atmos (leg): 18h45, 21h30. 
Manaíra 2 (leg): 14h30, 17h30, 20h30; Manaíra 4 (leg): 14h15, 17h, 
19h45; Manaíra 5  (leg): 13h45, 16h30, 19h15, 22h; Manaíra 6 (leg): 
13h15* (sáb. e dom.), 16h, 18h45, 21h30. Manaíra 7 (dub): 12h45* (sáb. 
e dom.), 15h30, 18h15, 21h. Manaíra 10 VIP (leg): 14h45, 17h15, 20h, 
22h45. Mangabeira 2 (dub): 21h30. Mangabeira 3 (dub): 22h30 
(exceto seg. e ter.). Mangabeira 4 (dub): 15h30*, 18h15* (*exceto seg.). 
Mangabeira 4 (leg): 21h (exceto seg.). Mangabeira 5 (dub): 13h45,  
16h30, 19h15, 22h. Tambiá 2 (dub): 20h30; Tambiá 4 (dub): 16h40, 
21h10. Tambiá 6 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aciden-
talmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder 
do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine 
Bangüê: Qui (10/10), 18h30; Sab. (19/10), 16h.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 
Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado a 
pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. Entre 
lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década de 1960, 
seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor maduro e sua 
relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e 
dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Romance): O 
filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo, sobre os seus próprios 
pontos de vista. Aos 14 anos, eles agora precisam se adaptar a uma nova 
realidade e fazer de tudo para sobreviver ao primeiro ano num novo colégio. 
Provas, amizades, bullying, crushes da adolescência e até mesmo as armadi-
lhas da internet mostram como meninos e meninas muitas vezes sentem as 
mesmas coisas, mas pensam e agem de maneiras completamente diferentes. 
Manaíra 1: 13h50 (sáb. e dom.), 15h50, 17h50*, 19h50 (qui, sex, dom). 
Mangabeira 2: 13h15, 15h15, 17h30, 19h30. Tambiá 3: 18h20.

It - Capítulo 2 (It: Chapter 2. EUA. Dir.: Andy Muschietti. Horror, Terror): 
Uma promessa feita há vinte e sete anos chama 7 adultos para se reunirem 
em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra uma criatura 
maligna que atacava as crianças da cidade. Não tendo a certeza de que seu 
Clube de Perdedores havia vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. Manaíra 1 
(dub): 21h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/
Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A 
“bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os 
Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em 
Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque 
entre ambição e honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por 
uma guerra entre irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. Cine 
Bangüê: Dom (13/10), 15h; Qua (16/10), 18h30.

Predadores Assassinos (Crawl. EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror): 
Quando um enorme furacão atinge sua cidade natal na Flórida, Haley 
ignora as ordens das autoridades para deixar a cidade e vai em busca 
de seu pai desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam 
presos na inundação. Enquanto o tempo passa, Haley e seu pai descobrem 
que o aumento do nível da água é o menor dos seus problemas. Tambiá 
1 (dub): 18h.

Rambo: Até o Fim (Rambo V: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian Grunberg. 
Ação): O tempo passou para Rambo, que agora vive recluso em um rancho 
na fronteira entre os Estados Unidos e o México. Sua vida marcada por lutas 
violentas ficou para trás, mas deixou marcas irreparáveis. No entanto, quando 
uma jovem amiga da família é sequestrada, Rambo precisará confrontar seu 
passado e reviver suas habilidades de combate para enfrentar um dos mais 
perigosos cartéis mexicanos. Tambiá 1: 20h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há 
desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há 
razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e 
humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da 
ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presídio 
Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: Qua (16/10), 20h30.

Priscilla Cler esta no elenco de ‘A Erudita’, às 17h

Foto: Reprodução

as personagens do cineasta Quentin 
Tarantino e do escritor cyberpunk 
Fausto Fawcett. 

O trabalho explora o corpo pop 
e clichê da mulher, criando uma se-
quência de frames que reiteram e 
tencionam imagens do imaginário 
midiático: artificialidade, assepsia, 
banalização da violência, revolução, 
histeria, dor e êxtase. 

Quanto a Midríase, com a premia-
da bailarina Joyce Barbosa, trata-se 
de uma performance sobre sexo e a 
pornografia para a mulher, identifi-
cando o que seria prazer e de que ma-
neira se manifesta visualmente para a 
mulher. 

A pesquisa física parte da ideia do 
quadril como fonte do desejo mascu-
lino e como ele é e pode ser explorado 
no desenvolvimento de uma ideia de 
e, também, do prazer feminino. Em 
outras palavras, a performance é, con-
forme a visão da artista, “o estado de 
dilatação das pupilas, seja por falta de 
oxigênio, morte ou excitação sexual”. 

SERVIÇO 
n Evento: Ocupação de Artes Cênicas 
2019 da Funesc
n Espetáculo: A Erudita
n Direção: Antonio Hildebrando
n Datas: Hoje e amanhã.
n Hora: 17h
n Espetáculos: Ópera Nuda, com Isaura 
Tupiniquim, e Midríase, com Joyce Barbosa
n Datas: Hoje e amanhã
n Hora: 20h
n Local: Teatro Santa Roza, em João 
Pessoa
n Endereço:  Praça Pedro Américo, s/nº, 
Centro
n Ingressos: R$ 20 (inteira) e R$ 10 
(meia)   

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
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Power trio promete reviver o ‘Acústico MTV’ em show neste sábado com mais músicas e muitas histórias de bastidor

Os Titãs estão de volta 
a João Pessoa, neste sábado, 
para reverenciar um ponto 
alto dos mais de 35 anos de 
carreira da banda paulista: 
o Acústico MTV. Lançado em 
1997 em CD e DVD, alcan-
çou a marca de mais de 1,5 
milhão de cópias vendidas, 
trazendo em seu repertório 
versões buriladas nas cor-
das dos grandes sucessos da 
banda até então.

Revisitando o roteiro 
desse disco com novos ar-
ranjos e turbinando o set 
list com hits que surgiram 
depois do Acústico MTV, a 
banda caiu na estrada com o 
Titãs Trio Acústico, show que 
o grupo apresenta logo mais, 
às 21h, no Teatro Pedra do 
Reino, em João Pessoa.

“É os Titãs como você 
nunca viu”, repete o slogan 
da tour o cantor e baixista 
Branco Mello, um dos três 
integrantes da formação ori-
ginal que segue tocando o 
grupo. “Esse show foi radi-
calmente feito para teatro”, 
comenta o músico, por tele-
fone. “É um show intimista, 
em que a gente conversa com 
o público, conta um monte 
de histórias”.

Em meio a esse papo, 
eles revelam curiosidades 
sobre alguns clássicos que o 
grupo lançou ao longo dos 
anos, como ‘Cabeça dinos-
sauro’, composta, em meio 
a um jogo de palavras entre 
os integrantes dentro de um 
ônibus, durante uma excur-
são, na primeira metade dos 
anos 1980. “Eu conto essa 
história direitinho”, promete.

A formação do show 
de logo mais inclui piano 
(Sérgio Britto), contrabaixo 
(Branco) e guitarra (Tony 
Bellotto) e a dinâmica da 
apresentação coloca os três, 
juntos, na abertura, sepa-
ra-os em números solos e 
alcança o ápice com uma 
banda de cinco integrantes, 

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Titãs voltam a João Pessoa 
com piano, baixo e guitarra

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

quando Beto Lee (violão de 
aço), filho da cantora Rita 
Lee e do guitarrista Roberto 
Carvalho, e Mário Fabre (ba-
teria) se juntam ao trio. “Fica 
um quinteto de rock, que faz 
o show crescer ao longo de 
duas horas de apresentação”, 
acrescenta Branco Mello.

“A parte em que estamos 
nós três é super incrível, por-
que as músicas tem uma dife-
rença dos arranjos originais, 
mais lembram muito a essên-
cia. Por exemplo, ‘Go beck’ 
é uma música que o Britto 
canta em espanhol, mas ago-

ra tem o piano, sem deixar 
de remeter muito ao que foi 
Acústico, com outra pegada”, 
comenta.

Além de quase todas 
músicas do Acústico MTV, 
rearranjadas para o power-
trio, a banda resgatou anti-
gos hits que ficaram de fora 
daquele repertório, como 
é o caso de ‘Sonífera ilha’, e 
acrescenta faixas lançadas 
após 1997, a exemplo de 
‘Epitáfio’, ‘Isso’, ‘Enquanto 
houver sol’ e ‘Porque eu sei 
que é amor’.

O trio também vai tocar 

uma faixa do último trabalho 
dos Titãs, a ópera rock Doze 
Flores Amarelas (a faixa se 
chama ‘É você’) e ainda sur-
preender o público com uma 
versão de ‘Orra meu’, do disco 
Rita Lee de 1980. “Tem tam-
bém um momento que a gen-
te faz citação aos (Rolling) 
Stones, mas isso é surpresa”, 
Branco deixa escapar, lem-
brando que os Titãs abriram 
o show do grupo em duas 
ocasiões, no show de Copaca-
bana em 2006 e no Estádio do 
Morumbi, dez anos depois.

Outra surpresa é que, 

nesta turnê, o guitarrista 
Tony Bellotto solta voz. Antes 
relegado a instrumentista, 
ele agora se reveza nos vocais 
com Sérgio e Branco. “Ele ta 
fazendo ‘Isso’, por exemplo, 
que na época quem cantava 
era o Paulo Miklos, mas a can-
ção é do Bellotto. E ele canta 
bem! Ganhamos um cantor”, 
celebra.

A turnê ‘Titãs Trio Acús-
tico’ vai levar o grupo para o 
estúdio. “A gente vai começar 
a fazer um registro das músi-
cas que integram o show, nes-
se formato, em estúdio e, tal-

vez, ao vivo mais para frente. 
Porque elas são muito dife-
rentes das originais”, conclui.

Audiovisual

Fest Aruanda anuncia homenagens e novas categorias

O Fest Aruanda do Au-
diovisual Brasileiro anun-
ciou, ontem, os homena-
geados de 14ª edição, que 
acontece entre os dias 5 e 
11 de dezembro nas salas 
da rede Cinépolis (Manaí-
ra Shopping). O evento irá 
celebrar os 100 anos do 
Cinema Paraibano e irá 
homenagear o ator Flávio 
Bauraqui, Marcos Vilar, pela 
contribuição em curta-me-
tragem, e João Batista de 
Andrade, documentarista e 
diretor de O homem que vi-
rou suco (1981).

Para 2019, também 
irão estrear as seguintes 
categorias: Curta Universi-
tário TCC (Trabalho de Con-
clusão de Curso) e Filme 
Publicitário, que também 

contempla trabalhos rea-
lizados através de discipli-
nas, por exemplo. As duas 
categorias tem validade 
apenas para a Paraíba. Ou-
tra nova categoria é a de Vi-
deoclipe, aberta a todos os 
profissionais do meio, in-
dependente de vinculação 
com instituição de ensino 
superior.

Com aval do pesquisa-
dor de cinema paraibano 
Wills Leal, o Fest Aruanda 
vai celebrar o Centenário 
das Atividades Cinemato-
gráficas em solo paraibano, 
capitaneadas por Walfredo 
Rodriguez em 1919, logo 
após retornar do Rio de 
Janeiro, onde fez sua ini-
ciação profissional como 
cinegrafista e montador na 
produtora Federal Films. 

Nomeado como “pri-
meiro cineasta” pelo profes-

sor Lúcio Vilar, idealizador 
e produtor executivo do fes-
tival, Walfredo Rodriguez 
iniciou, em 1919, a produ-
ção de cinejornais exibidos 
no Cine Rio Branco. Dessas 
atividades, uma prática co-
mum do período, chamado 
de “cinema silencioso” e 
produzidas em película de 
35mm, o diretor migrou 
para os documentários, nos 
quais se tornaria conhecido 
ao longo da década de 1920 
com os filmes de longa-me-
tragem Carnaval Paraibano 
e Pernambucano (1923) e 
Sob o Céu Noturno (1929).

Lúcio Vilar conta que 
haverá uma série de even-
tos celebrando a data, in-
cluindo a participação de 
Vladimir Carvalho, Wills 
Leal, Alex Santos e outros 
que conviveram com Wal-
fredo Rodriguez. “Eles te-

rão seus testemunhos reno-
vados sobre o precursor do 
cinema paraibano e matriz 
documental do século 20”, 
acrescenta. 

Na edição de 2019, 
Flávio Bauraqui participa 
como ator homenageado. 
Flávio é conhecido por in-
terpretar Tabu em Madame 
Satã (2002) e por partici-
pações em filmes como O 
céu de Suely (2006),  Zuzu, 
Angel (2006), O cheiro do 
ralo (2006), Meu nome não 
é Johnny (2008), Faroeste 
caboclo (2013),  Nise – O 
coração da loucura (2015) 
e Homem livre (2017). A 
14ª edição do Fest Aruanda 
do Audiovisual Brasileiro 
conta com o patrocínio da 
Energisa/Usina Cultural e 
Armazém Paraíba e chance-
la da Universidade Federal 
da Paraíba. 

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Tony Bellotto, além da guitarra, agora também canta, se revezando nos microfones com Sérgio Britto (piano) e Branco Mello (baixo): apresentação tem cover de Rita Lee e citação aos Stones

Ator de ‘Madame Satã’, Bauraquie será um dos homenageados deste ano

Foto: Silmara Ciuffa/divulgação

Foto: divulgação

SERVIÇO 
n Evento: Titãs Trio 
Acústico.
n Data: Hoje.
n Hora: 19h.
n Local: Teatro Pedra 
do Reino (Rod. PB-008, 
Km 5, s/n, João Pessoa).
n Ingressos: De R$ 52 
(meia, no Balcão) a R$ 
184 (Plateia A, inteira).
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Desmatamento
O desmatamento cresceu cerca de 96% em setembro na 
Amazônia, segundo dados do Inpe. O aumento é em relação ao 
mesmo mês de 2018 e foi registrado pelo Deter.  Página 14
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Desembargador Leandro dos Santos argumenta que não há “respaldo legal e aritmético” para posse do suplente do PMN

A vereadora Helena 
Holanda (PP) recebeu, on-
tem, do Tribunal de Justiça 
do Estado um sinal de que, 
mesmo cabendo recurso, 
deverá se fixar definitiva-
mente na condição de ti-
tular na Câmara Municipal 
de João Pessoa, em lugar 
do hoje deputado estadual 
Eduardo Carneiro.

É que, um dia depois de 
ser empossada, a vereadora 
foi tema de despacho do de-
sembargador Leandro dos 
Santos negando questio-
namento apresentado por 
Marcílio do HBE (PMN) que, 
juntamente com o outro 
suplente Carlão do Cristo 
(PRTB), também reivindica 
a cadeira de vereador.

Carlão do Cristo e Mar-
cílio do HDE confirmaram 
ontem que vão lutar até 
uma decisão final e que não 
fazem isso contra a pessoa 
da vereadora Helena Ho-
landa nem contra ninguém, 
mas pelo fato de, com base 
na legislação, também ob-
servarem direito em favor 
deles.

Carlão lembrou, inclu-
sive, que logo depois do 
afastamento de Eduardo 
Carneiro em fevereiro deste 
ano, por decisão preliminar 
também da Justiça, também 
chegou a ser empossado 
pelo presidente da Casa, 
vereador João Corujinha 
(PSDC), mas, quatro horas 
depois, afastado por deci-
são da Justiça Comum.    

Ontem, em suas razões 
confirmando a posse de He-
lena Holanda, o desembar-
gador Leandro dos Santos 
alegou que a decisão de 1º 
Grau, sem qualquer funda-
mento legal ou aritmético, 
criou um elemento para 
reconhecer que a coligação 
da qual Marcílio participa 
(PRB/PMN) não possuía a 
maior média geral e que, 

nessa condição, não faria 
jus à vaga de vereador. “Não 
há respaldo legal e aritmé-
tico que sustente o possível 
cálculo ou critério utilizado 
pelo juiz de primeiro grau 
para concluir que a coliga-
ção PP/SD possuía maior 
média”, argumentou.

O desembargador ob-
servou ainda que a decisão 
agravada, seguindo a orien-
tação do Tribunal de Justiça, 
utilizou os critérios técni-
cos e jurídicos, previstos no 
artigo 109 do Código Elei-
toral, além de assentar que 
candidatos a cargos eletivos 
pelo sistema proporcional, 
que não atingiram a cláusu-
la de desempenho, não po-
dem assumir a titularidades 
de mandatos eletivos. 

“No caso em exame, o 
juiz de piso, antecipando-se 
à orientação final a ser esta-
belecida pela Primeira Câ-
mara Cível, mas na linha de 
entendimento do Tribunal 
Pleno, firmou posição so-
bre a distribuição da vaga e 
determinou a posse de uma 
terceira suplente, cumprin-
do, assim, a regra do artigo 
109 do Código Eleitoral”, 
ressaltou o desembargador.

Prosseguindo na sua 
decisão, ele destacou que 
com a vacância oriunda 
da renúncia do vereador 
Eduardo Carneiro, e, ine-
xistindo em sua coligação 
candidatos com votação 
nominal mínima a que se 
refere o artigo 108, surgiu 
uma sétima vaga para ser 
preenchida de acordo com 
os critérios das sobras. 
“Logo, insisto, neste juízo 
de cognição sumário me 
parece que a hermenêutica 
utilizada pelo Juízo Agrava-
do encontra ressonância na 
lógica jurídica, além de ser 
uma interpretação bastante 
razoável”, frisou Leandro, 
acrescentando que a deci-
são agravada deve ser man-
tida, pelo menos nesta fase 
processual.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

TJPB nega pedido de Marcílio 
e confirma posse de Helena

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

O Tribunal de Con-
tas da Paraíba autorizou, 
ontem, o desbloqueio das 
contas bancárias de Ba-
yeux, após a prefeitura 
enviar à Corte as infor-
mações e documentos 
relativos à execução or-
çamentária e financeira 
do município. O bloqueio 
havia ocorrido anteontem 
por decisão do conselhei-
ro relator, Fernando Ro-
drigues Catão.

O encaminhamen-
to da documentação, por 
meio eletrônico, é exi-
gência prevista na Reso-
lução Normativa RN TC 
05/2017, e precisa ser fei-
to até 24 h (vinte e quatro 
horas) do primeiro dia útil 
subsequente à data do re-
gistro contábil.

A autorização de des-
bloqueio às instituições 
bancárias onde a Prefei-
tura tem conta deu-se me-
diante ofício 0332/2019 
TCE GAPRE, assinado pelo 
presidente da Corte, con-
selheiro Arnóbio Viana. 
Foi expedido após a Au-
ditoria do Tribunal emitir 
certidão atestando o sa-
neamento das irregulari-
dades identificada.

TCE desbloqueia 
contas de Bayeux

Violência contra a mulher

Sandra Marrocos destaca decisão 
de apreender armas de agressores

A vereadora Sandra 
Marrocos (PSB) disse 
ontem que “representou 
mais uma vitória das mu-
lheres a decisão tomada 
esta semana pelo Con-
gresso Nacional no sen-
tido de que as armas de 
fogo em posse de agres-
sores de mulheres sejam 
apreendidas”.

Para Sandra Marro-
cos, “é importante evi-
denciar projetos que 
fortalecem a cidadania 
das mulheres. Essa nova 
prerrogativa é mais uma 
ferramenta para forta-
lecer a luta contra a vio-
lência direcionada às 
mulheres. Não se previne 

a violência dando arma 
aos cidadãos. As armas 
devem ficar com quem se 
prepara para usá-las, as 
pessoas que trabalham 
na área de segurança e 
defesa”, defendeu.

A nova norma, par-
tida de uma iniciativa do 
deputado Alessandro Ma-
lon (PSB(RJ), alterou dois 
artigos da lei: um deles 
permite que, assim que o 
registro da ocorrência for 
feito, a autoridade poli-
cial verifique se o agres-
sor possui registro de 
porte ou posse de arma 
de fogo. Caso possua, uma 
notificação deve ser ex-
pedida à instituição res-

ponsável pela concessão 
do registro. Outro ponto 
alterado permite que o 
juiz, após receber o pedi-
do da vítima, determine 
a apreensão imediata da 
arma de fogo sob a posse 
do agressor.

Apreensão
Quando a vítima fizer 

boletim de ocorrência, a 
autoridade policial deve 
verificar imediatamente 
se o agressor tem registro 
de arma de fogo. Se tiver, 
a instituição responsável 
pela concessão do registro 
deverá ser notificada e um 
pedido deve ser emitido 
ao juiz da comarca da re-

gião, que poderá determi-
nar a apreensão da peça. 

A vereadora Sandra 
Marrocos aproveitou para 
sugerir que a CMJP faça 
um trabalho de pesquisa 
sobre as leis voltadas ao 
fortalecimento da cidada-
nia das mulheres aprova-
das pela Casa, para a for-
matação de uma cartilha 
sobre o tema. “Precisamos 
dar visibilidade às ações 
que fortalecem nossas 
lutas, para que possamos 
viver a plenitude de nos-
sos direitos, para que se-
jamos senhoras de nossas 
histórias e donas de nos-
sas vontades”, concluiu a 
vereadora.

O bloqueio havia 
ocorrido anteontem 

por decisão do 
conselheiro relator, 

Fernando Catão

Justiça mantém a condenação de ex-prefeito 
Por decisão da Segunda Câma-

ra Cível do Tribunal de Justiça foi 
mantida a sentença que condenou 
o ex-prefeito de Caldas Brandão, 
João Batista Dias, por improbidade 
administrativa em decorrência de 
irregularidades na prestação de 
contas do exercício de 2007, dentre 
elas aplicação abaixo do mínimo na 
saúde, despesas não comprovadas 
e não licitadas, além de ausência 
de repasse das contribuições pre-
videnciárias.

No 1o Grau, o ex-gestor foi 
condenado nas seguintes penalida-
des: perda da função pública que 
eventualmente estiver ocupando, 
suspensão dos direitos políticos 
por oito anos, multa civil corres-
pondente a 60 vezes o valor da 
remuneração percebida no cargo 

e proibição de contratar com o Po-
der Público ou receber benefícios 
ou incentivos fiscais ou creditícios 
direta ou indiretamente, pelo prazo 
de cinco anos.

No recurso analisado pela Se-
gunda Câmara Cível, a defesa pediu 
a reforma da sentença, alegando 
que não houve, nos autos, a de-
monstração de indubitável existência 
de lesão ao erário, uma vez que as 
irregularidades apontadas pelo Tri-
bunal de Contas apenas constataram 
meras falhas técnicas na aplicação 
dos recursos da edilidade, que foram 
posteriormente sanados.

Argumentou, ainda, que o 
intuito da Lei de Improbidade 
Administrativa é punir o adminis-
trador desonesto, aquele que age 
com má-fé no sentido de agredir 

intencionalmente a moralidade e 
a probidade administrativa e não 
pune a mera falta de atenção à 
lei. Considerou, também, que as 
sanções aplicadas na sentença de 
primeiro grau foram exacerbadas.

O relator da Apelação Cível 
foi o desembargador Luiz Silvio 
Ramalho Júnior. Ele ressaltou que 
na aplicação das penas foram ob-
servados os requisitos da propor-
cionalidade e razoabilidade, bem 
como a extensão do dano causa-
do, mormente quando se leva em 
consideração a grande quantidade 
de atos ímprobos imputados, bem 
como os vultosos valores discutidos. 
“Portanto, entendo acertadas as 
sanções impostas ao recorrente, 
devendo a sentença ser mantida em 
todos os termos”, afirmou o relator.

Foto: Blog de Marcone Campos

A vereadora Helena Holanda (PP) só foi empossada na última quinta-feira (10), depois de muito peregrinar pelos corredores da Casa Napoleão Laureano
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Alta de setembro foi registrada pelo sistema que detecta devastação em tempo real para embasar ações do Ibama

O desmatamento cresceu 
cerca de 96% em setembro 
na Amazônia, segundo dados 
do Inpe (Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais). O au-
mento é referente ao mesmo 
mês em 2018 e foi registrado 
pelo Deter, sistema que dispara 
alertas de desmate para emba-
sar ações do Ibama.

Desde junho, a devasta-
ção na Amazônia tem apre-
sentado crescimento em rela-
ção à série histórica do Inpe. 
Os meses de julho, agosto e 
setembro do primeiro ano do 
governo Jair Bolsonaro tive-
ram as maiores taxas de des-
mate desde o início dos regis-
tros do Deter, em 2015.

Junho teve aumento de 
90% no desmate. Em julho, fo-
ram 278% de crescimento. Em 
agosto o salto foi de 222%, em 
relação ao mesmo período do 
ano anterior.

No mês de setembro fo-
ram devastados 1.447 km² de 
floresta amazônica. O Deter 
(Sistema de Detecção do Des-
matamento em Tempo Real) 
não tem a função de medir pre-
cisamente a área desmatada, o 
que é feito pelo Prodes, divul-
gado anualmente apontando 
o desmate entre agosto de um 
ano e julho do seguinte. Mesmo 

Phillippe Watanabe 
Folhapress

Inpe alerta: desmatamento 
aumenta 96% na Amazônia

Editoração: Klécio BezerraEdição:Cecília Noronha

assim, o Deter pode ser usado 
para apontar a tendência geral 
de aumento ou redução da des-
truição na floresta.

A explosão no desmata-
mento acabou levando, entre 
julho e agosto, a ataques sem 
provas do governo Bolsonaro 
aos dados de desmate produ-
zidos pelo Inpe. O presidente 
chegou a afirmar que o então 
diretor do instituto, Ricardo 

Galvão, poderia estar a “servi-
ço de alguma ONG”. As infor-
mações de devastação tam-
bém foram contestadas, sem 
apresentação de justificativa, 
pelos ministros Ricardo Sal-
les (Meio Ambiente), Marcos 
Pontes (Ciência e Tecnologia) 
e pelo general Augusto He-
leno (Gabinete de Segurança 
Institucional).

Galvão se defendeu do ata-

que e também fez a defesa dos 
dados do Inpe. O então diretor 
acabou exonerado pelo minis-
tro Pontes no dia 2 de agosto.

A destruição crescente 
gerou alerta nos países que in-
vestem em desenvolvimento 
sustentável no Brasil, como a 
Noruega e Alemanha - através 
do bilionário Fundo Amazônia, 
que está bloqueado após Bol-
sonaro ter extinto os conselhos 

que geriam o fundo. Ambas as 
nações paralisaram recursos 
enviados.

Em meio ao desmate, cres-
ceram também as queimadas, o 
que atraiu ainda mais atenção 
internacional ao Brasil e gerou 
uma crise da imagem ambien-
tal do governo Bolsonaro.

As crises sobrepostas leva-
ram a manifestações de preocu-
pação da chanceler alemã An-

gela Merkel e do presidente 
francês Emmanuel Macron. 

Bolsonaro, como resposta, 
falou que Merkel poderia usar 
o dinheiro bloqueado (R$ 150 
milhões) que seria enviado ao 
Brasil para reflorestar as matas 
alemãs. O presidente também 
menosprezou o bloqueio de di-
nheiro norueguês para o Fun-
do Amazônia.

Por fim, na discussão com 
Macron, o presidente brasilei-
ro chegou a ofender a primei-
ra dama francesa. Após ser 
criticado, disse não ter ofendi-
do Brigitte Macron. Bolsonaro 
ainda recusou US$ 20 milhões 
de dólares (R$ 82 milhões) do 
G7 para combate às queima-
das e chamou a oferta de ajuda 
de “esmola”. 

Mas aceitou ajuda is-
raelense. Inicialmente o país 
disse que enviaria material quí-
mico para conter o fogo, mas, 
no fim, enviou somente uma 
delegação com 11 especialistas 
em combate a incêndios.

A crise das queima-
das, que se concentra princi-
palmente em áreas privadas e 
florestas não destinadas --nas 
quais qualquer desmatamen-
to e incêndio é ilegal--, levou o 
presidente Bolsonaro a assinar 
um decreto de GLO (Garantia 
da Lei e da Ordem) que auto-
rizava uso das Forças Armadas 
para combater os incêndios.

A explosão no índice de destruição da floresta entre julho e agosto levou o governo Bolsonaro a atacar sem provas os dados anunciados pelo instituto 

Foto: Lalo de Almeida/Folhapress

Hamilton Mourão chegou 
ontem a Roma para 

representar o Brasil na 
cerimônia de canoni-

zação da Irmã Dulce e 
comentou sobre o Sínodo 

da Amazônia

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Queimadas

Vice faz “mea-culpa” em visita ao Vaticano

Vice-presidente da Re-
pública, o general Hamilton 
Mourão afirmou ontem em 
Roma que o governo brasi-
leiro não aceita ficar com o 
papel de vilão no debate so-
bre a preservação da Ama-
zônia, região que é tema do 
sínodo da Igreja Católica 
que acontece desde a última 
segunda (6) no Vaticano. 

Em entrevista na Em-
baixada do Brasil na Itália, 
Mourão reforçou a sobera-
nia brasileira no que diz res-
peito aos assuntos relacio-
nados ao bioma e disse que 
se reunirá com representan-
tes do papa Francisco.

“A mensagem que eu 
quero passar, em nome do 
nosso governo, é que a Ama-
zônia brasileira é brasileira. É 
responsabilidade nossa pre-
servá-la e protegê-la. Quero 
deixar isso claro.”

“Nós não queremos ser 
colocados como vilões, como 
o governo da motosserra, go-
verno exterminador de indí-
gena, que não respeita direi-
tos humanos. Quero mostrar 
que estamos comprometidos 
com os grandes temas do 
século 21, a preservação da 
vida na terra”, afirmou. “É um 
recado pequeno, mas firme.”

O vice-presidente che-
gou ontem a Roma para 
representar o governo bra-
sileiro na cerimônia de ca-
nonização da Irmã Dulce, 
neste domingo (13), na Pra-
ça de São Pedro, e anunciou 

que encontrará, na segunda 
(14), os secretários do Vati-
cano Pietro Parolin (Estado) 
e Paul Richard Gallagher 
(Relações Exteriores).

O presidente Jair Bol-
sonaro alegou oficialmente 
problemas de agenda para 
não participar da cerimônia 
de canonização, em que es-

tarão também outros políti-
cos brasileiros.

Convocado pelo papa 
em 2017, o Sínodo da Ama-
zônia é uma assembleia che-
fiada por ele com religiosos 
e especialistas dos nove paí-
ses da região. Começou nes-
ta semana e acontece até o 
dia 27 de outubro.

O objetivo é discutir a 
ação pastoral da igreja na 
área, além da situação do 
meio ambiente e dos mora-
dores. Muitas das apresen-
tações feitas nas sessões do 
evento trataram, nesta pri-
meira semana, do desmata-
mento na porção brasileira 
da floresta e da situação dos 

EntEndA o Sínodo 
n o que é - O Sínodo dos Bispos é uma reunião episcopal de especialistas. 
Convocado e presidido pelo papa, discute temas gerais da Igreja Católica 
(como juventude, em 2018), extraordinários (considerados urgentes) e especiais 
(sobre uma região). Instituído em 1965, acontece neste ano pela 16ª vez.
n Especial Amazônia - Anunciado em 2017, o Sínodo da Amazônia trata de 
assuntos comuns aos nove países do bioma, organizados em dois eixos: pasto-
ral católica e ambiental.
Para que serve - É um mecanismo de consulta do papa. Os convocados deba-
tem e fornecem material para que ele dê diretrizes ao clero, expressas em um 
documento chamado exortação apostólica. As últimas duas exortações pós-si-
nodais foram publicadas cerca de cinco meses depois de cada assembleia
n Quem participa - O Sínodo da Amazônia reúne 185 padres sinodais (como 
são chamados os bispos participantes), sendo 57 brasileiros. Além dos bispos 
da região, há convidados de outros países e de congregações religiosas. Tam-
bém participam líderes de outras comunidades cristãs, da população e especia-
listas -no total, há 35 mulheres. O papa costuma presidir todas as sessões

povos indígenas.
Questionado sobre se 

os temas prejudicam a ima-
gem do Brasil no exterior, 
Mourão fez um mea-culpa e 
disse que o governo reagiu 
mal no início das queima-
das, em agosto. 

“Óbvio que isso não é 
bom”, respondeu. “Esse pa-
cote todo gera um certo ruí-
do, e a gente faz nosso mea-
culpa porque, nos primeiros 
momentos da crise das quei-
madas, que é algo que ocorre 
todo ano, não tivemos uma 
reação correta.”

“Agora temos que bus-
car um diálogo melhor, mais 
positivo, e usar todas as ca-
pacidades dos governos fe-
deral e estaduais para que as 
ilegalidades sejam proibidas 
e que sejam dadas assistên-
cias às pessoas que traba-
lham e produzem ali”, disse. 

Mourão declarou ain-
da que o governo brasileiro 
não considera o papa Fran-
cisco um inimigo.

“O governo brasilei-
ro em nenhum momento 
pode julgar que o papa é 
inimigo. Pelo contrário, é o 
líder maior da Igreja Cató-
lica. O que está ocorrendo 
no Sínodo da Amazônia é 
algo que está planejado há 
algum tempo, eu e o gover-
no entendemos a proble-
mática que a igreja enfren-
ta na região.”

Segundo ele, o presiden-
te Bolsonaro deve organizar 
uma viagem para a Itália no 
ano que vem, na qual poderá 
se encontrar com o papa.

O ex-presidente da Repú-
blica e atual senador Fernan-
do Collor (PROS-AL) foi alvo 
ontem de operação da Polícia 
Federal que apura um esque-
ma de lavagem de capitais por 
meio de compras de imóveis 
em leilões judiciais. Em mani-
festação por suas redes sociais, 
Collor disse estar indignado 
com a operação e afirmou ser 
inocente.

Batizada como Arrema-
te, a operação foi realizada em 
Maceió e Curitiba. No total, fo-
ram expedidos 16 mandados 
de busca e apreensão pelo mi-
nistro Edson Fachin, do Supre-
mo Tribunal Federal, nas ca-
pitais de Alagoas e do Paraná. 
Collor tem prerrogativa de foro 
privilegiado e as ações, sob si-
gilo, ficam a cargo do Supremo. 

Segundo investigadores, 
Collor estaria envolvido em 
um esquema no arremate de 
imóveis em 2010, 2011, 2012 
e 2016. O político utilizaria 
um “laranja” para ocultar a sua 
participação. Os valores envol-
vidos no esquema chegariam 
a R$ 6 milhões. “Essas com-
pras serviriam para ocultar e 
dissimular a utilização de re-
cursos de origem ilícita, bem 
como viabilizar a ocultação 
patrimonial dos bens e conver-
tê-los em ativos lícitos”, disse a 
PF, em comunicado.

Os crimes apurados, de 
acordo com a PF, são os de la-
vagem de ativos, corrupção 
ativa, corrupção passiva, pecu-
lato, falsificações e organização 
criminosa.

Arremate: 
Collor está 
na mira da 
Polícia Federal

Michele Oliveira 
Folhapress

Folhapress
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Turcos iniciaram ofensivas contra a minoria curda há três dias, depois que os EUA retiraram os soldados da região

A ofensiva militar feita 
pela Turquia contra a mino-
ria curda no nordeste da Síria 
segue crescendo e já fez ao 
menos 100 mil pessoas aban-
donarem suas casas de acor-
do com a ONU, em meio a um 
temor de uma crise humani-
tária na região.

O número foi divulgado 
ontem, mesmo dia em que 
as tropas turcas chegaram 
nas proximidades de Kobani, 
a principal cidade da região 
que ainda não tinha sido alvo 
de ataques.

Os ataques turcos estão 
concentrados no lado sírio da 
fronteira entre os dois países 
e se estendem por 400 km, de 
Ain-Diwar, na divisa com o Ira-
que no leste, até Kobani, a mais 
de 400 km a oeste.

A maior parte das pessoas 
que fugiram são civis curdos 
que seguem dentro da Síria e 
se dirigiram para as cidades de 
Al Hassakeh e Tal Tamer, am-
bas um pouco mais ao sul da 
fronteira com a Turquia.

O conflito na região co-
meçou na quarta (9), quando 
Ancara deu início a ataques 
aéreos e terrestres contra os 
curdos na Síria depois do pre-
sidente americano, Donald 
Trump, retirar os soldados da 
região e anunciar que não iria 
interferir na ação.

A medida foi interpretada 
como uma traição de Washin-
gton, já que os curdos são há 
anos aliados dos americanos 
na luta contra o Estado Islâmi-
co na região.

Sylvia Colombo 
Folhapress

Ataques na Síria obrigam 
cem mil a deixarem casas

Augusto dos Anjos: 
letras e desalento

Madeira
amadeiraneto@gmail.com

Acilino

Em 1903, aos 19 anos, ingressa o poeta Augus-
to dos Anjos na Faculdade de Direito do Recife. Ano 
também em que o “Jornal do Recife” publica em 8 de 
abril, um poema de Uldarico Cavalcanti, intitulado 
Ao verme que primeiro tripudiar sobre meu cadáver, 
a cuja estética se afeiçoa o poeta paraibano. Augusto 
dos Anjos se deixa influenciar pelo monismo e pelo 
evolucionismo tão em voga na Escola do Recife, tam-
bém pelo uso de termos e expressões próprias destas 
escolas filosóficas, pela referência nominal a alguns 
pensadores alemães e, pela adesão irrefutável à poe-
sia filosófico-científica professada por Martins Junior.  

O poeta paraibano se forma em 1907, tempo em 
que não havia posições intelectuais autônomas em 
relação ao poder político e a produção intelectual 
dependia sim das instituições e dos grupos que exer-
ciam o trabalho de dominação.  

Augusto dos Anjos não fugia ao perfil dos letrados 
da época, ou seja, na maioria originária de famílias 
oligárquicas com situação material em declínio e cujo 
único vínculo com as frações dirigentes era de paren-
tesco e de compadrio. Para esses letrados o ofício de 
escritor seria uma estratégia de reconversão que se 
impõe pelo desaparecimento do capital que dispunha 
a família. O êxito desta estratégia dependia da boa 
utilização das sobrantes espécies de capital disponí-
vel: o capital de relações sociais e de honorabilidade.  

Em Augusto dos Anjos esta estratégia não vin-
gou. Tudo parece crer, pelas análises dos biógrafos, 
que por força de seu gênio retraído e também de ser 
pouco dado a viver sob as expensas e caprichos das 
classes políticas dirigentes. Ao contrário dos irmãos, 
cuja estratégia fora casar com moças de famílias ricas 
e politicamente bem situadas. Assim, para desespero 
do poeta em vida, a dor maior configura-se no fato de 
que a morte natural do pai coincide com a culminân-
cia da decadência familiar, perca de bens e morte da 
posição social e de todas as posições homólogas no 
espaço da classe dirigente. 

A nova classe dirigente no Nordeste e, por con-
seguinte, na Paraíba com o declínio dos engenhos de 
cana, não agrega e nem inclui na totalidade a família 
do poeta do Eu.  

Apesar de algumas semelhanças com os letrados 
da República Velha, a exemplo de Lima Barreto, Hum-
berto de Campos e tantos outros, Augusto dos Anjos 
ocupa um lugar à parte em nossa literatura. Não con-
seguiu viver de sua literatura de forma plena, exerceu 
de forma precária o magistério e o jornalismo. À beira 
da morte foi nomeado diretor de um grupo escolar em 
Leopoldina, Minas Gerais. Teve no magistério, a exem-
plos de outros letrados nacionais, um meio de realiza-
ção profissional e até vocacional. 

Em tudo Augusto dos Anjos se projetou e em 
vida nada concretizou do sonhado por si e, nem tão 
pouco por Sinhá Mocinha, sua mãe.   Um mundo em 
degradação constante, ruínas despencadas e reale-
zas desfeitas. A marca da invalidez do pai e a venda 
do Engenho Pau d’Arco. O mesmo engenho que à bei-
ra do rio Una hospedara o Imperador D.Pedro II, em 
viagem para Mamanguape, e dera vida a Augusto dos 
Anjos. Engenho de esplendor e esperança. Em quase 
tudo se estampava o agravamento do pessimismo do 
poeta paraibano, tornando os seus versos cada vez 
mais sombrios.  

Sinhá Mocinha ao sexto mês de gestação do poe-
ta perdera o irmão Augusto, acadêmico de medicina, 
que dissecando um cadáver na Faculdade na Bahia, 
contraiu mortal septicemia. Esta, estimava muito o 
irmão. A obsessão de Augusto pelo cientificismo e 
por cadáveres, vermes, pus, podridão não estariam 
ligado à memória do poeta de narrativas ouvidas a 
respeito da morte do tio e homônimo? Eis o estigma 
de amargura e desalento que iria marcar o poeta por 
toda a vida.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Por isso, Trump vem fa-
zendo sugestões de que pode 
mediar o conflito, depois de ser 
acusado de abandonar os cur-
dos - o que levou o próprio Par-
tido Republicano questioná-lo.

A disputa opõe as tropas 
turcas e seus aliados do Exér-
cito Livre da Síria (FSA, um 
grupo rebelde) aos curdos, 
reunidos principalmente em 
uma coalizão de milícias locais 
chamada SDF (Forças Demo-
cráticas da Síria).

Não está claro qual a 
quantidade exata de mortos 
no conflito , já que os diferen-
tes lados fornecem dados dis-
crepantes. Apesar disso, todos 
concordam que o número de 
vítimas tem aumentado.

Segundo a ONG britânica 
Observatório Sírio de Direi-
tos Humanos, sete civis foram 

mortos nesta madrugada, além 
de 32 membros das SDF, 34 da 
FSA e um militar turco.

Já de acordo com a Anado-
lu, a agência estatal de notícias 
turca, 342 militantes curdos 
foram mortos em três dias. O 
Crescente Vermelho (versão 
islâmica da Cruz Vermelha) 
contabiliza 11 mortos desde o 
início do conflito.

Os principais enfrenta-
mentos entre as forças turcas 
e as SDF na noite da quinta 
aconteceram em Qamishli e 
nove vilarejos foram cercados 
nos arredores de Ras al Ain e 
Tel Abyad.

Uma dos temores causa-
dos pela ação turca é que in-
tegrantes do Estado Islâmico 
(EI), que ainda atua na região, 
fujam e se reorganizem.

O comando dos curdos 

no norte da Síria acusou a 
Turquia de atacar uma pri-
são onde estavam detidos 
ex-combatentes do Estado Is-
lâmico, em Chirkin. Nessa ca-
deia, havia presos de mais de 
60 nacionalidades diferentes.

Por outro lado, o pre-
sidente da Turquia, Recep 
Tayyip Erdogan, ameaçou li-
berar mais de 3 milhões de 
refugiados para entrarem na 
Europa caso sua operação mi-
litar seja questionada.

A Turquia é o país com 
mais refugiados no planeta se-
gundo a Acnur (a agência da 
ONU destinada ao assunto).

O país fez um acordo com 
a União Europeia para manter 
milhões de sírios que fugiam 
da guerra civil, diminuindo 
assim o fluxo deles para os paí-
ses do bloco.

Dezenas de cidades sírias viraram ruínas nos últimos anos por conta das guerras civis que assolam o país

Foto: Fábio Braga/Folhapress

Indígenas pedem paz 
e justiça no Equador

Morre primeiro homem 
a caminhar no espaço

França e Alemanha vão 
discutir Brexit em outubro

Sylvia Colombo 
Folhapress

Durante toda a madru-
gada de ontem, os indígenas 
concentrados no parque del 
Arbolito, no bairro de El Eji-
do, realizaram o velório de 
um dos manifestantes mor-
tos nos protestos no Equa-
dor, Inocencio Tucumbi, 50, 
dirigente do Conaie (Confe-
deração de Nacionalidades 
Indígenas do Equador).

O corpo chegou à Casa 
de Cultura (localizada no 
parque del Arbolito, um dos 
acampamentos indígenas 
da capital) no fim do dia an-
terior, e seu caixão foi colo-
cado no palco. Transportar 
o caixão desde a entrada do 
anfiteatro até o local onde 
foi velado foi a última ativi-
dade realizada pelos poli-
ciais retidos pelos indígenas 
antes de serem liberados.

“Carreguem nossos 
mortos, e com respeito”, 
dizia o líder que comanda-
va o ato, com microfone na 
mão. Dali, os policiais foram 
levados a outra praça da ci-
dade, onde foram entregues 
a representantes da ONU 
(Organização das Nações 
Unidas). Nenhum deles 
apresentava ferimentos.

Várias pessoas com-
pareceram à cerimônia na 

Casa da Cultura. No entanto, 
na parte exterior, os indíge-
nas já se dissipavam. Havia 
menos pessoas que na noite 
anterior e muitos estavam 
reunidos em grupos, co-
mendo ou armando tendas 
para dormir.

Alguns familiares de 
Tucumbi falaram com a 
imprensa no fim da noite. 
Seu filho mais velho pediu 
“justiça com paz” para o pai, 
enquanto uma sobrinha 
deu detalhes de como ele 
foi preso. Teria sido embos-
cado por oficiais a cavalo 
durante uma manifestação 
e recebido múltiplos golpes.

Já em outros bairros da 
cidade, Quito começava a 
ganhar ares de normalida-
de. Por ser uma véspera de 
feriado - nessa sexta-feira 
(11) comemorou o aniver-
sário da independência de 
Guayaquil-, bares e restau-
rantes de zonas de classes 
média e média alta abriram 
e tiveram bom movimento. 
O transporte público já se 
encontrava completamen-
te restabelecido. A minis-
tra do Turismo, Rosi Prado 
Holguín, reafirmou no fim 
da noite que o feriado seria 
mantido para “não causar 
mais danos à economia, 
afetando movimentação de 
turistas no país”. 

O cosmonauta russo Ale-
xei Leonov morreu ontem, em 
Moscou, aos 85 anos de idade. 
Ele foi o primeiro homem a ca-
minhar no espaço sideral. O 
pioneiro andou do lado de fora 
de uma espaçonave em 1965. A 
informação foi confirmada pela 
Agência Espacial Estadunidense 
(Nasa) e pela agência de notícias 
russa Tass.

Leonov lutava contra uma 
doença há muitos anos. Ele mor-
reu no Hospital Burdenko, na 
capital russa. O enterro ocorrerá 
no Cemitério Federal de Memó-

ria Militar, na região de Moscou, 
na próxima terça-feira (15).

O cosmonauta fez dois 
voos ao espaço. O primeiro 
foi em março de 1965, como 
co-piloto da espaçonave 
Voskhod-2. Foi nessa missão 
em que Leonov realizou a pri-
meira caminhada no espaço 
sideral, durante 12 minutos. 
Ele realizou novo voo em julho 
de 1975, como comandante de 
uma missão de encontro com 
astronautas estadunidenses.

A Nasa lamentou a morte 
do cosmonauta. 

Líderes da França e da 
Alemanha se reunirão em Pa-
ris no dia 13 de outubro para 
se preparar para a cúpula da 
União Europeia e discutir for-
mas de garantir um Brexit or-
denado, disse a presidência 
francesa em comunicado.

O presidente da França, 
Emmanuel Macron, recebe-
rá a chanceler alemã, Angela 
Merkel, no dia 13 de outubro 
no Palácio do Eliseu, onde tro-
cariam, durante um jantar de 
trabalho, pontos de vista so-
bre os assuntos europeus an-
tes da cúpula da UE prevista 
para 17 e 18 de outubro.

Autoridades em Bruxelas 
e Londres consideram as ne-

gociações do Brexit esta sema-
na tão cruciais quanto tentam 
estabelecer novo acordo antes 
que os líderes europeus se en-
contrem na próxima semana.

No início deste mês, o pri-
meiro-ministro britânico, Bo-
ris Johnson, enviou uma carta 
a Bruxelas, descrevendo seu 
acordo final para romper o 
impasse de três anos sobre o 
Brexit.

Johnson propôs que a Ir-
landa do Norte, controlada pela 
Grã-Bretanha, e a Irlanda, mem-
bro da União Europeia (UE), 
permaneçam em uma zona de 
comércio regulamentar para 
toda a Irlanda, para evitar a ne-
cessidade de verificações.
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Primeiro-ministro etíope conduziu assinatura do pacto de paz com Eritreia, suspendendo guerra que deixou 80 mil mortos

A assinatura do acordo de 
paz que pôs fim a duas décadas 
de hostilidades com a Eritreia 
rendeu ao primeiro-minis-
tro da Etiópia, Abiy Ahmed, 
o Nobel da Paz de 2019. Ao 
anunciar a premiação ontem, 
o comitê responsável pela hon-
raria afirmou ter escolhido o 
premiê etíope devido aos “seus 
esforços em alcançar a paz e a 
cooperação internacional e em 
particular sua iniciativa decisi-
va para resolver o conflito com 
a vizinha Eritreia”.

“Me senti tão pequeno 
e emocionado quando ouvi a 
notícia”, disse Abiyh, em uma 
ligação telefônica com o comitê 
do Nobel.

“O prêmio também re-
conhece todas as partes que 
trabalham pela paz e reconci-
liação na Etiópia e nas regiões 
leste e nordeste da África”, 
acrescentou Berit Reiss-An-
dersen, a presidente do Comi-
tê Nobel da Noruega, que fez o 
anúncio do vencedor, em Oslo.

Abiy é o líder mais jo-
vem da África, com 43 anos. 
Ele chegou ao poder em abril 
de 2018, impulsionado por 

uma revolta popular com a 
promessa de democracia e 
reformas. Faz parte do grupo 
Oromo, o maior do país, que 
liderou os atos que obrigaram 
seu antecessor, Hailemariam 
Desalegn, a renunciar. 

No cargo, cedeu à Eritreia 
um território fronteiriço dispu-
tado entre os dois países, movi-
mento que levou à assinatura, 
em julho de 2018, do pacto de 
paz. O rechaço da Etiópia em 
conceder aquela área bloquea-
va as relações bilaterais per-
meadas por uma guerra que os 
opôs entre 1998 e 2000 e que 
deixou 80 mil mortos.

“A paz não surge apenas 
das ações de uma parte sozi-
nha. Quando o primeiro-mi-
nistro Abiy estendeu a mão, o 
presidente Afwerki [Isaias Af-
werki, da Eritreia] a agarrou e 
ajudou a formalizar o processo 
de paz entre os dois países. O 
comitê norueguês do Nobel es-
pera que o acordo de paz ajude 
a trazer mudanças positivas 
para toda a população da Etió-
pia e da Eritreia”, acrescentou a 
porta-voz do prêmio.

Em comunicado divulga-
do minutos após o anúncio, 
o gabinete do premiê etíope 

Nobel da Paz vai para líder 
que pôs fim a conflito armado 

Editoração: Klébio BezerraEdição:Cecília Noronha

“Me senti tão pequeno 
e emocionado quando 
ouvi a notícia”, disse 
Abiyh, em uma ligação 
telefônica com o 
comitê do prêmio

Foto: Aron Simeneh/via Site Nobel Prize

afirmou que o prêmio é “um 
testemunho atemporal aos 
ideais MEDEMER (sic) de uni-
dade, cooperação e coexistên-
cia mútua que o premiê sem-
pre defendeu”.

“Medemer” é um termo 
da língua amárica (etíope), 
que remete à ideia de união, 
sugerindo reconciliação. Abiy 
“fez da paz, do perdão e da 
reconciliação políticas chave 
de sua administração” desde 

que assumiu o poder, prosse-
gue o comunicado.

“Estamos orgulhosos como 
nação”, publicou o gabinete de 
Abiy em uma rede social. 

Alguns benefícios do acor-
do de paz, porém, tiveram vida 
curta. As fronteiras terrestres 
abriram em julho, mas fecha-
ram em dezembro sem explica-
ção oficial.

Para analistas, isso pode 
ter ocorrido porque o líder 

da Eritreia esperava que Abiy 
reprimisse com mais força o 
antigo governo, que travou a 
guerra e se recusou a aceitar a 
arbitragem internacional sobre 
a fronteira disputada.

Ex-militar especializado 
em inteligência cibernética, 
o premiê por vezes ignora 
ministérios para conseguir 
concretizar as reformas, que 
de outra forma ficariam pre-
sas em burocracias. Mas tal 
atitude gera críticas de culto 
à personalidade.

Essas reformas — dentre 
as quais se incluem o não-ba-
nimento de partidos políticos, 
a soltura de jornalistas presos e 
processos contra oficiais acusa-
dos de tortura— atraem multi-
dões em comícios.

“Abiy parece ter confiado 
em seu governo carismático”, 
diz Dereje Feyissa, professor da 
Universidade de Addis Abeba. 
“A questão é se isso é sustentá-
vel. A euforia está diminuindo.”

Observadores dizem que 
as rápidas mudanças de Abiy 
são uma tentativa deliberada 
de atrapalhar oponentes do go-
verno anterior, dominado por 
um grupo étnico pequeno, mas 
poderoso —os Tigrayans.

O primeiro-ministro etío-
pe também já sobreviveu a 
uma tentativa de assassinato 
em junho de 2018. Em um co-
mício, Abiy acabava seu discur-
so e cumprimentava a multidão 
quando uma granada lançada 
matou uma pessoa e deixou 
mais de 150 feridos, no centro 
da capital Adis Abeba.

A Etiópia tem a segunda 
maior da África e está entre 
as economias de mais rápido 
crescimento do continente há 
mais de uma década. Porém, 
incerteza sobre a capacidade 
de Abiy para realizar todas as 
reformas preocupa tanto os ci-
dadãos quanto os investidores 
estrangeiros. 

Abiy é o 24º africano a ga-
nhar o Nobel. Ano passado um 
dos vencedores foi o congolês 
Denis Mukwege, por denunciar 
a violência sexual usada como 
arma de guerra. 

O primeiro-ministro rece-
berá US$ 930 mil (R$ 3,79 mi-
lhões) e uma medalha de ouro. 
A cerimônia de entrega aconte-
ce em Oslo, capital da Noruega, 
no dia 10 de dezembro, data 
que marca o aniversário de 
morte de Alfred Nobel, criador 
do prêmio.

Folhapress
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Aeroálvaro
A Secretaria de Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia realizou, 
quinta-feira, a 1a Maratona de Inovação e Tecnologia Aeroálvaro na 
Escola Cidadã Integral Técnica Dr. Elpídio de Almeida, em CG.  Página 18
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Iniciativa dá continuidade ao projeto do Ministério da Saúde para diagnóstico e manejo clínico da doença

Hanseníase: SES capacita 
profissionais em Cajazeiras

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

A Secretaria do Estado 
da Saúde promoveu uma ca-
pacitação sobre hanseníase 
para os profissionais da 
atenção básica no municí-
pio de Cajazeiras, Alto Ser-
tão da Paraíba. A busca ati-
va foi realizada ontem (11), 
após três dias de palestras. 
A iniciativa dá continuida-
de ao projeto do Ministério 
da Saúde, executado pela 
Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte, para 
formação dos Profissionais 
de Saúde no Diagnóstico e 
Manejo Clínico da Hanse-
níase em localidades endê-
micas.  Em setembro, a ação 
contemplou os municípios 
de Bayeux e Santa Rita, na 
região metropolitana de 
João Pessoa. 

No primeiro momento, 
foi apresentada a palestra 
do médico Maurício Nobre, 
representante e assessor 
do Ministério da Saúde, 
abordando assuntos sobre 
identificação, diagnóstico, 
tratamento e manejo clíni-
co em casos da doença. O 
público alvo foram os pro-
fissionais da saúde, entre 
médicos e enfermeiros que 
atuam nos Postos de Saú-
de da Família (PSFs), bem 
como Agentes Comunitá-
rios de Saúde (ACSs).

 A busca ativa, em par-
ceria com o município de 
Cajazeiras, foi realizada nos 
bairros da cidade, onde fo-
ram identificados alguns ca-
sos suspeitos da doença. Os 
trabalhos foram desenvol-
vidos nos ESFs dos bairros 
de Capoeiras, Sol Nascente, 
Cristo Rei, Centro, Popula-
res e São Francisco. Duran-
te a ação, foram atendidos 
39 pacientes, dos quais sete 
procuraram avaliação pós
-alta e quatro já estão em 
tratamento para reavalia-
ção. Até o momento  foram 
detectados dois novos casos 
e uma reincidência. 

Na busca ativa em Cajazeiras, foram atendidos 39 pacientes, dos quais sete procuraram avaliação pós-alta e quatro já estão em tratamento para reavaliação

Foto: Secom-PB

Ação integrada em Lucena sobre sífilis e Outubro Rosa
A dona de casa Marinalva 

da Silva, de 46 anos, não tinha 
ideia do que era sífilis. Ontem 
(11) pela manhã, recebeu infor-
mações sobre a doença, durante 
ação integrada entre a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) e a 
Secretaria Municipal de Saúde 
de Lucena, sobre Outubro Rosa 
e sífilis, que aconteceu em praça 
pública, no centro. No próximo dia 
19, será lembrado o Dia Nacional 
de Combate a Sífilis.

 “Aqui, fiquei sabendo que a 
sífilis é uma doença perigosa, mas 
que tem tratamento e que pode 
ser evitada usando preservativo”, 
disse dona Marinalva.

 “Essas ações de rua são muito 
importantes porque aproximam a 
população das importantes ações 
de saúde. São momentos de re-

ceber informações, tirar dúvidas, 
fazer testes, exames etc. Tudo isso 
fortalece a educação em saúde”, 
afirmou a chefe do Núcleo de IST/
Aids da SES, Joanna Ramalho. 

A sífilis é uma infecção bac-
teriana, geralmente transmitida 
pelo contato sexual que começa 
como uma ferida indolor e o trata-
mento é feito com auxílio médico. 
Resolve-se em dias ou semanas e 
sempre requer exames laborato-
riais ou de imagem.

 A doença desenvolve-se em 
estágios e os sintomas variam 
conforme cada um deles. O pri-
meiro envolve uma ferida indolor 
na genitália, no reto ou na boca. 
Após a cura da ferida inicial, a 
segunda fase é caracterizada por 
uma irritação na pele. Depois, 
não há sintomas até a fase final, 

que pode ocorrer anos mais tar-
de. Essa fase final pode resultar 
em danos para cérebro, nervos, 
olhos ou coração. É tratada com 
penicilina e propagada por produ-
tos sanguíneos (agulhas sujas ou 
sangue não testado); de mãe para 
bebê, durante a gravidez, parto ou 
amamentação e por sexo vaginal, 
anal ou oral sem proteção.

 Além de ficar conhecendo 
sobre a sífilis, a dona de casa 
Marinalva verificou a pressão, fez 
testes rápidos de sífilis, HIV, Hepa-
tites B e C e ainda fez mamografia. 
O exame estava sendo realizado 
numa unidade móvel, dentro da 
programação do Outubro Rosa. 
Foram atendidas 80 mulheres 
durante o dia.

 Ainda foi realizada palestra 
sobre o câncer de mama e de úte-

ro pela enfermeira da Unidade de 
Saúde da Família (USF) do centro 
de Lucena, Elisa Carolina, que fez 
uma demonstração do autoexame 
das mamas, uma técnica de pre-
venção para identificar estágios 
iniciais do câncer de mama.

Quem estava acompanhando 
todos os detalhes da palestra era 
a aposentada Maria Edna da Silva, 
de 59 anos. Ela sabe bem sobre 
o assunto. Teve câncer de mama 
e está curada há quatro anos. 
“Eu sou prova viva de que, com o 
diagnóstico precoce, a cura acon-
tece, pois todo o meu processo 
começou a partir do autoexame 
das mamas”, declarou Edna que, 
como forma de gratidão, hoje é 
voluntária do grupo “Mulheres Vi-
toriosas”, dando força a quem está 
passando pelo que ela já passou.

O diagnóstico da han-
seníase é baseado em si-
nais fáceis de serem ob-
servados e se caracterizam 
por lesões na pele com 
alteração de sensibilidade 
ao calor e ao frio (dormên-
cia). A orientação padrão 
do Ministério da Saúde é 
para que pessoas que no-
tem manchas pelo corpo 
procurem tratamento es-
pecífico na unidade de saú-
de mais próxima. 

A gerente regional de 
saúde (9ª GRS), Amélia Fon-
seca, alertou a população no 
que diz respeito à procura 
pelo diagnóstico em casos 
de suspeita da doença. Ela 
informou que a hanseníase 
tem cura e os medicamen-
tos e acompanhamentos são 
oferecidos gratuitamente 
pela rede pública de saú-
de. E reforçou que, quanto 
mais cedo o diagnóstico, 
mais tranquilo e eficaz será 
o tratamento.

Mal de Parkinson

Cientistas descobrem estágios iniciais da doença

Pesquisadores da Uni-
versidade Federal do Rio de 
Janeiro (UFRJ) e da Univer-
sity of Virginia School of Me-
dicine, dos EUA, descobriram 
os estágios iniciais da doença 
de Parkinson. O estudo com 
a conclusão foi publicado on-
tem (11)  no jornal Commu-
nications Biology.

A pesquisa demorou 
três anos para ser concluí-
da. A próxima etapa será o 
rastreamento de drogas que 
bloqueiem os oligômeros 
(estrutura proteica em for-
ma de cadeia com baixo peso 
molecular), antes de partir 
para a segunda fase de testes 
em animais e seguir para os 
testes finais em humanos.

O Mal de Parkinson é a 
segunda mais comum das 
doenças neurodegenerati-
vas e pode levar à demência. 
A primeira é o Alzheimer.

Destruição progressiva
Doenças neurodege-

nerativas são doenças em 
que ocorre a destruição 
progressiva e irreversível 
de neurônios, as células res-
ponsáveis pelas funções do 
sistema nervoso. Quando 
isso acontece, dependendo 
da doença, gradativamente 
o paciente perde suas fun-
ções motoras, fisiológicas e/
ou sua capacidade cognitiva. 

“A grande questão é sa-
ber qual é o alvo para poder 
desenvolver uma terapia, 
um medicamento. O nosso 
trabalho mostra, exatamen-
te, a formação dos chama-
dos oligômeros competen-
tes”, disse um dos autores 
do trabalho, o pesquisador 
pela UFRJ Jerson Lima Sil-
va. “Têm evidências que [os 
oligômeros] seriam o nosso 
melhor alvo”. De acordo com 
o pesquisador, o Mal de Par-
kinson afeta mais de 5 mi-
lhões de pessoas no mundo.

Essas estruturas pro-
teicas, quando se rompem, 
fazem a célula morrer e, na 
maioria das vezes, quando 
o paciente é diagnosticado 
com sintomas clínicos, na 
realidade o Mal de Parkin-
son começou muito antes. 
“O tratamento é paliativo. 
Não há tratamento que cure 
ou atenue a doença”, disse 
Silva, que é médico e profes-
sor do Instituto de Bioquí-
mica Médica da UFRJ.

O estudo permitiu que 
os cientistas observassem, 
pela primeira vez, como di-
ferentes variantes da alfa-si-
nucleína, proteína associada 
ao Mal de Parkinson, intera-
gem ao longo do tempo, for-
mando inicialmente esses 
oligômeros. A partir disso, 
e usando a forma familiar, 
com mutação, eles conse-
guiram identificar a forma-
ção inicial de agregados da 
proteína ligados aos casos 
precoces da doença.

Doença ao longo da vida
O professor da UFRJ e 

doutorando na Universida-
de de Virginia, Guilherme A. 
P. de Oliveira, também coau-
tor do estudo, disse que uma 
pessoa desenvolve Parkin-
son ao longo de toda a vida. 
“A conversão entre os está-
gios da proteína acontece 
lentamente e as estruturas 
intermediárias e os filamen-
tos se acumulam por muito 
tempo. Não sabemos qual 
dos dois desencadeia o surgi-
mento dos sintomas e é mais 
tóxico para as células”, disse. 
Oliveira disse que, se os pes-
quisadores conseguirem en-
tender o início da conversão, 
poderiam desenvolver uma 
terapia para o tratamento 
precoce da doença. 

Silva acrescentou que o 
desenvolvimento da doença 
é um processo lento e que 
os sintomas, em geral, cos-
tumam atingir pessoas com 
mais idade. “Por isso a forma 

não familiar é comum depois 
dos 65 ou 70 anos de idade”. 
Segundo o cientista da UFRJ, 
os tratamentos paliativos 
não cessam o processo de 
formação de oligômeros que 
geram mais agregados, pas-
sando de célula para célula. 
“É isso que a gente tem que 
buscar debelar”.

Técnicas de ponta
Os pesquisadores usa-

ram técnicas de ponta em mi-
croscopia eletrônica de alta 
resolução que permite ver 
a nível atômico as proteínas 
desagregadas. “É importante 
entender qual é o alvo e o que 
deve ser utilizado, tanto para 
desenvolver medicamentos, 
quanto para, talvez, desen-
volver métodos diagnósticos”, 
disse Silva. O estudo utiliza 
as proteínas retiradas das cé-
lulas e avalia seu comporta-
mento. Os pesquisadores pu-
deram ver que o produto final 
tinha diferença, dependendo 

da mutação. Silva estima que 
o projeto deverá se estender 
por dois ou três anos.

Os pesquisadores com-
pararam a formação das es-
truturas em quatro variantes 
da alfa-sinucleína, das quais 
três estavam ligadas a ca-
sos hereditários precoces 
da doença e uma se achava 
presente nos casos de enve-
lhecimento, que não têm mu-
tação. Com isso, descobriram 
que, nos casos de Parkinson 
precoce, os estágios inter-
mediários dos processos de 
agregação de cada variante 
da proteína se formavam em 
uma velocidade maior do que 
nos casos de envelhecimento. 
Isso pode explicar o surgi-
mento de sintomas em pes-
soas mais jovens.

Eles detectaram tam-
bém que os filamentos ami-
loides mostraram estrutu-
ras distintas, dependendo 
da variante da proteína da 
qual se originam.

Alana Gandra
Da Agência Brasil
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Obras de expansão da rede de gás estão sendo realizadas nos bairros do Ligeiro, no Catolé e Bodocongó

No aniversário de 155 
anos de Campina Grande, 
a PBGás está investindo R$ 
3 milhões, até o fim deste 
ano, na expansão da rede 
de distribuição de gás na-
tural e na ligação de novos 
clientes no município. Esta 
semana, a companhia co-
nectou mais uma indústria 
ao gás natural, a T & K Me-
talúrgica, que fabrica es-
tantes e prateleiras em fer-
ro para empreendimentos 
comerciais.    

Somente de janeiro a 
setembro, foi investido R$ 
1,9 milhão na ampliação da 
rede de gasodutos de Cam-
pina Grande, que já possui 
mais de 25 km de extensão 
e beneficia mais de 2 mil 
clientes residenciais, co-
merciais e industriais, além 
dos motoristas que utili-
zam o GNV nos seis pos-
tos instalados na Rainha 
da Borborema.  As obras 
de expansão da rede estão 
sendo realizadas nos bair-
ros do Ligeiro, no Catolé e 
Bodocongó.

A PBGás atende atual-
mente com redes e ramais 
os bairros do Catolé, Li-
berdade, Itararé, Velame e 
Distrito Industrial. No seg-
mento industrial, três in-
dústrias foram conectadas 
ao gás natural este ano a 
Tess, fabricante das sandá-
lias Kenner, a Rocha Asfalto 
e agora a metalúrgica T & K, 
chegando a marca de 13 in-
dústrias beneficiadas com 
as vantagens do gás cana-
lizado na Grande Campina.  

Já no segmento comer-
cial, destaque para a Inter-
ligação do Complexo Heron 
Marinho: Hotel Slavieiro, 
Flat Heron Marinho, Res-
taurante e Residencial com 
240 apartamentos, Clube 
Campestre, Ristô Restau-
rante Vintage Music Bar e 
o residencial Dallas Parque, 
que já são beneficiados com 
a economia, a segurança e o 
fornecimento contínuo do 
gás canalizado.  

De acordo com a dire-
tora-presidente da PBGás, 
Tatiana Domiciano, o pla-
nejamento da companhia 
prevê, até 2024, chegar aos 
bairros do Centro, Jardim 
Tavares e Mirante com total 
de cerca de 10 km a mais de 
rede de gasodutos, benefi-
ciando os segmentos resi-
dencial e, principalmente, 
comerciais instalados nos 
bairros do Jardim Tavares 
e Alto Branco. “Campina 
Grande por sua vocação co-
mercial e industrial é prio-
ridade dentro dos planos 
de expansão da companhia 
e trabalhamos na perspec-
tiva de ampliar a rede de 
gás no município”, comple-
tou Tatiana.

PBGás investe R$ 3 milhões 
na ampliação da rede de CG

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O planejamento da 
companhia prevê, 

até 2024, chegar aos 
bairros do Centro, 

Jardim Tavares 
e Mirante

A Fundação Casa de 
José Américo vai realizar, 
em parceria com outras ins-
tituições, o “II Seminário de 
Pesquisa e Documentação 
em Sítios de Memória à Di-
tadura”, na próxima quarta-
feira (16), no auditório, pela 
manhã e tarde.

Os interessados em 
participar do evento já po-
dem se inscrever no site: 
even3.com.br/iiseminario-
depesquisaedocumenta-
caoemsitiosdememoria.

Nesta edição, o semi-
nário discutirá perspectivas 
da luta pela memória do pe-
ríodo ditatorial na Paraíba 
e a partir de uma parceria 
com a Rede de Educado-
res em Museus da Paraíba, 
abordará questões relacio-
nadas a educação museal 
no Estado. Instituições par-

ticipantes: Fundação Casa 
de José Américo, Memorial 
da Democracia da Paraíba, 
Memorial das Ligas Campo-
nesas, Museu Casa Margari-
da Maria Alves, Comitê Pa-
raibano Memória, Verdade 
e Justiça, Centro de Ciências 
Humanas, Letras e Artes 
(CCHLA/UFPB).

A Programação cons-
tará de mesas-redondas 
e exposição. A abertura 
acontecerá às 8h30, com a 
1ª Mesa-redonda: Ações e 
perspectivas da luta pela 
Memória e Verdade na Pa-
raíba, com as seguintes te-
máticas: Memorial da De-
mocracia da Paraíba: Lúcia 
de Fátima Guerra Ferreira, 
diretora do Departamento 
de Documentação e Arqui-
vo da FCJA; Memorial das 
Ligas Camponesas: Alane 

Maria Silva de Lima, presi-
dente do MLC; Museu Casa 
Margarida Maria Alves: 
Marcelo Félix Lopes, secre-
tário de Cultura e Turismo 
de Alagoa Grande-PB e Co-
mitê Paraibano Memória, 
Verdade e Justiça: José Ca-
listrato Cardoso Filho, inte-
grante do CPMVJ.

À tarde, às 13h30, 
acontecerá a 2ª Mesa-re-
donda: Museus, acervos e 
práticas educativas, com 
as temáticas: Projetos Co-
laborativos: Ana Paula Bri-
to, Coordenadora da Rede 
Brasileira de Pesquisado-
res de Sítios de Memória 
(RBPSM); Estratégias para 
a Educação Museal: San-
dra Santana, Coordenado-
ra da Rede de Educadores 
em Museu (REM/PB). Das 
16h às 17h30, haverá reu-

nião da Rede de Educado-
res em Museus da Paraíba: 
Sandra Santana, Coorde-
nadora da REM/PB.

Exposição
Integrando o even-

to, haverá a exposição “A 
Ditadura no Brasil: 1964-
1985 – Direito à Memória 
e à Verdade”, organizada 
pela Secretaria Especial 
dos Direitos Humanos da 
Presidência da República, 
em 2008, em comemora-
ção dos 60 anos da Decla-
ração Universal dos Direitos 
Humanos. Apoio: CCHLA/
UFPB. Local: Sala do Memo-
rial da Democracia da Paraí-
ba – FCJA, 2º andar. Horário: 
8h30 às 16h, de 10 a 31 de 
outubro de 2019, todos os 
dias da semana, inclusive 
fins de semana e feriados.

FCJA vai realizar seminário sobre  
Documentação de Memória à Ditadura

Da Rede Estadual

Maratona de Inovação e Tecnologia 
Aeroálvaro reúne 300 estudantes

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia realizou, na últi-
ma quinta-feira (10) a I Ma-
ratona de Inovação e Tecno-
logia Aeroálvaro: inovando 
pelos ares, hackathon para 
desafios em aeromodelis-
mo. O evento aconteceu na 
Escola Cidadã Integral Téc-
nica Dr. Elpídio de Almei-
da, em Campina Grande, e 
contou com a participação 
de 20 escolas da Rede Es-
tadual, reunindo 300 estu-
dantes, e do secretário de 
Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia, Cláu-
dio Furtado.

Idealizada por alunos 
da Escola Cidadã Integral 
Deputado Álvaro Gaudên-
cio de Queiroz, de Campina 
Grande, em prática experi-
mental da professora Leo-
nora Guerra, a I Maratona 
teve como objetivo promo-
ver o protagonismo juvenil 
por meio de uma compe-
tição com a construção de 
aeromodelos, colocando 
em prática os conceitos teó-
ricos desenvolvidos em sala 
de aula nas disciplinas da 
área de exatas. 

A programação contou 
com apresentação cultural; 
mesa-redonda sobre gami-
ficação; palestra sobre in-
teligência emocional e edu-
cação financeira; rodízio de 
oficinas que auxiliaram na 
ideia e criação da proposta 
dos estudantes; ideia e de-
senvolvimento das equipes 
em forma de Hack e finali-
zou com a apresentação do 
resultado elaborado por 
cada equipe. Os estudantes 
se dividiram em 40 equi-

Foto: Secom-PB

pes, cada uma com cinco 
participantes, e tiveram 
duas horas para preparar 
os protótipos, em seguida 
apresentaram os aeromo-
delos para avaliação.

Os critérios para avali-
ção foram: adequação dos 
projetos, com o tema e a si-
tuação-problema central da 
maratona; bom desenvolvi-
mento durante o processo 
de hackathon; funcionalida-
de que o produto apresenta; 
criatividade, se o produto 
apresenta uma solução ino-
vadora e atrativa, além de 
homenagear o aniversário 
de 155 anos de fundação de 
Campina Grande; materiais 
utilizados e atribuições da 

utilização do uso de mate-
riais alternativos. 

 
Equipes vencedoras
Três equipes vence-

ram com os melhores mo-
delos: a da Escola Cidadã 
Integral Técnica Professor 
Itan Pereira; Escola Cidadã 
Integral Técnica Professor 
Bráulio Maia Júnior e Esco-
la Cidadã Integral Irmã Ste-
fanie. Eles receberam certi-
ficados de participação.

 Experiência
A estudante Giovanna 

Letícia dos Santos, da Es-
cola Cidadã Integral Álvaro 
Gaudêncio de Queiroz, co-
mentou que “estamos aqui 

expondo nossos aeromode-
los para incentivar outros 
alunos das escolas públicas 
a adotarem o nosso projeto, 
afim de promover a educa-
ção de uma forma dinâmi-
ca. O projeto começou com 
uma feira de experimentos 
e segue com o apoio dos 
professores e da Secretaria 
de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia”.

A maratona traz o aero-
modelismo como proposta 
para inserir nas escolas esta-
duais da Paraíba o potencial 
criativo. A meta é ampliar o 
projeto para todas as esco-
las da rede por meio de uma 
parceria com a Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB).

Maratona promoveu o protagonismo juvenil por meio de uma competição com a construção de aeromodelos

Iesp promove 
aulão do Enem

O Enem está chegando, e 
para ajudar o aluno que 
está focado nos estudos, o 
Instituto de Educação Supe-
rior da Paraíba, vai promo-
ver um aulão preparatório 
para o vestibular. O encon-
tro acontecerá durante o 
festival universitário Inova, 
no dia 29 deste mês, a partir 
das 14h, no palco principal 
do evento. A participação é 
gratuita e aberta ao todo o 
público. A inscrição pode ser 
feita através do site: https://
www.even3.com.br/ino-
vaenem/. O aulão contará 
com as dicas e a revisão dos 
conteúdos mais recorrentes 
na prova. Serão abordadas 
todas as áreas de conheci-
mento presentes no Enem 
por professores com expe-
riência na prova. Neste ano, 
a prova do Enem acontece 
em dois domingos: dias 3 e 
10 de novembro. 

Curtas

Audiências em 
comarcas do Sertão

Mais de mil audiências estão 
pautadas para ser realiza-
das em comarcas do Sertão 
paraibano durante a XIV 
Semana Nacional da Conci-
liação 2019, que ocorrerá de 
4 a 8 de novembro em todos 
os tribunais de justiça do 
país. O Núcleo Permanente 
de Métodos Consensuais de 
Solução de Conflitos (Nupe-
mec), do tribunal de justiça 
da Paraíba, responsável 
pelo evento no judiciário es-
tadual, monitorou os prepa-
rativos do esforço concentra-
do em São Bento, Catolé do 
Rocha, São joão do Rio do 
Peixe, Piancó e Itaporanga. 
Considerando os números 
parciais prévios de processos 
que foram inscritos para as 
audiências da Semana, já 
constam 1.787 na pauta do 
período em todo o Estado.

Unipê terá Jornada 
de Fisioterapia

O Centro Universitário de 
joão Pessoa – Unipê pro-
move, nos dias 23 e 24 de 
outubro, a X jornada de 
Fisioterapia, que agrega o V 
Encontro de Egressos e o IV 
Encontro de Funcionalidade 
da Instituição. O evento é 
realizado a cada dois anos 
pelo Unipê. A temática desta 
edição é “Fisioterapia: Ciên-
cia, Inovação e tecnologia” 
e discute a importância que 
a tecnologia exerce na vida 
das pessoas, inclusive na 
parte profissional. Segundo 
a Profa. Dra. Rafaela Ger-
basi, do curso de Fisiotera-
pia do Unipê, os recursos e 
os serviços fisioterapêuticos 
precisam ser mais integra-
dos com a evolução tecno-
lógica, de forma a incluí-la 
na capacitação dos futuros 
profissionais da área.
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Entram na lista despesas com transporte por aplicativo, serviços de streaming, combo de telefonia e animais de estimação

Os gastos com transpor-
tes passam a ser, a partir de 
janeiro do ano que vem, o 
principal componente do Ín-
dice de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA), que mede 
a inflação oficial. Pela primei-
ra vez, o grupo ultrapassa as 
despesas com alimentação e 
bebidas, que eram o principal 
componente do IPCA.

A mudança do cálculo do 
IPCA será feita devido à di-
vulgação, na semana passada, 
da Pesquisa de Orçamentos 
Familiares (POF) 2017-2018, 
a qual avalia o peso de cada 
gasto dentro do orçamen-
to das famílias brasileiras. 
Atualmente, o cálculo do IPCA 
é feito com base na POF 2008-
2009.

Os alimentos, que res-
pondiam por 22,1% do IPCA, 
passarão a representar 19%. 
Já os transportes, que corres-
pondiam a 22%, passam a 
compor 20,8% do índice.

Em seguida, aparecem 
os gastos com habitação, que 
eram 14,3% do índice e pas-
sam a ser 15,2%, e saúde e 
cuidados pessoais, que pas-
sam de 11,1% para 13,5%. Os 
demais componentes passam 
a responder pelos seguintes 
percentuais da taxa: despe-
sas pessoas, 10,6%; comuni-
cação, 6,2%; educação, 6%; 
vestuário, 4,8%, e artigos de 
residência, 4%.

De acordo com o IBGE, 
377 produtos e serviços serão 
analisados no novo IPCA, com 
a inclusão de 56 novos itens 
que refletem novos hábitos 
de consumo dos brasileiros, 
como transporte por aplicati-
vo, integração transporte pú-
blico, serviços de streaming e 
combo de telefonia, internet 
e TV por assinatura, além de 
cuidados com animais de es-
timação.

Outros produtos e ser-
viços que perderam espaço 
no consumo dos brasileiros 
serão excluídos do cálculo, 
como aparelho de DVD, assi-
natura de jornal, máquina fo-
tográfica, revelação de fotos 
e fotocópias.

Cidades
Entre as 16 cidades e 

regiões metropolitanas que 
são analisadas pelo IPCA, São 
Paulo continua tendo o maior 
peso, respondendo por 32,3% 
da taxa nacional - antes eram 
30,7%; Belo Horizonte, com 
9,7%, teve queda na participa-
ção, que era de 10,9%, mas ul-
trapassou o Rio de Janeiro, cuja 
participação recuou de 12,1% 
para 9,4%. Além de Rio de Ja-
neiro e Belo Horizonte, tiveram 
queda na participação do IPCA 
as cidades de Salvador, de 6,1% 
para 6%; São Luís, de 1,9% 
para 1,6%; Belém, de 4,2% 
para 3,9%, e Recife também de 
4,2% para 3,9%.

Por outro lado, aumen-
taram a participação Porto 
Alegre, de 8,4% para 8,6%; 
Curitiba, de 7,8% para 8,1%; 
Goiânia, de 3,6% para 4,2%; 
Brasília, de 2,9% para 3,2%; 
Fortaleza, também de 2,9% 
para 3,2%; Vitória, de 1,8% 
para 1,9%; Campo Grande, de 
1,5% para 1,6%; Aracaju, de 
0,8% para 1%, e Rio Branco, 
de 0,4% para 0,5%.

INPC
Já o INPC, que calcula a 

cesta de compras para famí-
lias com renda até cinco salá-
rios mínimos e é comumente 
usado em acordos coletivos 
para reajustes salariais, tam-
bém teve os pesos dos gastos 
recalculados. A alimentação 
continua sendo o principal 
componente, respondendo 
por 21,5% do índice, seguida 
por transportes, 20%; habita-
ção, 17%; saúde e cuidados 
pessoais, com 11,9%; despe-
sas pessoais, 8%; comunica-
ção, 6,6%; vestuário, 5,7%; 
artigos de residência, 4,9%, e 
educação, com 4,3%.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

IBGE inclui 56 novos itens no 
cálculo da inflação em 2020

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Sistema financeiro

BC dá aval para o Cadastro Positivo 
de clientes começar a funcionar no país

O Banco Central (BC) 
registrou as primeiras em-
presas gestoras de banco de 
dados de registro, que viabi-
lizará o funcionamento do 
Cadastro Positivo de clien-
tes do sistema financeiro.

Os registros foram 
dados à Serasa, à Gestora 
de Inteligência de Crédito 
(Quod), à Boa Vista Servi-
ços e à Confederação Nacio-
nal de Dirigentes Lojistas 
(CNDL - SPC Brasil). Elas 
serão responsáveis pelas 
informações de pagamento 
dos consumidores.

Segundo o BC, a expec-
tativa é que essas entidades 
ajudem a aprimorar a ava-
liação do risco de crédito, 
contribuindo para a redu-
ção do spread bancário, a 
diferença entre a taxa de 
captação de recursos pe-
los bancos e a cobrada dos 

clientes nos empréstimos.
As gestoras serão res-

ponsáveis pelas informa-
ções repassadas pelas insti-
tuições financeiras, segundo 
o diretor de Organização do 
Sistema Financeiro e de Re-
solução do BC, João Manoel 
Pinho de Mello. “São os ges-
tores de banco de dados que 
terão a responsabilidade de 
guardar e organizar as infor-
mações dos consumidores”, 
explicou Mello.

As gestoras deverão 
receber das instituições au-
torizadas a funcionar pelo 
BC as informações sobre 
operações de crédito; de ar-
rendamento mercantil e de 
autofinanciamento, além de 
outras com características 
de concessão de crédito.

De posse dessas infor-
mações, segundo o BC, elas 
terão condições de estabele-
cer uma nota de crédito (es-
core) para cada consumidor, 
definida de acordo com o pa-

gamento de suas contas de 
operações de crédito, como 
empréstimos bancários, fi-
nanciamentos imobiliários 
e cartão de crédito, e de 
serviços continuados, como 
pagamento de luz, água e te-
lefone, por exemplo.

O bom pagador terá 
um escore mais alto e essa 
pontuação poderá ser con-
siderada pelas instituições 
financeiras em eventuais 
concessões de crédito, ex-
plicou o BC.

Segundo o BC, somente 
o escore de cada consumi-
dor estará disponível. Para 
ter acesso a mais detalhes, 
como a discriminação dos 
valores pagos de uma con-
ta de telefone, por exemplo, 
será necessária a autoriza-
ção expressa do detentor da 
informação.

“O BC acredita que o 
novo Cadastro Positivo pode 
contribuir para uma melhor 
avaliação do risco de crédi-

to, com a consequente redu-
ção do spread bancário, a di-
minuição da inadimplência 
e o aumento da competição 
no âmbito do Sistema Finan-
ceiro Nacional (SFN)”, disse 
o BC em nota.

O novo Cadastro Po-
sitivo foi feito no sistema 
de opt-out, ou seja, todo 
cidadão que contratar uma 
operação de crédito ou tiver 
uma conta de um serviço 
continuado estará automa-
ticamente incluído nele. No 
sistema anterior, que exis-
tia desde 2011, era utiliza-
do o opt-in, ou seja, quem 
quisesse participar deveria 
pedir para fazer parte da 
ferramenta.

Aos que desejarem 
sair do sistema, basta fazer 
a solicitação às gestoras. A 
exclusão das informações 
do solicitante deve ser feita 
em até dois dias úteis em 
todos os sistemas registra-
dos no BC.

O presidente Jair Bol-
sonaro informou ontem 
(11) que o governo fe-
deral vai dobrar o limite 
atual para compras em 
free shops. “Os brasileiros 
que voltam de viagens do 
exterior poderão comprar 
US$ 1 mil em produtos nos 
aeroportos – hoje, o limite 
é de US$ 500”, escreveu 
em sua conta pessoa no 
Twitter.

Os free shops ou 
duty free shops são lojas 
geralmente localizadas 
em salas de embarque e 

desembarque de aero-
portos onde os produtos 
são vendidos sem encar-
gos e tributos. De acor-
do com o presidente, o 
Ministério da Economia 
prepara decreto com a 
medida, a ser publicado 
nos próximos dias.

Ainda pelo Twitter, 
Bolsonaro também infor-
mou que a cota permiti-
da para compras no Pa-
raguai, via terrestre, vai 
mudar. Nesse caso, o go-
verno vai ampliar de US$ 
300 para US$ 500 o valor 
máximo por pessoa que 
cruza a fronteira.

Free shops: limite de 
compras vai aumentar
Agência Brasil

O INPC, que calcula a 
cesta de compras para 
famílias com renda até 
cinco salários mínimos 
e é comumente usado 
em acordos coletivos 

para reajustes salariais, 
também teve os pesos 
dos gastos recalculados

Entrevistas para o Empretec têm início 
em João Pessoa e Campina Grande

Sessenta horas dividi-
das em seis dias de com-
pleta imersão no mundo do 
empreendedorismo. Com 
conteúdos abordados de 
forma teórica e prática, o 
Empretec, seminário vol-
tado a potenciais empresá-
rios e a donos de pequenos 
negócios que desejam ino-
var em seus empreendi-
mentos, começa a fase de 
entrevistas em João Pessoa 
e Campina Grande. Em no-
vembro, logo após o pro-
cesso seletivo, o Sebrae Pa-
raíba realizará o seminário 
com os participantes.

Em Campina Grande, 
a fase de entrevistas será 

realizada no período de 15 
a 18 de outubro e o semi-
nário acontecerá de 21 a 
26 deste mês. Por sua vez, 
na capital paraibana, as 
entrevistas serão feitas de 
21 a 25 de outubro e o se-
minário acontecerá de 4 a 
9 de novembro. De acordo 
com a gestora do Empretec 
em João Pessoa, Ioná Gus-
mão, as entrevistas ocorre-
rão no Centro de Educação 
Empreendedora do Sebrae 
Paraíba.

“O objetivo da entre-
vista não é traçar um perfil 
psicológico, mas empreen-
dedor. Ou seja, o entrevis-
tador, por meio das pergun-

tas, consegue visualizar se 
o candidato possui um per-
fil empreendedor e se está 
apto a fazer o seminário ou 
não naquele momento”, ex-
plicou Gusmão. A gestora 
também esclareceu que par-
ticipar dessa fase é funda-
mental para ter a percepção 
do comportamento do can-
didato. “Se ele não possui 
um perfil empreendedor, 
ficará difícil imergir nas ati-
vidades propostas pelo se-
minário”, salientou.

O que é?
O Empretec é uma me-

todologia da Organização 
das Nações Unidas (ONU) 

voltada para o desenvolvi-
mento de características de 
comportamento empreen-
dedor e para a identificação 
de novas oportunidades de 
negócios, promovido em 
cerca de 34 países. No Bra-
sil, o Empretec é realizado 
exclusivamente pelo Se-
brae. Comportamentos tais 
como busca de oportunida-
de e iniciativa, persistência, 
correr riscos calculados, 
exigência de qualidade e 
eficiência e comprometi-
mento, são estimulados 
durante o Empretec, como 
forma de garantir a perma-
nência do empreendedor 
no mercado.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Para o Banco Central, o novo Cadastro Positivo pode contribuir para uma melhor avaliação do risco de crédito, com a consequente redução do spread bancário
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Diversidade

Alberto Ribeiro Coutinho, Álvaro 
V. de Pontes Júnior, Anna Caroline 
Lacerda de Oliveira, Celene 
Sitônio, Cyane Souto Maior, Edu 
Eloy, Flávia Pedrosa Almeida, Fred 
Pedrosa,Janaína Porto Gomes de 
Araújo, Jeová Bezerra Alencar, 
Marcela Pessoa Diniz, Raul Victor 
Pasquale,Santana Maria Florindo, 
Socorro Pordeus, Suene Vilar, 
Walkyria de Almeida Ribeiro e 
Zélio Marques.

. Neste sábado, 12, tem festa 
especial para as crianças no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, com 
muitas atrações culturais, inclusive 
cinema e Planetário. A programação 
é gratuita e inicia às 14h.
. Os amigos Everaldo Ricardo e 
Eduardo Carneiro lançaram a Feira 
do Tempo, entrega de legumes 
e frutas colhidos na madrugada 
das sextas-feiras, uma produção 
própria orgânica. Pedidos pelo 
instagram @feiradotempo.
. Estão abertas as inscrições para 
Curso de Gastronomia Francesa 
com Degustação, dias 23 e 24 
deste mês, das 14 às 18h, na 
Cozinha Abrasel, em Tambaú. A 
promoção é da Aliança Francesa. 
Mais informações pelo telefone 
3222-6565.
. Nesta segunda-feira, 14, a cantora 
e compositora Renata Arruda 
apresenta seu show “ Intimidade” 
no Recanto do Picuí, às 21h30.

Parabéns

JPA Travel Market

Quem vai

Apoio

Humberto Gessinger

O JPA Travel Market, nosso Festival 
de Turismo, que vai acontecer dias 18 e 
19 deste mês, no Centro de Convenções, 
cresce a cada ano e espera receber quatro 
mil profissionais de turismo, entre grandes 
operadoras, agências e profissionais. Serão 
ao todo quarenta estandes e mais de ses-
senta expositores internacionais. Mais de 
mil e setecentos leitos em vinte hotéis estão 
reservados para esses profissionais.  O fes-
tival tem o apoio do Governo do Estado, da 
Prefeitura de João Pessoa e da Gol Linhas 
Aéreas. Além dos estandes vai ter palestras,  
fórum corporativo, capacitações e rodadas 
de negócios. 

A presidente da PBTur, Empresa Paraibana 
de Turismo, Ruth Avelino, segue dia 20 próxi-
mo para Lisboa, em Portugal. A Paraíba terá 
estande próprio na Expo Abreu 2019, feira de 
turismo de inverno da renomada operadora 
Abreu. O evento é voltado para o consumidor 
final e o objetivo da participação da Paraíba é 
fortalecer a nossa imagem em Portugal. Cer-
ca de duas mil pessoas são esperadas no es-
tande paraibano que vai oferecer folheteria 
especial com os nossos pontos turísticos. Construtora Massai está patro-

cinando o I Encontro Anual da Em-
baixada de Negócios, que vai reunir 
empresários, empreendedores, líde-
res de empresas e pessoas interes-
sadas em realizar o sonho de abrir 
o próprio negócio. Com o tema “In-
vestir, Crescer e Viver”, a iniciativa 
faz parte do projeto Goodstok, mo-
vimento que incentiva a prática do 
bem, o cuidado com o próximo e a 
responsabilidade na construção de 
um mundo melhor por meio de va-
lores cristãos. O evento acontece no 
dia 13 de novembro, às 18h30, no 
Centro de Convenções Cidade Viva.

Os fãs do cantor, compositor e multi-instru-
mentista Humberto Gessinger vão ter a oportu-
nidade de assistir à final de sua turnê nacional 
“Ao Vivo Pra Caramba”, com o repertório dos 
clássicos da carreira dele e singles do novo ál-
bum “Não Vejo a Hora”. Em Campina Gran-
de o show será no dia 25 próximo, às 21h, no 
Clube Campestre, com abertura de Val Donato. 

Em João Pessoa, no Clube Cabo Branco, no dia 
26, às 21h, com abertura de Victor Brizeno. As 
apresentações são realizadas pela Colônia Pro-
duções, com apoio da Vivass Assessoria e Co-
municação. Em Campina Grande, os ingressos 
estão sendo vendidos na Avatim, no térreo do 
Partage Shopping, e em João Pessoa, na Ava-
tim, no térreo do Mag Shopping.

O “XV Tributo a Otacílio 
Batista – a poesia vive”  acon-
tecer no dia 26 deste mês, às 
19h, na Praça Otacílio Batista, 
inaugurada há poucos dias, 
no bairro do  Brisamar. A ho-
menagem ao grande cantador, 
violeiro, poeta e pesquisador 
terão como atrações nomes 
de peso como o rabequeiro e 
cordelista Beto Brito, Daudeth 
Bandeira, Antônio Costa, Yuri 
Carvalho e banda,  e os Patrio-
tas: Silvia, Raimundo e José. 
Quem está organizando o Tri-
buto é o jornalista Fernando Pa-
triota, filho do homenageado. 

Cardiologista Marco Aurélio, da Academia Paraibana de Medicina

Fátima Mendonça comemorando aniversário com seus familiares

A dama Marletti Assis ilustrando a coluna

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Arquivo

Noite italiaNa

MultiproFissioNal

iNspire saúde tributo 

Curtas Será dia 16 de novembro a terceira 
edição da “Noite Lírica Italiana”, no res-
taurante Família Muccini, em Tambaú. 
Quem participou de outras edições diz 
que é uma experiência excepcional, com 
dois excelentes cantores líricos, Giovan-
na Maropo e Túlio Melo, interpretando 
as mais belas árias da música erudi-
ta italiana, tudo isso acompanhado da 
gastronomia da casa, especializada na 
cozinha da Itália, e um grande vinho. 
Perfeito. O pianista que acompanha o 
casal é Daniel Seixas. 

Quem vem participar do IV Fórum 
Multiprofissional da Unicorp, dia 1o de 
novembro, no Teatro Pedra do Reino 
é Geraldo Rufino, o mineiro que co-
meçou a trabalhar catando latas na 
periferia de São Paulo e hoje é presi-
dente da JR Diesel, a maior empresa 
de reciclagem de caminhões. Suas pa-
lestras são famosas. Além dele, outros 
nomes de peso no empreendedorismo 
vão dar o exemplo de como ultrapas-
sar barreiras: Alberto Marinho, Vinnie 
de Oliveira, Fábio Bandeira de Melo e 
Hilton Freire. Os ingressos podem ser 
adquiridos na plataforma Sympla ou 
na loja My Therapy Juice, no Shopping 
Altiplano. 

Cerca de 85% das mor-
tes causadas por bronquite 
e enfisema são resultado do 
hábito de fumar. O tabagis-
mo é o responsável por 30% 
das mortes por câncer de 
boca, 90% das mortes por 
câncer de pulmão, 25% das 
mortes por doença do co-
ração São dados alarman-
tes divulgados diariamente 
para que pessoas se cons-
cientizem a parar de fumar.  
A Unimed João Pessoa está 
com inscrições abertas para 
o programa “Inspire Saúde”, 
criado para ajudar os asso-
ciados a deixar de fumar. A 
nova turma começa no dia 
22 próximo e as inscrições 
devem ser feitas no portal 
www.unimedjp.com.br, ou 
pelos telefones 2106 – 0430 
e 3506 – 8700. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Léo Bandeira, Prefeita de Mamanguape Eunice Pessoa, Ruth Avelino e Moézio Porfírio, 

nos eventos de turismo
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Segunda Divisão
Torcedor paraibano vai conhecer neste sábado o campeão da 
Segunda Divisão no jogo entre São Paulo Crystal e Sport Lagoa 
Seca, no Carneirão.  Página 24
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Sem Luiz Adriano, Mano Menezes tem dificuldades para encontrar um substituto para o jogo no Pacaembu

Com Luiz Adriano le-
sionado, o técnico Mano 
Menezes fará novas mu-
danças no ataque do Pal-
meiras para o jogo deste 
sábado contra o Botafogo, 
às 21h no Pacaembu. As 
opções do treinador são 
Miguel Borja, Deyverson e 
Henrique Dourado. Só que 
nenhum deles está com 
muita moral no momen-
to. O favorito para a vaga 
é Borja, que ganhou espa-
ço nos primeiros jogos de 
Mano, mas não convenceu 
no empate com o Atlético
-MG, quando Luiz Adriano 
foi poupado, e nem sequer 
entrou em campo diante 
do Santos. 

Apesar do cenário, 
Mano já afirmou que os 
desfalques não podem ser 
desculpa para o jogo con-
tra o Botafogo. Além de 
Luiz Adriano e Willian, o 
Palmeiras não terá os con-
vocados Weverton e Gus-
tavo Gómez e o suspenso 
Felipe Melo. Mayke e Ra-
mires seguem no departa-
mento médico.

“Sobre desfalques, 
temos um ótimo elenco. 
Não posso, não tenho o 
direito de reclamar se al-
gum jogador vai ficar fora 
ou não. Vamos escolher os 

jogadores para fazer um 
bom jogo contra o Botafo-
go e voltar a jogar”, disse o 
treinador.

Neste sábado, 12, o 
Botafogo enfrentará o 
Palmeiras, terceiro lugar 
na competição e duro ad-
versário. Com desfalques 
importantes por conta de 
convocações para seleções 
e suspensões, será neces-
sário novamente contar 
com todo o grupo para 
buscar o resultado fora de 
casa. O zagueiro Gabriel 
reforçou a confiança nos 
jogadores e citou o jovem 
lateral Yuri como exemplo.

“Sabemos da dificul-
dade que é jogar contra 
o Palmeiras por si, ain-
da mais em São Paulo. O 
Palmeiras tem um elenco 
gigantesco, super quali-
ficado e um treinador ex-
periente, que sabe jogar 
o jogo. Vamos trabalhar 
com muita humildade e 
seriedade. Sabemos que 
será difícil, mas temos 
condições de voltar de 
lá com uma vitória e um 
bom resultado. São desfal-
ques que farão falta com 
certeza, mas prefiro dar 
confiança aos jogadores. O 
Yuri, por exemplo, que não 
vinha sendo relacionado e 
e fez um jogo perfeito mes-
mo sendo seu segundo ou 
terceiro jogo. Quem entrar 
vai representar bem o Bo-
tafogo” reforçou.

Leandro Miranda/
Folhapress/ Site 
do Botafogo 

Palmeiras joga desfalcado
hoje diante do Botafogo-RJ

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

 
Classificação da Série A

BRASILEIRO 2019

JogoS DE hoJE 
n 17h
Goiás x CSA
n 19h
Fluminense x Bahia
n 21h
Palmeiras x Botafogo

Amanhã
n 16h
Internacional x Santos
Ceará x Avaí
Vasco x Fortaleza
Athletico-PR x Flamengo
n 18h
São Paulo x Corinthians
n 19h
Atlético-MG x Grêmio
Chapecoense x Cruzeiro

Participantes Pg J V E D gP gC Sg 

1º Flamengo-RJ 55 24 17 4 3 51 21 30 

2º Santos-SP 47 24 14 5 5 36 23 13 

3º Palmeiras-SP 47 24 13 8 3 39 20 19 

4º Corinthians-SP 43 24 11 10 3 27 15 12 

5º São Paulo-SP 40 24 10 10 4 25 16 9 

6º Internacional-RS 38 24 11 5 8 29 23 6 

7º Grêmio-RS 38 24 10 8 6 39 26 13 

8º Bahia-BA 38 24 10 8 6 28 20 8 

9º Athletico-PR 35 24 10 5 9 35 25 10 

10º Goiás-GO 33 24 10 3 11 24 35 -11 

11º Atlético-MG 31 24 9 4 11 29 31 -2 

12º Botafogo-RJ 30 24 9 3 12 22 26 -4 

13º Fortaleza-CE 28 24 8 4 12 27 33 -6 

14º Vasco-RJ 28 24 7 7 10 21 30 -9 

15º Fluminense-RJ 26 24 7 5 12 25 34 -9 

16º CSA-AL 25 24 6 7 11 15 34 -19 

17º Ceará-CE 23 24 6 5 13 23 26 -3 

18º Cruzeiro-MG 21 24 4 9 11 18 32 -14 

19º Avaí-SC 17 24 3 8 13 13 36 -23 

20º Chapecoense-SC 15 24 3 6 15 18 38 -20 

Muriel pede apoio da torcida contra o Bahia

Destaque depois de mais uma 
boa atuação contra o Cruzeiro, 
o goleiro Muriel, do Fluminense, 
convoca a torcida Tricolor para 
apoiar o time nos dois próximos 
compromissos no Maracanã. Nes-
te sábado (12/10), o time encara 
o Bahia, às 19 horas, e na quin-
ta-feira (17/10), quando recebe o 
Athletico-PR, às 21 horas.

“Não conseguimos colocar 
em prática nosso bom futebol 
na criação, mas em termos de-
fensivos, todo mundo se doou 
muito. Contando os últimos dois 
jogos fora de casa, conseguimos 
4 pontos, isso é muito importan-
te, então, agora vamos ter uma 
sequência na nossa casa e conta-
mos com o apoio da torcida para 

continuar buscando as vitórias”, 
destacou Muriel, analisando o 
empate fora de casa.

O goleiro também falou so-
bre o bom momento do setor 
defensivo do Flu.

“O Fluminense está mais 
seguro sim. Não é só o sistema 
defensivo, mas todo o time, o 
pessoal da frente, todo mundo 
ajudando na marcação, se doando 
ao máximo, foi necessário num 
jogo como o do Cruzeiro. Isso é 
importante, que a gente possa 
continuar evoluindo a cada jogo”, 
avaliou Muriel, lamentando os 
desfalques do time contra o Bahia.

“A gente teve três desfalques 
importantes e foi uma das coisas 
que falamos no vestiário depois do 
jogo, sobre a importância do gru-
po, de jogadores que não vinham 
jogando como Dodi e Ewandro, 

que entraram e contribuíram mui-
to. O Orinho, que começou pela 
primeira vez uma partida. Cada 
vez mais, será importante mostrar 
a força do grupo, está todo mundo 
muito focado, o grupo está unido 
e todos que entrarem vão dar sua 
contribuição”, explicou.

Feliz com o bom momento 
na carreira, o goleiro agradeceu 
ainda o apelido carinhoso que 
recebeu da torcida: “Muroel”.

“Fico feliz de poder ajudar o 
time, mas o mais importante é a 
gente pontuar, conseguir as vitórias. 
Nosso pensamento tem que ser esse, 
de todo mundo poder fazer a diferen-
ça. Às vezes, um ou outro vai acabar 
se sobressaindo, mas o mais impor-
tante é que o Fluminense continue 
pontuando e vencendo, continuar 
focado e sempre pronto para poder 
ajudar o time”, concluiu Muriel. 

Site do Fluminense

No primeiro turno, o Palmeiras venceu o Botafogo por 1 a 0, em jogo disputado em Brasília, com um gol de pênalti marcado por Gustavo Gómez

Foto: Palmeiras/Divulgação

O goleiro do Flu, Muriel, acredita na reabilitação do Fluminense no Campeonato Brasileiro para se afastar ainda mais da zona de rebaixamento

Foto: Lucas Merçon/Flu
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Equipe paraibana de basquete começa atuando na sua arena, em Campina Grande, a partir das 16h deste sábado

O Basquete Unifacisa, 
primeira equipe paraibana a 
garantir vaga na elite do bas-
quetebol brasileiro - o NBB 
(Novo Basquete Brasil) -, fará 
sua estreia hoje na tempora-
da 2019/2010 da competi-
ção diante da equipe do Rio 
Claro-SP às 16h jogando na 
Arena Unifacisa em Campina 
Grande. A equipe da Paraíba 
chega à competição após ter 
conquistado o acesso por 
conta do título da Liga Ouro 
– espécie de segunda divisão 
- conquistado esse ano dian-
te do São Paulo.

Os ingressos para o jogo 
estão à venda no site oficial 
da equipe (unifacisa.edu.br/
basquete). As vendas são ex-
clusivas pela internet e cus-
tam R$ 40,00 mais taxa de 
administração a entrada in-
teira, já a meia-entrada custa 
R$ 20,00 mais taxa. Crian-
ças até 7 anos tem entrada 
gratuita, enquanto aquelas 
entre 8 e 12 anos pagam R$ 
10,00 para acompanhar a es-
treia da equipe paraibana na 
NBB. Enquanto isso, sócios 
torcedores tem entrada gra-
tuita e antecipada ao local do 
jogo sem custos adicionais.

No dia do jogo, o vou-
cher será trocado por uma 
pulseira que garante o aces-
so à quadra. Os sócios-torce-
dores precisam apresentar a 
carteirinha e mais um docu-
mento de identificação. Já os 
torcedores que adquirirem a 
meia-entrada também preci-
sam apresentar o documento 
que comprove o benefício.

A anuidade do sócio tor-
cedor custa R$ 499,00 e pode 
ser dividida em até 10 vezes 
no cartão de crédito. Quem 
se associar, garante entrada 
para todos os jogos da equi-
pe na fase classificatória da 
NBB e prioridade na compra 
de ingressos para os Playoffs, 
acesso ao treinos e entrada 

Unifacisa faz a sua estreia
no NBB contra o Rio Claro

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

antecipada aos jogos, além de 
descontos na rede de parcei-
ros do clube e produtos ofi-
ciais do Basquete Unifacisa.

O elenco para a primei-
ra temporada da história de 
uma equipe paraibana no NBB 
foi formado pelo Gerente da 
equipe, Eduardo Schafer – téc-
nico da equipe na temporada 
passada –, com a supervisão 
do técnico Filet – auxiliar na 
campanha para o título da Liga 
Ouro – e contará com 13 atle-
tas, são eles: Barnes (EUA), Ge-
madinha, Nicolas, Pepo Vidal 
(URU) – armadores -; Spencer 
(EUA), Gabriel, Miller (EUA), 

Gemerson, Paulo Nery e Antô-
nio – alas -; João Vitor, Pezão, 
Douglas e Piru – pivôs.

Para essa temporada, 
uma grande reformulação foi 
preparada para que a equipe 
pudesse se adequar ao nível 
técnico e físico do NBB, do 
elenco passado, apenas qua-
tro atletas foram mantidos 
(Barnes, Piru, Paulo Nery e 
Pezão – melhor jogador das 
finais da Liga Ouro -). De 
acordo com Eduardo Schafer, 
a nova equipe mescla expe-
riência, juventude e força físi-
ca para dar conta da extensa 
temporada da competição.

Um dos destaques da 
equipe para essa tempora-
da é o ala norte-americano 
Delano Spencer, de 24 anos 
1,91m de altura. O jogador 
tem como características o 
bom arremesso e a qualidade 
defensiva, nos EUA ele jogou 
a liga universitária (NCAA) 
pelo Tennessee State e pro-
mete ser uma das referên-
cias do Basquete Unifacisa na 
temporada.

“Sinto que vamos nos 
dar muito bem e conseguir 
aquela ‘química’ na equipe. 
Estamos em uma cidade mui-
to boa, com uma boa estru-

tura, tenho certeza que é um 
grande lugar para se viver. Vi 
que os fãs gostam muito de 
interagir com os atletas. Isso 
faz toda a diferença durante a 
temporada, nos altos e baixos 
da equipe, o apoio da torcida 
é fundamental. Estou ansioso 
para ver a Arena lotada para 
seguirmos juntos de olho no 
título”, destacou durante sua 
apresentação ao elenco.

Acumulando títulos im-
portantes em sua história, 
o Basquete Unifacisa, além 
da Liga Ouro, detém o Bi-
campeonato da Copa Brasil 
Nordeste (2016 e 2017), o 

Hexacampeonato Paraibano 
(2013-2018), também tendo 
sido Bicampeão do Jogos Uni-
versitários Brasileiros (2016 
e 2017), Campeão da Liga Pa-
raibana (2017) e Campeão da 
Supercopa do Brasil (2017). 

Agora é para valer, den-
tro de quadra, com o apoio 
da sua torcida que promete 
empurrar a equipe em busca 
dos resultados assim como 
fez na Liga Ouro, o Basquete 
Unifacisa inicia sua caminha-
da no NBB, representando 
Campina Grande, a Paraíba e 
o Nordeste na maior compe-
tição da modalidade no país.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Aluno do Iesp representa a PB 
no Brasileiro de Fisiculturismo

Felipe Iglesias, aluno 
bolsista do 6º período de 
Educação Física do Institu-
to de Educação Superior da 
Paraiba - Iesp, está repre-
sentando a Paraíba em duas 
competições nacionais de 
Fisiculturismo, neste sába-
do (12)  no 48º Campeonato 
Brasileiro de Fisiculturismo 
& Fitness e dos dias 18 a 21  
próximos do Mr. Olympia 
Amateur Brazil 2019.

Felipe, que compete na 
categoria  tem no seu histó-
rico diversos títulos: cam-
peão sulamericano de 2017, 
campeão brasileiro em 2015 
e 2016 e campeão paraibano 
de 2015 a 2017. No ano de 
2018 ele passou a ser repre-
sentante da Confederação 
Brasileira de Fisiculturismo 
no estado, e optou por não 
competir nesse período. Mas 
em 2019, ele está prepara-

do para retomar o rumo das 
conquistas.

"Nossos atletas saem na 
frente e nos representam no 
país afora e todos ganham 
com isso. O Iesp é tem, or-
gulho de seus alunos", disse 
a professora Erika Marques, 
diretora geral da Instituição.

O atleta se mostra con-
fiante em uma boa apresen-
tação nas competições que 
irá disputar. “A expectativa 
é a melhor que já tive até 
hoje. Nesse esporte, quando 
vamos disputar as compe-
tições, nós buscamos estar 
sempre melhor do que os 
eventos anteriores, por que, 
em termos de classificação, 
a gente nunca sabe o que vai 
enfrentar por lá em relação 
aos demais competidores. 
Mas hoje eu considero que 
estou com um físico bem 
mais condicionado do que 
quando fui campeão sul-a-
mericano. Isso já me deixa 
em uma expectativa bem 

alta para minha apresenta-
ção”, declarou.

Fisiculturismo é um 
esporte competitivo rela-
cionado ao desenvolvimen-
to muscular em termos de 
proporção, simetria estética 
e harmonia. O Mr. Olympia 
é considerada a maior com-
petição do mundo Fitness. 
Já o Campeonato Brasileiro 
de Fisiculturismo & Fitness 
é um dos mais importantes 
torneios em alcance nacional.

Fisiculturismo é um 
esporte competitivo 

relacionado ao 
desenvolvimento 

muscular em termos 
de proporção, simetria 

estética e harmonia

Os jogadores do Unifacisa treinando para a estreia no Novo Basquete Brasil que acontece hoje diante do Rio Claro-SP. Com o apoio da sua torcida, a equipe quer repetir a boa campanha da Liga Ouro

Foto: Divulgação

Foto: Unifacisa/Divulgação

Felipe (E) tem no seu histórico diversos títulos como campeão sulamericano de 2017 e campeão brasileiro em 2015 e 2016 

IESP
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Renato Gaúcho está no time desde setembro de 2016. Já o Flamengo, líder do Brasileiro, teve sete técnicos no período

Grêmio é o único com mesmo 
técnico em três temporadas

Rubens Lisboa
Folhapress

Sejel

Em setembro de 2016, 
Renato Gaúcho encerrava 
um hiato de mais de dois 
anos sem trabalhar para as-
sumir o Grêmio. Passados 
três anos, ele é o treinador 
mais longevo na elite do fu-
tebol brasileiro, enquanto 
14 dos 20 clubes da Série A 
já trocaram de comando du-
rante o Campeonato Brasilei-
ro, incluindo o líder Flamen-
go, um dos recordistas em 
trocas, com sete técnicos em 
três anos.

Renato substituiu Ro-
ger Machado no comando do 
Grêmio e iniciou uma série 
de conquistas, com a Copa do 
Brasil de 2016, a Libertado-
res de 2017 e o bicampeona-
to estadual em 2018 e 2019. 
Além disso, está em sua ter-
ceira semifinal seguida na 
maior competição sul-ameri-
cana, na qual enfrenta justa-
mente o Flamengo, de Jorge 
Jesus, no próximo dia 23, no 
Maracanã, por uma vaga na 
final, após o empate em 1 a 
1 no primeiro jogo em Porto 
Alegre.

Se o Grêmio não muda 
de treinador, o Flamengo está 
entre os que mais tiveram 
técnicos diferentes nos últi-
mos três anos. Líder do Cam-
peonato Brasileiro com Jorge 
Jesus, o clube rubro-negro 
foi comandado desde 2017 
pelos técnicos Zé Ricardo, 
Reinaldo Rueda, Paulo César 
Carpegiani, Maurício Bar-
bieri, Dorival Júnior e Abel 
Braga.

A rotatividade do Fla-
mengo é alcançada apenas 
por Ceará, Chapecoense e 
Goiás, que também tiveram 
sete treinadores diferentes 
desde 2017, marca que o Bo-
tafogo também alcançará ao 
efetivar um substituto para 
Eduardo Barroca, demitido 
na última semana.

Além do Grêmio, o clube 
que mantinha o mesmo trei-
nador de forma ininterrupta 
por mais tempo era justa-
mente o rival Internacional, 
que demitiu  o técnico Odair 
Hellmann depois de um ano 
e dez meses no cargo. Os 
demais times que menos 
treinadores tiveram desde 

2017 são Avaí, Corinthians e 
Cruzeiro, todos com três no-
mes durante o período, assim 
como o Internacional.

Apenas seis técnicos 
iniciaram o Brasileirão e se-
guem no comando de seus 
clubes. Além de Renato, este 
é o caso de Jorge Sampaoli, 
no Santos, Fabio Carille, no 
Corinthians, Roger Machado, 

no Bahia, Tiago Nunes, no 
Athletico, e Rodrigo Santana, 
no Atlético-MG.

Há clubes que recorrem 
mais de uma vez ao mesmo 
treinador, casos de Rogério 
Ceni, que saiu do Fortaleza 
para o Cruzeiro e retornou 
ao clube cearense em algu-
mas semanas, além de Ney 
Franco, que saiu do Goiás em 

2018 e retornou este ano. 
Algo que o Corinthians já ha-
via feito com Fábio Carille e o 
Bahia, com Guto Ferreira.

No geral, há mais clubes 
entre os que mais trocam. 
Rodrigo Santana é o sexto 
nome do Atlético-MG em três 
temporadas, assim como Ro-
ger Machado no Bahia, Rogé-
rio Ceni no Fortaleza, Mano 

Menezes no Palmeiras, Fer-
nando Diniz no São Paulo e 
Vanderlei Luxemburgo no 
Vasco.

O Santos teve outros 
quatro treinadores efetivos 
antes de Jorge Sampaoli, mes-
ma situação do CSA de Argel 
Fucks, do Athletico de Tiago 
Nunes, e do Fluminense, que 
decidiu efetivar Marcão após 

demitir Oswaldo de Oliveira.
Faltando ainda 14 roda-

das até o fim do Campeonato 
Brasileiro, o número de tro-
cas de técnicos está longe de 
se estabilizar. Enquanto isso, 
Renato segue intacto no Grê-
mio, que pretende prorrogar 
o vínculo, previsto para se 
encerrar ao final da tempo-
rada.

A realização do Copa 
Norte/Nordeste de BMX 
que acontece neste do-
mingo (13) marcará a 
reabertura da pista de 
bicicross do Governo do 
Estado, que fica localizada 
na área externa do ginásio 
Ronaldão, em João Pes-
soa. Confirmaram presen-
ça no evento que tem iní-
cio marcado para às 10h, 
competidores das duas 
regiões brasileiras nas 
categorias: elite, expert e 
feminino.

As inscrições para 
participar da competição 
serão até às 20h deste 

sábado (12) e podem ser 
feitas ligando para o te-
lefone 988226820 do or-
ganizador Juca Silva, que 
fará todo o procedimento 
para garantir a presença 
do piloto na disputa deste 
domingo em João Pessoa.

“Será um grande 
evento e que o Governo do 
Estado através da Secreta-
ria de Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel) fez a sua 
parte em ter realizado um 
trabalho de recuperação 
e revitalização da pista 
que estava há algum tem-
po sem ter competições. A 
entrada será gratuita e o 
público pode comparecer 
e ver de perto vários pi-
lotos aqui do Nordeste e 

também do Norte do país”, 
concluiu 

O secretário Hervázio 
Bezerra, titular da Sejel, 
informou do trabalho da 
equipe que ficou respon-
sável pelo trabalho na 
pista. “Quero agradecer à 
equipe da Sejel que se res-
ponsabilizou no trabalho 
de deixar a pista do Ronal-
dão apta novamente a re-
ceber competições a nível 
estadual, regional e nacio-
nal. O trabalho da gestão 
estadual pelo esporte vai 
conseguindo atingir vá-
rios segmentos da socie-
dade”, frisou.

A entrada para o even-
to será liberada a partir 
das 8h deste domingo.

Copa Norte/Nordeste de Bicicross é amanhã no Ronaldão

A pista de bicicross do Ronaldão recebeu melhoramentos e está pronta para o grande evento de amanhã

Renato substituiu Roger Machado no comando do Grêmio e iniciou uma série de conquistas, com a Copa do Brasil de 2016, a Libertadores de 2017 e o bicampeonato estadual em 2018 e 2019

Foto: Lucas Uebel/Grêmio

Foto: Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Ele nasceu na importantíssima cidade 
paraibana de Patos- PB, precisamente no ano 
de 1946, e bem jovem mostrou que possuía 
um jeito diferenciado de tratar a bola de couro, 
aliando precisão, frieza e inteligência.

Os seus pais o batizaram com o nome de 
Antônio Costa Santos mas, desde a época das 
categorias de base do Nacional Atlético Clube, 
o canário do sertão, ele ficou conhecido pelo 
apelido de “Araponga”.

Porém o seu futebol precisava de uma 
camisa mais forte e estádios maiores, levando 
aquele jovem meia a se juntar ao grupo que 
conquistaria o hexacampeonato paraibano. 
Isso mesmo, Araponga foi levado para o Campi-
nense Clube, para junto com uma inesquecível 
geração, levantar seguidamente a taça nos anos 
de 1960, 61, 62, 63, 64 e 65. O nosso homena-

geado teve o privilégio de participar das seis 
inéditas conquistas e sempre sendo um dos 
artilheiros da equipe rubro-negra.

O meia Araponga chegou a marcar 84 
gols com o uniforme do Campinense Clube 
consagrando-o como um dos grandes ídolos e 
artilheiros do clube.

Aquela saudosa equipe também encantou 
em vários estados do nordeste, consolidando 
o clube aristocrático, como era conhecida a 
raposa, principalmente na Copa Brasil de 1962, 
época em que a mesma eliminou o forte esqua-
drão do Esporte Clube Bahia, na época, invicto 
a 52 partidas.

Quando o seu futebol já havia ultrapas-
sado as divisas do nosso estado, Araponga foi 
reforçar o Santa Cruz Futebol Clube do Recife. 
Depois de uma temporada na capital pernam-

bucana, Araponga chegou a passar um mês 
treinando no Santos Futebol Clube, equipe 
que possuía um representante no nordeste e 
que indicava os novos talentos que surgiam na 
época.

Infelizmente, depois de um mês realizan-
do testes em um time que tinha Pelé, Couti-
nho, Dorval, Mengálvio, Pepe e outras estrelas 
consagradas mundialmente, o nosso Araponga 
não foi aprovado e retornou para a Paraíba 
sendo posteriormente transferido para jogar 
por décadas no país que consagrou Eusébio e 
Cristiano Ronaldo.

Em Portugal, o nosso Araponga jogou em 
várias equipes, chegando a ser campeão da 
segunda divisão, honrando sempre as suas ca-
racterísticas de jogador que batia bem na bola, 
exímio cobrador de faltas e penalidades.

Em 
1980, 
Araponga 
resolveu 
pendurar 
as suas 
famosas 
chuteiras e fixar a sua residência em definitivo 
em solo lusitano, apesar da saudade de sua 
Campina Grande e do tempo em que jogava ao 
lado de Zé Preta, Zé Ibiapino, Tonho Zeca, Irê-
nio e dos competentes dirigentes Lamir Mota e 
Edvaldo do Ó.

Para nós torcedores, cronistas e desportis-
tas, ficou a certeza de que Antônio Costa San-
tos, o popular “Araponga”, escreveu o seu nome 
com tintas douradas e perpétuas na brilhante 
história do futebol paraibano.

Você se lembra do meia Araponga?

No primeiro jogo houve empate em 2 a 2 e a partida de volta acontece no Carneirão, em Cruz do Espírito Santo

São Paulo Crystal e 
Sport Lagoa Seca decidem 
hoje o título do Campeonato 
Paraibano da Segunda Divi-
são. A partida está progra-
mada para as 16 horas no 
Estádio Carneirão, em Cruz 
do Espírito Santo. A primei-
ra partida disputada na últi-
ma quarta-feira em Campina 
Grande terminou empatada 
em 2 a 2. Hoje, quem ven-
cer no tempo normal ou na 
cobrança de pênaltis será o 
campeão. As duas equipes já 
conseguiram o acesso para 
a primeira divisão em 2020.

Após o erro clamoro-
so da arbitragem no jogo 
passado, quando o árbitro 
Tiago Ramos anulou um gol 
de pênalti marcado pelo São 
Paulo Crystal, por invasão, 
e não mandou repetir a co-
brança como manda a re-
gra, a Federação Paraibana 
de Futebol resolveu inves-
tir na arbitragem para esta 
decisão e trouxe o árbitro 
Wagner Reaway do quadro 
da Fifa. Ele será auxiliado 
por Rhuan Neres e Flávia 
Renaly.

A expectativa é grande 
para esta partida. Todos 
esperam que não aconteça 
mais nenhum imprevisto 
em um campeonato mar-
cado por vários incidentes 
e WOs. Mesmo sendo a pri-
meira partida da decisão, o 
jogo em Campina Grande 
foi marcado, pelo erro da 
arbitragem e pela falta de 
ambulância que deixou a 
partida suspensa por 40 
minutos.

Este é o 12º Campeo-

nato Paraibano da Segun-
da Divisão, que começou a 
ser disputado em 1991. Na 
oportunidade, o campeão 
foi o Sousa. A última edição 
ocorreu no ano passado, e 
o campeão foi o Esporte de 
Patos.

O São Paulo é conside-
rado o favorito para a con-
quista do título, já que teve a 
melhor campanha em toda a 
competição e vai jogar com 
o apoio da torcida local de 
Cruz do Espírito Santo. O 
time ainda está invicto e por 
muito pouco não venceu o 
jogo de ida, quando acabou 
sendo prejudicado pelo erro 
do árbitro.

O técnico Índio Ferreira 
tem um problema para esca-
lar a sua força máxima para 
o jogo decisivo de hoje. O 
volante Luanderson tomou 
o terceiro cartão amarelo 
e vai cumprir suspensão. 
Mas em contrapartida, o 
também volante Filipi Pires 
retorna à equipe, após tam-
bém cumprir suspensão.

 A provável escalação 
do São Paulo Crystal é Nil-
ton, Igor, Renan, Camargo e 
Vinicius; Maceió, Filipi Pires 
e Nonato; Isaias, Arthur e 
Biro Biro.

Do lado do Sport La-
goa Seca o único problema 
é Anderson Pinto, que saiu 
machucado no jogo da úl-
tima quarta-feira e corre 
contra o tempo para estar 
recuperado. Se ele jogar, o 
técnico Jânio Fialho deverá 
mandar a campo o seguinte 
time: João Manoel, Gustavo, 
Itallo, Juninho e Luquinha, 
Robertinho, Neto, Anderson 
e Anderson júnior, Fialho e 
Erivan.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

SP Crystal e Sport decidem
hoje o título da 2a Divisão 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Futebol feminino

Treze e Botafogo farão o clássico
da rodada amanhã em Campina

Treze e Botafogo farão 
amanhã o clássico tradição 
pelo Campeonato Paraiba-
no de Futebol Feminino. 
O jogo será válido pela 5ª 
rodada da competição, e 
será disputado às 15 horas, 
no Estádio Presidente Var-
gas, em Campina Grande. 
O Galo é o quarto colocado 
com 6 pontos e o Belo lide-
ra com 8 pontos.

O Botafogo, apesar da 
liderança isolada da com-
petição, vem de dois em-
pates seguidos. O último 
foi na quarta-feira contra 
o Guara, em 1 a 1. O resul-
tado não agradou a técnica 

Gleide Costa, que criticou 
a equipe pelo péssimo pri-
meiro tempo.

"As meninas estavam 
totalmente apáticas na 
primeira etapa. No segun-
do tempo, elas voltaram 
melhor, mas esbarraram 
na falta de sorte. A equipe 
criou inúmeras chances 
de gol, mas pecamos mui-
to nas finalizações. Foi um 
resultado que não esperá-
vamos, e perdemos pontos 
preciosos. Vamos a Cam-
pina Grande para buscar 
uma vitória e continuar na 
liderança da competição", 
disse a treinadora.

O Botafogo terá contra 
o Galo o retorno de duas 
jogadoras importantes, a 

meia Regi e a volante Pinti-
nho. Sendo assim, a equipe 
vai começar o jogo com for-
ça máxima e com a seguin-
te escalação: Gabi, Débora, 
Cris, Zaira e Érica; Pinti-
nho, Neide e Regi; Kate, 
Wille e Nadine.

No Treze, todos la-
mentam a goleada de 5 a 
0 sofrida contra o Auto Es-
porte, na última rodada. O 
Galo agora tenta a reabili-
tação justamente contra o 
líder, uma tarefa das mais 
difíceis. O técnico Adriano 
Souza deverá escalar a se-
guinte equipe: Nilleyd, Ger-
lane, Camila, Elisiana e Ana 
Cláudia; Tatianne, Vanessa, 
Aline e Dayana; Daniele e 
Raquel.

Além de Treze x Bo-
tafogo, a quinta rodada do 
Campeonato Paraibano Fe-
minino programa outros 2 
jogos. Em Cruz do Espírito 
Santo, no Estádio Carnei-
rão, o São Paulo Crystal 
enfrentará o Auto Esporte 
que tem 7 pontos e briga 
pelo topo da tabela. O Tri-
color é o lanterna tendo 
perdido todos os jogos dis-
putados até o momento. 

A outra partida será 
disputada no CT Ivan Tho-
mas, em João Pessoa, entre 
Kashima e Mixto. O Kashi-
ma está na penúltima co-
locação com apenas 2 pon-
tos. Já o Mixto tem 7 pontos 
e está na segunda coloca-
ção do campeonato.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

CAmPEõES 
n 2018 - Esporte de Patos
n 2017 - Nacional de Patos
n 2016 - Internacional
n 2015 -Esporte de Patos
n 2014 - Lucena
n 2013 - Esporte
n 2012 - Atlético Cajazeiras
n 2011 - Paraíba
n 2010 - CSP
n 2009 - Desportiva
n 2008 - Internacional
n 2007 - Queimadense
n 2006 - Auto Esporte
n 2005 - Esporte

n 2004 - Nacional
n 2003 - Não Disputado
n 2002 - Não Disputado
n 2001 - Miramar
n 2000 - Santa Cruz
n 1999 - Não Disputado
n 1998 - Serrano
n 1997 - Não Disputado
n 1996 - Santos
n 1995 - Ouro Velho
n 1994 - Santa Cruz
n 1993 - Vila Branca
n 1992 - Atalaia
n 1991 - Souza

Em jogo de muita polêmica por causa de um gol legitimamente marcado pelo SP Crystal e anulado erroneamente pela arbitragem terminou em 2 a 2

Foto: Raniery Soares/FPF/PB
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Memorial
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Ainda estudante de Jornalismo, 
atuava como assessor de 
imprensa do governo da 
Paraíba; foi assessor dos então 
vereadores pessoenses Renato 
Martins (PSB) e Marmuthe 
Cavalcanti (PSD) e havia passado 
pelo Portal ParaibaJá como 
estagiário. Morreu aos 31 anos

Nasceu em Recife (PE), em 1762; foi presidente da 
Província da Paraíba, de 1822 a 1824, e senador do 

Império do Brasil, de 1826 a 1832; filho de João Carneiro 
da Cunha, sargento-mor da Vila de Igarassu (PE), era 
cunhado do revolucionário Amaro Gomes Coutinho; 

foi também tenente-coronel comandante das tropas de 
linha da Paraíba quando da Revolução Pernambucana e 

cavaleiro da Ordem de São Bento de Aviz. 
Morreu aos 70 anos

1832 — Estêvão José Carneiro da 
Cunha, militar e político (PB)
1992 — Ulysses Guimarães, 

político brasileiro
2002 — Ray Conniff, músico 

norte-americano
2007 — Paulo Autran, ator brasileiro
2016 — Dann Barbosa, jornalista e 

assessor de imprensa (PB)

(Harriet Beecher Stowe)

“As lágrimas mais 
amargas derramadas 
sobre os túmulos são 

pelas palavras que não 
foram ditas e coisas que 

não foram feitas.”

Aforismo
Foto: PB Hoje

História - moRtEs nA DAtA DE HoJE

Breves & Curtas

# Palestra I – A Diretoria de Comunidade e Cultura, 
da Sociedade de Psicanálise de Brasília (SPB) realiza 
palestra com o tema ‘Feminicídio e o enredo da violência 
contra a mulher’, com Valeska Zanello, professora do 
Departamento de Psicologia Clínica da Universidade 
de Brasília (UnB), e Jolúzia Batista, assessora técnica 
do Centro Feminista de Estudos e Assessoria (Cfemea).

# Palestra II – A coordenação do evento é de Daniela 
Yglesias de Castro Prieto, psicanalista e diretora de 
Comunidade e Cultura da SPB. O evento acontece no 
dia 26 de outubro, às 16h, na Aliança Francesa (SEPS 
708/907, Lote A - Asa Sul). Não é necessário fazer ins-
crição e a entrada é franca. Informações: (61) 3248-2309 
e spbsb@spbsb.org.br.

# “Mate os gays” – O governo de Uganda anunciou no 
último dia 10 planos para um projeto de lei que impo-
ria a pena de morte aos homossexuais, dizendo que a 
legislação conteria um aumento no sexo entre pessoas 
do mesmo sexo no país da África Oriental. O projeto, 
conhecido como “Mate os gays em Uganda”, foi anulado 
cinco anos atrás por um detalhe técnico e o governo disse 
que planeja ressuscitá-lo dentro de semanas.

No Brasil, uso de células T alteradas fez doença desaparecer em um mês num paciente em estágio terminal

tratamento vence o câncer 
em pacientes já condenados

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Feminicídio

Kaga
10/10/2019 – Primeira vaca 
clonada do mundo morreu de-
vido a causas naturais (velhice) 
aos 21 anos e três meses de ida-
de, no centro de investigação 
japonês que a viu nascer. Ela 
nasceu em julho de 1998 no Centro Provincial de In-
vestigação de Gado de Ishikawa, como parte de uma 
investigação da então Universidade Kinki (atual Uni-
versidade de Kindai), que utilizou a mesma técnica 
usada dois anos antes para clonar a ovelha Dolly no 
Reino Unido. Nasceram duas vacas gémeas, Kaga e 
Noto, que morreu em maio de 2018.

Foto:  Reuters

Cleni Dias
8/10/2019 – Aos 79 anos, 
em Capão do Leão (RS). 
Hélio Dias, de 89 anos, 
matou a esposa asfixiada 
e se matou com uma cor-
da. Eles eram casados há 
67 anos e tinham dois filhos. A mulher ha-
via sido diagnosticada com Alzheimer há 
seis anos e o marido entrou em depressão 
profunda por causa da doença. Depois de 
matar a mulher, o homem ligou para um 
dos filhos e disse que pretendia tirar a 
própria vida.

Hessy
8/10/2019 – A baleia jubarte 
vista no Rio Tâmisa, em Kent, 
condado da Inglaterra, no últi-
mo fim de semana, foi encon-
trada morta. O corpo do ani-
mal, que havia sido apelidado 
de Hessy, foi achado na costa de Kent, na Vila de 
Greenhithe. Especialistas disseram acreditar que 
ela morreu de fome, por falta de alimento no tre-
cho do rio onde ela foi avistada. A baleia teria co-
metido um erro de navegação e entrou no Tâmisa 
a partir do Mar do Norte.

Foto: Isto É

Foto: Reprodução

José Rufino da Silva 
(Pirrita)
4/10/2019 – Aos 77 anos, 
em Fortaleza (CE). Figura 
ilustre da Praça do Ferrei-
ra, na capital cearense, que 
conversava sobre seu amor 
pelas artes, principalmente o cinema. Era mo-
rador em condição de rua, que atuava como 
sapateiro e tinha a praça como sua casa e local 
de expressão cultural. Conhecido por ser um 
mestre dos saberes populares. Nasceu a 13 de 
junho de 1942, em Barbalha (CE).

Karla Andreza Silvestre
8/10/2019 – Aos 25 anos, em 
Aracati (CE). Dona de casa 
morreu dois dias após levar 
uma facada do ex-marido, 
Francisco Sérgio Pereira, de 
24 anos. A vítima tinha um 
filho de quatro anos de outro relacionamento. 
Eles tiveram um relacionamento de um ano e 
estavam separados há três meses, após Sérgio 
passar a agredi-la. Ele não aceitou o rompimento 
e a perseguia.

Foto: Jean dos  Anjos

Foto: Arquivo Pessoal

Domingos Mourão Neto
6/10/2019 – Em Brasília 
(DF). Jornalista aposentado 
da Secretaria de Comuni-
cação do Senado. Cearense 
de Fortaleza, durante vários 
anos foi um dos responsáveis 
pelo serviço de notas em tempo real da Agência 
Senado, acompanhando especialmente os dis-
cursos e votações em plenário. Missa do sétimo 
dia será celebrada neste sábado (12), às 10h, em 
Brasília, na Igreja do Sagrado Coração de Jesus.

Rose Pidner
10/10/2019 – Aos 64 anos, 
em Belo Horizonte (MG), de 
falência múltipla de órgãos. 
Produtora responsável por 
projetos culturais de vulto 
como o ‘Domingo no Museu’, 
realizado no Museu de Arte da Pampulha, na ca-
pital mineira; a série ‘BH Instrumental’, e o ‘Fes-
tival Internacional de Acordeon’.

Foto: Geraldo magela

Foto: Pedro Viela

Maria Carolina Flora Teófilo
9/10/2019 – Aos 24 anos, em 
Jaboatão dos Guararapes (PE). 
Assassinada com cerca de 40 
facadas e seu corpo foi encon-
trado enterrado no quintal da 
casa onde morava. Mãe da ví-
tima, que preferiu não se identificar, aponta que o 
autor do crime é o companheiro da operadora de 
telemarketing Maria Carolina, Alisson Mendes de 
Lima, de 22 anos. Ele era agressivo e demonstrava 
um ciúme obsessivo. O assassino fugiu.

Foto: Paraíba Debate

Morte Animal

Pela primeira vez na América Latina, 
médicos da Universidade de São Paulo (USP) 
realizaram com sucesso um tratamento com 
o uso de células T alteradas em laboratório 
para combater células cancerígenas de linfo-
ma. Chamado de terapia celular CAR-T, o pro-
cedimento já é adotado nos Estados Unidos 
como “último recurso” para tratar linfomas e 
leucemias avançadas.

O tratamento, realizado no Hospital das 
Clínicas da Faculdade de Medicina de Ribei-
rão Preto, no interior paulista, foi aplicado, 
no início de setembro, no aposentado Vam-
berto Castro de 62 anos, com linfoma em 
estado grave e sem resposta a tratamentos 
convencionais para a doença.

“O paciente tinha um câncer em um 
estágio terminal, já tinha sido submetido a 
quatro tipos diferentes de tratamento, sem 
resposta. Estava no que nós chamamos tra-
tamento compassivo, que é tratamento sin-
tomático, esperando o desencadear normal, 
que é o óbito. Estava na fila dos sem possibi-
lidade de tratamento”, lembra o médico Di-
mas Tadeu Covas, coordenador do Centro de 
Terapia Celular (CTC) da Faculdade de Medi-
cina de Ribeirão Preto, da USP.

Cerca de 20 dias após o início do trata-
mento, a resposta de saúde do paciente foi 
promissora: os exames passaram a mostrar 
que as células cancerígenas desapareceram. 
“Ele teve essa resposta quase milagrosa. Em 
um mês, a doença desapareceu. Para essa 
situação, existem experiências americanas 
[que mostram] que o índice é superior a 
80% de cura. Pacientes que estavam conde-
nados, como esse do nosso caso, têm 80% 
de chance de cura com uma única aplicação 
desse tratamento”, destaca o médico.

“Daí a sua característica revolucionária. 
As pessoas não acreditam na resposta tão 
rápida em um curto espaço de tempo”, acres-
centa Covas. O paciente, que deve ter alta no 
próximo sábado (12), será acompanhado 
por uma equipe médica, por pelo menos 10 
anos, para que se saiba a efetividade do pro-
cedimento.

Terapia celular CAR-T
O linfoma combatido com o novo tra-

tamento é um tipo de câncer que afeta o 
sistema imunológico. O paciente sofria de 
uma forma avançada de linfoma de células 
B, que não havia respondido a nenhum dos 
tratamentos de quimioterapia e radioterapia 
indicados para o caso. O prognóstico era de 
menos de um ano de vida.

Diante da falta de resultado das terapias 
convencionais disponíveis, o doente foi auto-
rizado a se submeter ao tratamento com as 
chamadas células CAR-T, ainda em fase de 
pesquisa. A aplicação do novo procedimento 
foi coordenada pelo médico hematologista 
Renato Cunha, pesquisador associado do 
Centro de Terapia Celular da USP, que conta 
com apoio pela Fundação de Amparo à Pes-
quisa do Estado de São Paulo (Fapesp).

A forma de terapia celular usada em Ri-
beirão Preto é a CAR-T, na qual as células T do 
paciente (um tipo de célula do sistema imu-
nológico) são alteradas em laboratório para 
reconhecer e atacar as células cancerígenas 
ou tumorais. O termo CAR refere-se a um re-
ceptor de antígeno quimérico (chimeric anti-
gen receptor, em inglês).

“A terapia consiste em modificar geneti-
camente células T para torná-las mais eficazes 
no combate ao câncer. Esta forma de terapia 
celular é justamente indicada para aqueles 
casos que não respondem a nenhuma outra 
forma de tratamento,” explica Cunha.

Vitória da saúde pública
Dimas Covas disse que a reali-

zação com sucesso do tratamento no 
Brasil significa um avanço científico, 
econômico, social e do setor de saúde 
pública.  “nós temos vários avanços. 
Primeiro, o avanço científico – nós 
conseguimos fugir das grandes com-
panhias, das patentes das multina-
cionais, porque isso é um desenvolvi-
mento próprio, brasileiro. segundo, 
isso é feito dentro de um instituto 
público – é um tratamento destinado 
aos pacientes do setor público, do sUs 
[sistema Único de saúde].”

“Hoje, nos Estados Unidos, exis-
tem só duas companhias que ofe-
recem esse tratamento. Em outras 
partes do mundo, ele ainda não está 
disponível. Poucos países do mundo 
têm esse tipo de tratamento sendo 

ofertado à população, principalmente 
na área pública”, enfatizou o médico. 

Ele informou que, nos Estados 
Unidos, a produção das células a par-
tir da qual é feito um único tratamento 
custa Us$ 400 mil. E o paciente tem 
os gastos da internação em unidade 
de transplante e demais despesas mé-
dicas. o tratamento completo chega 
a Us$ 1 milhão para uma única pes-
soa. “Aí se tem uma ideia do impacto 
que isso causaria no Brasil se não 
houvesse uma tecnologia nacional 
disponível. Como é um desenvol-
vimento da área pública, a terapia 
poderá ser disseminada para outros 
laboratórios. Esse conhecimento que 
nós adquirimos pode ser replicado em 
outros laboratórios e com outros tipos 
de tratamento”, ressaltou.

Vamberto Castro já não respondia aos tratamentos
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00132/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais para Auxílio Maternidade, para 
atender as necessidades da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 18 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
A Câmara Municipal de Conde CNPJ: 11.993.466/0001-51, através através da Comissão 

Permanente de Licitação, comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS N° 00001/2019 
– CMC que após análise detalhada na documentação, respaldada na legislação vigente e Edital 
da licitação em epígrafe, considera habilitada a empresa: NV CONSTRUÇÕES EIRELI, inscrita no 
CNPJ: 28.307.865/0001-14; e inabilitadas as empresas: MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES 
LTDA ME, inscrita no CNPJ: 01.088.740/0001-94, por não atender aos subitens 9.2.1.A e 9.2.3.C do 
edital; VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – EPP, inscrita no CNPJ: 15.002.982/0001-28, 
por não atender aos subitens 9.2.1.A, 9.2.3.C, 9.2.3.D e 9.2.5.B.1 do edital;  RAYRA RAFAELA DE 
ALMEIA OLIVEIRA EIRELI, inscrita no CNPJ: 33.164.029/0001-68 por não atender aos subitens 
9.2.1.A, 9.2.3.C, 9.2.3.D e 9.2.5.B.1. A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da 
data desta publicação e que a reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de 
Propostas, fica marcada para o próximo dia 21/10/2019, às 08:00horas. Quando da sessão para 
abertura das propostas os licitantes considerados habilitados deverão apresentar nova documentação 
de habilitação, no tocante à regularidade fiscal e trabalhista, constante do Art. 29, da Lei 8.666/93, 
tendo em vista a sessão inicial ter ocorrido em 07/10/2019. Informações poderão ser obtidas na 
sede da Câmara Municipal de Conde, situada na Rodovia PB 018 KM 3,5 – S/N – Centro – Conde/
PB, CEP: 58322-000. das 08:00 às 13:00hs e (horário local), a partir da publicação deste aviso. 
Informações pelo Fone: (083) 3298-1083.

Conde - PB, 19 de Setembro de 2019.
MARIA DA PENHA FERREIRA GOMES

PRESIDENTE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00008/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para execução de pavimento em parale-

lepípedos graníticos e assentamento de meio-fio granítico em diversas ruas do município, apenas 
mão de obra, conforme termo de referência.

CLASSIFICAÇÃO:
CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI – Valor: R$ 132.178,07 – Cento e Trinta e 

Dois Mil Cento e Setenta e Oito Reais e Sete Centavos (Vencedora).
RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – ME – Valor: R$ 140.412,92 – Cento e Quarenta 

Mil Quatrocentos e Doze Reais e Noventa e Dois Centavos (segundo lugar)
CP2 CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI – Proposta desclassificada, não 

apresentou a planilha no valor de R$ 10.877,22 do Trecho da Rua José Luiz de Oliveira, apenas 
apresentou no quadro resumo.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição dos interes-
sados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, à Rua Antonio André, 39 - 1° Andar - Centro 
– Guarabira, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. Publique-se para sua eficácia.

Guarabira, 10 de outubro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00008/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para execução de pavimento em parale-

lepípedos graníticos e assentamento de meio-fio granítico em diversas ruas do município, apenas 
mão de obra, conforme termo de referência.

CLASSIFICAÇÃO:
CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI – Valor: R$ 132.178,07 – Cento e Trinta e 

Dois Mil Cento e Setenta e Oito Reais e Sete Centavos (Vencedora).
RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – ME – Valor: R$ 140.412,92 – Cento e Quarenta 

Mil Quatrocentos e Doze Reais e Noventa e Dois Centavos (vencedora)
CP2 CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI – Proposta desclassificada, não 

apresentou a planilha no valor de R$ 10.877,22 do Trecho da Rua José Luiz de Oliveira, apenas 
apresentou no quadro resumo.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição dos interes-
sados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, à Rua Antonio André, 39 - 1° Andar - Centro 
– Guarabira, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. Publique-se para sua eficácia.

Guarabira, 10 de outubro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00009/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para recuperação da pista de skate do 

Bairro do Juá, localizada na Rua Juscelino Kubitschek, Guarabira/PB.
CLASSIFICAÇÃO:
RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – ME – Valor: R$ 31.503,85 (vencedora)
CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI – Valor: R$ 35.710,45 (2º lugar).
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição dos interes-
sados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, à Rua Antonio André, 39 - 1° Andar - Centro 
– Guarabira, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. Publique-se para sua eficácia.

Guarabira, 10 de outubro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00081/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 25 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de mão de obra em pavimento dos acessos ao Parque do Poeta 
Ronaldo Cunha Lima. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 11 de Outubro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 08:00 horas do dia 24 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviço de Assessoria e Apoio 
técnico a Licitação e Pregoeiro do Município de Igaracy/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.
igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 11 de Outubro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

COMUNICADO-CONTINUIDADE DOS TRABALHOS – FASE DE ABERTURA DAS PROPOS-
TAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº00007/2019
A CPL convoca os interessados para dar prosseguimento aos trabalhos – FASE ABERTURA 

DAS PROPOSTAS DE PREÇOS - referente a TOMADA DE PREÇOS Nº 0007-2019, que objetiva: 
Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços de reves-
timento cerâmico a meia parede, nos PSF’s localizados no Município de Itatuba - PB. Cuja sessão 
pública será realizada no dia 15 de Outubro de 2019, as 10h00min, no mesmo local anteriormente 
divulgado. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Telefone: (83) 3398-1020.

Email: pmitatuba_adm@hotmail.com 
Itatuba - PB, 11 de Outubro de 2019

ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

COMUNICADO-CONTINUIDADE DOS TRABALHOS – FASE DE ABERTURA DAS PROPOS-
TAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº00009/2019
A CPL convoca os interessados para dar prosseguimento aos trabalhos – FASE ABERTURA 

DAS PROPOSTAS DE PREÇOS - referente a TOMADA DE PREÇOS Nº 0009-2019, que objetiva: 
Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços de requa-
lificação da Escola Maurino Rodrigues (CNEC), localizada no Município de Itatuba-PB. Cuja sessão 
pública será realizada no dia 15 de Outubro de 2019, as 13h00min, no mesmo local anteriormente 
divulgado. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Telefone: (83) 3398-1020.

Email: pmitatuba_adm@hotmail.com 
Itatuba - PB, 11 de Outubro de 2019

ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09044/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/092018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE NATUREZA CONTINUADA DE MANUTENÇÃO DE CEN-
TRAIS DE ÁGUA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 15/10/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
25/10/2019, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 15 de outubro de 2019.

João Pessoa, 11 de outubro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE RATIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N. 09008/2019
PROCESSO N. 2019/107992

Objeto: Contratação do psicólogo Rossandro Klinjey Irineu Barros para ministrar a palestra “A 
importância do professor para a sociedade”, que terá como público os professores do 2° ao 5° ano 
lotados na Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa.

Com base nas informações constantes do Processo nº. 2019/107992, referente à Inexigibilidade 
de Licitação nº. 09008/2019, bem como no Parecer emitido pela douta Assessoria Jurídica, em 
cumprimento aos termos do artigo 25, II, c/c art. 13, VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, 
ACOLHO O RELATÓRIO e RATIFICO a Inexigibilidade nº. 09008/2019, referente à contratação 
do psicólogo Rossandro Klinjey Irineu Barros para ministrar a palestra “A importância do professor 
para a sociedade”, que terá como público os professores do 2° ao 5° ano lotados na Secretaria de 
Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da empresa IRINEU E LIMA LTDA, inscrita 
sob o CNPJ nº. 14.666.792/0001-06, com o valor global de R$ 30.600,00 (trinta mil e seiscentos 
reais). Em consequência, fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, 
nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 11 de outubro de 2019.

Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33010/2019

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33010/2019, Processo Ad-
ministrativo nº 2019/066699, destinada a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS 
PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA JARDIM OCEANIA – FASE II, EM JOÃO PESSOA, e com base 
no Relatório final da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a 
empresa CONSTRUTORA ITAY EIRELI EPP, com a proposta comercial vencedora no valor de R$ 
1.734.403,04 (Hum milhão setecentos e trinta e quatro mil quatrocentos e três reis e quatro centavos) 
estando compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 11 de outubro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
para Recuperação de piso, mureta e alambrado da Av. Pedro II, em João Pessoa - PB. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu da SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
para Construção da Praça Seixas – 02, localizada no Município de  João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS: 001/2019.
O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de LAGOA DE DENTRO e para quem interessar que após 
abertura e análise dos envelopes de proposta de preços, em reunião ocorrida em 07 de Outubro de 
2019 as 09:00hs, chegou-se a conclusão que para atender o que determina a Lei 8.666/93 e suas 
alterações em licitação realizada na modalidade Tomada de preço do tipo menor preço GLOBAL, 
as propostas das empresas consideradas CLASSIFICADAS as propostas das empresas VIPP 
CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI e RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – ME a empresa 
MRD EMPREENDIMENTOS E COMERCIO EIRELI – ME foi considerada DESCLASSIFICADA por 
não atenderem as exigências da Cláusula 8 subitem 8.1.1 e 8.1.2 do edital. Maiores informações 
e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão será obtido na sala da COPELI ou através do 
site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 14 de Outubro de 2019.
Jocélia de Lima Luis da Silva Ferreira 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA MONTE HOREBE CIDADE EDUCADORA, NA CIDADE DE 
MONTE HOREBE PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 11 de Outubro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PRÉ-
-MOLDADOS (TUBOS EM CONCRETO SIMPLES), PARA UTILIZAÇÃO EM MANUTENÇÃO 
PERMANENTE DE INSTALAÇÕES DE ESGOTOS E DRENAGEM URBANA, DO MUNICÍPIO DE 
MONTE HOREBE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 11 de Outubro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO Nº 00001/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade LEILÃO PARA 
VENDA DE BENS MÓVEIS INSERVÍVEIS AO PATRIMÔNIO PÚBLICO DO MUNICÍPIO DE OLIVE-
DOS/PB, O presente Leilão Público tem por finalidade obter propostas para a venda de veículos de 
propriedade da Municipalidade considerados inservíveis, conforme relação dos lotes discriminados 
no Anexo I do tipo maior lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor Fábio Pessoa de 
Sousa JUCEP N.º 013/2016. O leilão será realizado no dia 30/10/2019 as 15:00 horas, no Prédio 
da Prefeitura Municipal, localizado na Rua Ananias  dos Anjos, 41, Centro desta cidade, maiores 
informações serão disponíveis na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133  
(83) 991208835 ou com o Leiloeiro Oficial (83) 99611-5244 | 98837-8241 E-mail: molivedos@gmail.
com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Olivedos, 11 de Outubro de 2019.
JOSÉ DE DEUS ANÍBAL LEONARDO

Prefeito Constitucional.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 11:00 horas do dia 01 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO DE OBRAS DE 
ILUMINAÇÃO PÚBLICA DOS ACESSOS AO MUNICIPIO DE OLIVEDOS: (ACESSO AO MUNI-
CIPIO DE OLIVEDOS PB-157 KM 01 E KM 14), CONFORME ESPECIFICAÇÕES DA PLANILHA 
ORÇÃMENTARIA EM ANEXO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@gmail.com. 
Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 10 de Outubro de 2019
GENILSON GALDINO FERNANDES

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 08:00 horas do dia 01 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
PINTURA DE ESCOLAS NA ZONA RURAL (GRUPO ESCOLAR DOUTOR ANTÔNIO CCOUTINHO, 
SITIO JUÁ, GRUPO ESCOLAR JOSÉ CAPITULINO DA ROCHA, SITIO MALHADA DE AREIA, 
GRUPO ECOLAR LADISLAU DE ALBUQUERQUE MELO, SITIO ALGODÃO, GRUPO ESCOLAR 
JOSÉ ADELINO DE MELO, SITIO CAMPOS DE BAIXO, GRUPO ESCOLAR JOSÉ FAUSTINO DA 
COSTA, SITIO BARROCAS, GRUPO ESCOLAR VICENTE PAULINO BEZERRA, SITIO BALANÇO, 
GRUPO ESCOLAR JOÃO CARDOSO DE MELO, SITIO CAMPOS DE CIMA, GRUPO ESCOLAR 
FRANCISCO DA COSTA GUIMARÃES. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@
gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 11 de Outubro de 2019
GENILSON GALDINO FERNANDES

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 30 de outubro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA IMPLANTAÇÃO DA URBANIZAÇÃO E CONCLUSÃO DO BLOCO DE APOIO DO 
ESTÁDIO MUNICIPAL CARLOS ERNESTO - CAMPÃO - QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 11 de outubro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEICULOS. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 11 de Outubro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 23 de outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 01 (UMA) 
PATRULHA MECANIZADAE UMA GRADE ARADORA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no 
horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. 
E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 10 de outubro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 24 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA FORNECIMENTO, PELA MELHOR OFERTA, DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA 
DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB (ITENS REMANESCENTES 
DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/19). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

 Soledade - PB, 10 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO                                       

Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00012/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00012/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE REFORMA 
DA ESCOLA DO SITIO PAU D’ARCO, ZONA RURAL DO MUNCIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO 
PEIXE-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CHS CONS-
TRUCAO E SERVICOS LTDA - R$ 32.329,14.

São João Rio do Peixe - PB, 02 de Outubro de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00036/2019, para o dia 28 
de Outubro de 2019 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua José Nogueira 
Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João Rio do Peixe - PB, 11 de Outubro de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 070/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 24 de 

outubrode 2019, às 08:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste: Contratação de empresa especializada 
no fornecimento de matéria prima para suprir as necessidades do programa pão na mesadeste 
município.Edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada 
no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, dias úteis no endereço supracitado com taxa 
de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de 
tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 11 de outubro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00105/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 23 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE TIJOLOS INTERTRA-
VADOS (20X10X6). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 11 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00106/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 24 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS/MA-
TERIAL PERMANENTE PARA AS UBSF (ENF JOSE FELINTO ESF III E UNIDADE ANCORA SITIO 
CARNAUBA DE CIMA). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 11 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00104/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 23 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE SUPLEMEN-
TOS ALIMENTARES. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 11 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00014/2019, 
para o dia 29 de Outubro de 2019 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé – PB, em função da ausência de publicação no Diário Oficial 
da União (DOU). Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido 
endereço. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 11 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAIZ
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 00024/2019
MODALIDADE DE LICITAÇÃO: Pregão Presencial nº 00009/2019
CONTRATADO: MCM – DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI– CNPJ nº 30.597.577/0001-93.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Serra da Raiz-PB.
OBJETO:Aquisição parcelada de gêneros alimentícios, destinados a atender a merenda escolar, 

creche e programas sociais do município de Serra da Raiz-PB.
- Pelo presente instrumento decido pela Rescisão Unilateral do Contrato de n° 00024/2019, 

oriundo do processo licitatórioPregão Presencial n° 00009/2019.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93, em especial os art. 78, inciso I a V c/c o art. 79, Inciso I.
DATA DE RESCISÃO: 04/07/2019.

ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAIZ
AVISO - EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

A Prefeita Municipal de Serra da Raiz, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 
com fundamento no disposto no artigo 49 da Lei nº 8.666/93 e justificativa que consta nos autos, 
determinou a REVOGAÇÃO do Processo Licitatório de PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019, 
que tem por objeto a Aquisição parcelada de gêneros alimentícios, destinados a atender a Merenda 
Escolar, Creche e Programas Sociais deste Município. Para fins do disposto no artigo 109, I, “c”, 
da Lei nº 8.666/93, publique-se. 

Serra da Raiz(PB), 04 de julho de 2019.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Ou-
tubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para executar serviços de oficina, parte elétrica, alinhamento e balanceamento, funilaria, 
lanternagem, pintura, concertos de bancos e tapeçaria, manutenção de ar condicionado, concertos 
e troca de peças de motos, destinados á frota de veículos e máquinas a serviço do município de 
São José de Espinharas/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 11 de Outubro de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

SUCONOR S/A
CNPJ N.º 12.726.493/0001-20 – NIRE N.º 25300007974

SUMÁRIO DA ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO
DATA: 01/10/2019. HORÁRIO:9:00 horas. LOCAL: na Rua Capitão José Rodrigues do Ó, N.º 

501 Distrito Industrial, João Pessoa, Estado da Paraíba, CEP. 58.082-060. PRESENÇA: a totalidade 
dos membros do Conselho de Administração. CONVOCAÇÃO: Dispensada a convocação pela 
presença da totalidade dos membros do Conselho de Administração. MESA:GUSTAVO ROBERTO 
GANZERLI NAHAS – Presidente do Conselho de Administração o qual convidou para secretariar 
a reunião o Procurador OLIVÉRIO MAVIGNIER DE NORONHA JÚNIOR.ORDEM DO DIA: 1 
-Deliberar sobre o aumento do capital social da Companhia, dentro do limite do capital autorizado, 
por subscrição dos acionistas, com integralização em moeda corrente e mediante capitalização de 
créditos preexistentes dos acionistas junto à Companhia. 2 - Outros assuntos de interesse social. 
DELIBERAÇÕES TOMADAS POR UNANIMIDADE DOS CONSELHEIROS PRESENTES: Nos 
termos do art. 7º dos Estatutos Sociais, foi aprovado o aumento de capital social da Companhia 
no valor de até R$ 6.334.158,00 (Seis milhões, trezentos e trinta e quatro mil, cento e cinquenta 
e oito reais), com a emissão, para subscrição privada, de até 5.263.486 (Cinco milhões, duzentos 
e sessenta e três mil, quatrocentos e oitenta e seis) Ações Ordinárias, 83.320 (Oitenta e três mil, 
trezentos e vinte) Ações Preferenciais Classe “A” e 987.352 (Novecentos e oitenta e sete mil, 
trezentos e cinquenta e duas) Ações Preferenciais Classe “C”, nominativas, escriturais e sem valor 
nominal, ao preço de emissão de R$ 1,00 (Um real) por ação, determinado em observância aos 
critério fixado no inciso II, parágrafo 1º do art. 170 da Lei das Sociedades por Ações. As novas 
ações deverão ser integralizadas à vista, em moeda corrente nacional ou mediante a utilização de 
créditos preexistentes detidos pelos acionistas contra a Companhia. Os acionistas da Companhia 
terão o direito de subscrever as ações emitidas na proporção das ações possuídas em 01.10.2019. 
O prazo para o exercício do direito de preferência para a subscrição das novas ações deverá ser 
exercido entre do dia 04.10.2019, inclusive, até o dia 04.11.2019, inclusive. Tendo em vista que 
parte dos acionistas é detentora de créditos preexistentes contra a Companhia, fruto de recursos 
financeiros transferidos à Companhia a título de empréstimo para futuro aumento de capital, os 
quais estão consignados nos registros contábeis da Companhia, os referidos acionistas poderão 
utilizar esses créditos para a integralização das ações que subscreverem. Os acionistas que não são 
detentores de créditos contra a Companhia poderão manter sua participação no aumento de capital 
mediante realização em moeda corrente nacional, sendo observado o disposto no artigo 171, §§ 
2º e 4º da Lei 6.404/76, de modo a garantir aos acionistas o prazo de 30 (trinta) dias para exercício 
do direito de preferência, prazo decadencial este contado da publicação do Aviso as Acionistas. Os 
acionistas que intencionarem exercer o direito de preferência deverão enviar comunicado escrito 
à Companhia em atenção do Sr. OLIVÉRIO MAVIGNIER DE NORONHA JÚNIOR, no endereço da 
Rua Capitão José Rodrigues do Ó, n.º 501, Distrito Industrial de João Pessoa, Estado da Paraíba, 
CEP 58.082-060, com aviso de recebimento até o trigésimo dia, prazo contado da publicação do 
Aviso ao Acionistas e realizar a liquidação financeira integral do preço de subscrição das ações 
(transferência dos recursos em pagamento) em até 05 (cinco) dias corridos da data em formalizarem 
sua opção pela integralização das ações, em conta bancária informada para esta finalidade. O direito 
de preferência para a subscrição de ações objeto do aumento do capital social poderá ser livremente 
cedido a terceiros, nos termos do artigo 171, parágrafo 6º da Lei das Sociedades por Ações. Se 
existirem sobras de ações não subscritas, depois de encerrado o prazo para o exercício do direito 
de preferência, as mesmas serão rateadas entre os acionistas que, no ato da subscrição, solicitarem 
reserva de sobras, observadas as regras do art. 171 da Lei das Sociedades por Ações. Nada mais 
havendo a tratar, foi encerrada a presente Reunião do Conselho de Administração, determinando 
o Sr. Presidente a elaboração da presente Ata, a qual foi lavrada no livro próprio, encerrando-se a 
Reunião. João Pessoa-PB, 01 de outubro de 2019. PRESENÇA: GUSTAVO ROBERTO GANZERLI 
NAHAS - Presidente do Conselho de Administração e MEMBROS DO CONSELHO DE ADMINIS-
TRAÇÃO: OMAR CARDOSO DE MELO e JOSÉ PAULO JEREISSATI. JUNTA COMERCIAL DO 
ESTADO DA PARAÍBA: Registro em 08/10/2019 sob n.º 20190572434. Protocolo n.º 190572434 
de 07/10/2019. Código de Verificação: 11904695372. NIRE: 25300007974.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de InstalaçãoNº2113/2019, em João Pessoa, 26 de setembro de 2019 - 
Prazo 365 dias, paraIMPLANTAÇÃODE ADUTORA DE ÁGUA TRATADA (EMERGENCIAL) SAINDO 
DO RESERVATÓRIO APOIADO DA ETA CAJAZEIRAS PARA REFORÇO NO BASTECIMENTO DE 
CARRAPATEIRA - PB. Processo:2019-004871/TEC/LI-6893.
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